
R$ 1,50

R$ 200,00

Assinatura 
anual

125 anos - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 

Ano CXXV 
Número 255A UNIÃO  

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.br facebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 24 de novembro de 2018

Foto: Alberi Pontes

Contratos do Empreender 
beneficiam comerciantes
Programa atende a 29 proprietários de boxes que tiveram seus empreendimentos prejudicados pelo incêndio na Expofeira. Página 5

Feminicídio: representante 
da ONU participa de evento

Black Friday: lojas multadas 
por “maquiar” os preços

Pane elétrica provoca incêndio 
em UPA de Campina Grande

Governo da Paraíba inicia 
Refis do ICMS na terça-feira

Cruzeiros marítimos vão 
movimentar Porto de Cabedelo

Solenidade de criação do Grupo de Trabalho Interinstitucio-
nal, por meio de decreto do governador Ricardo Coutinho 
(PSB), foi assinado ontem em João Pessoa. Página 8

Até o início da tarde de ontem, o Procon estadual já havia 
multado 12 lojas e supermercados por elevarem os valores 
de produtos, como forma de “maquiar” promoção. Página 7

Um curto-circuito num dos aparelhos provocou o início 
de incêndio na Ala Vermelha da Unidade de Pronto-A-
tendimento, na Avenida Dinamérica, em CG. Página 7

Medida Provisória 273 referente ao programa de 
parcelamento incentivado de débitos fiscais relacionados 
ao ICMS foi publicado ontem no Diário Oficial. Página 5

Empresa Paraibana de Turismo está articulando o 
atracamento de cruzeiros marítimos no Porto de 
Cabedelo a partir de fevereiro de 2019. Página 8
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Cemitério da Recoleta vira 
atração turística diferente
Encravado numa área nobre de Buenos Aires, Cemitério 
da Recoleta recebe diariamente filas de turistas para visitar 
túmulos de famosos, como o de Eva Perón. Página 25
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Memorial

Suplemento cultural. ‘Correio das Artes’ do 
mês de novembro vai circular encartado na edição 
deste domingo do jornal A União. Página 11

Mundial de Kart é 
realizado a partir 
de hoje no Conde
PB é sede do Campeonato Mundial de Kart a 
partir de hoje, no Circuito Paladinno, no Conde, 
reunindo 372 pilotos de 60 países. Página 22



Nos tempos do regime militar, 
quando a Arena chegou a ser conside-
rada como o “maior partido político 
do Ocidente”, pelo seu então presiden-
te Francelino Pereira, circulou no país 
uma piada, segundo a qual os líderes 
soviéticos da época acompanhavam de 
perto a política brasileira. Em reunião 
no Kremlin, alguém teria perguntado: 
“E no Brasil, ainda temos comunistas 
por lá”? Um dos circunstantes teria 
respondido: “Segundo o presidente da 
Arena, tirando ele, todos são”. A piada é 
antiga, mas lembra muito o clima polí-
tico que se vive hoje no país. Setores do 
futuro governo andam vendo comunis-
tas por tudo quanto é lugar. 

A formação do ministério do gover-
no Jair Bolsonaro, com os nomes já es-
colhidos, é a mais clara demonstração 
de que, para além das questões econô-
micas, o futuro governo tem como sua 
maior preocupação afastar de vez os 
eventuais “comunistas” que atuam no 
serviço público. Na quinta-feira pas-
sada, o presidente eleito nomeou para 
o Ministério da Educação o professor 
Ricardo Vélez Rodriguez, com vasta ex-
periência na Escola de Comando e Esta-
do-Maior do Exército. 

Em recente artigo, intitulado “Um 
roteiro para o MEC”, o novo ministro 
não deixa margem a dúvidas sobre o seu 
pensamento a respeito da educação no 
Brasil. Diz que a proliferação de leis e 
regulamentos tornou os brasileiros “re-
féns de um sistema de ensino alheio às 
suas vidas e afinado com a tentativa de 
impor, à sociedade, uma doutrinação de 
índole cientificista e enquistada na ideo-
logia marxista”. Isso levaria, segundo 
ele, a “invenções deletérias em matéria 

pedagógica como a educação de gêne-
ro, a dialética do ‘nós contra eles”, tudo 
destinado a desmontar os valores da 
sociedade, “no que tange à preservação 
da vida, da família, da religião, da cida-
dania, em soma, do patriotismo”.

O discurso é afinado com a prega-
ção de Bolsonaro e do Escola Sem Par-
tido, defendido pelo presidente eleito e 
inúmeros aliados. Inclui, além da ideia 
de que é preciso combater o “esquer-
dismo” na educação, a demonização da 
discussão de gênero nas escolas. Esses 
temas, que já afetam a rotina nas insti-
tuições de ensino e provocam um temor 
de uma caça às bruxas, foram bandei-
ras de destaque dos direitistas durante 
a campanha tornando o Ministério da 
Educação uma trincheira estratégica 
para o futuro governo.

A Escola sem Partido é um equívo-
co que esteriliza o pensamento crítico 
e põe o aluno numa gaiola mental, além 
de criar uma cultura de delação, tal 
como ocorria nas escolas de regimes to-
talitários, como o nazismo, o fascismo 
e o estalinismo. Infelizmente, no Brasil, 
essa ideia esdrúxula surgiu como um 
dos frutos da decepção da sociedade 
com a desonestidade e a hipocrisia de 
partidos, empresas e entidades religio-
sas que se esqueceram de algumas de 
suas principais obrigações, quais sejam 
a de promover a pedagogia da demo-
cracia, do interesse público e da ética. 
Sem proselitismos.  

O tema não sairá da agenda tão 
cedo. Um projeto do Escola sem Partido 
tramita na Câmara e um julgamento so-
bre o tema no Supremo Tribunal Fede-
ral, previsto para ainda este mês, deve 
colocar fogo de vez neste debate.
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O futuro da escola

Quinta-feira agora, a 
Câmara Municipal de João 
Pessoa reuniu na Casa 
de José Américo para en-
tregar a Damião Ramos 
Cavalcanti, presidente da 
Fundação e da Academia 
de Letras, o título de cida-
dania pessoense. De que-
bra, ainda lhe concedeu a 
medalha de Ariano Suas-
suna, comenda reservada 
aos do ramo cultural.

Falou pelos proponentes da home-
nagem a vereadora Sandra Marrocos, 
que presidiu a solenidade. Depois me 
chamaram para algumas palavras em 
nome da Academia. Damião vem em se-
guida, já consagrado, para agradecer. 

Alguns dos meus poucos e pacien-
tes leitores não deixam de estar entre os 
afins do professor Damião, entre eles os 
que não perdem de vista o seu espírito 
de determinação, a força obstinada por 
tudo que tem perseguido. E a teimosia 
que, se exercida noutro plano e em cená-
rio mais amplo, ganharia de José Amé-
rico a sentença caracterizante que dele 
abiscoitou Assis Chateaubriand: “Tudo 
que faz é loucura, até ser feito”. Chatô 
voava muito alto e num cenário em que 
a Paraíba serviu apenas de mirante. 

Já com Damião fica difícil a aventu-

ra visionária depois dos 
70, mais rígido e renhi-
do que continue, e deve 
ser por isso que caiu no 
choro da primeira à últi-
ma página do seu  agra-
decimento. Chorando e 
se assoando sem parar a 
partir das saudações de 
abertura, quando se di-
rigiu aos netos, chaman-
do nome por nome. 

“Homem chora, mãe?”- lembrei-
me de mim, na idade daqueles meni-
nos que viam o avô entalado em lágri-
mas. 

E dona Antonina, minha mãe, na 
sabedoria de sua eternidade: 

“Homem chora, filho. Depende da 
pancada. Se for na canela, larga um 
nome feio. Se for no coração, não man-
ga de você, que é menino”. 

Olha que foram seis ou sete lau-
das de discurso em que não faltaram 
mesclados de experiências e saberes 
do gestor, do professor, tudo bem mo-
lhado e assoado por um dos maiores 
chorões solenes do meu testemunho. 

Aprendi que nessas horas o me-
lhor que se pode fazer é bater pal-
mas. Abafar o choro com palmas. Mas 
como ninguém tomou a iniciativa, me 
segurei, receei passar por babão.

Homem que chora
E dona Antonina, 

minha mãe, na sabedoria 
de sua eternidade: 

‘Homem chora, filho. 
Depende da pancada. Se 
for na canela, larga um 

nome feio. Se for no 
coração, não manga de 
você, que é menino’   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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O Tribunal de Justiça da Paraíba aceitou 
pedido do Ministério Público da Paraíba 
e determinou o afastamento cautelar da 
prefeita de Diamante, Carmelita de Lucena 
Mangueira (PSDB), conhecida como Carme-
lita de Odoniel. De acordo com a denúncia, 
ela desviou dinheiro destinado a demandas 
da saúde e da educação do município e fez 
contratações fictícias de servidores. Está en-
quadrada em crime de responsabilidade.

Líder do governo na AL-PB há oito 
anos, o deputado Hervázio Bezer-
ra (PSB) considera importante 
a rotatividade no cargo. Porém, 
afirma que aceitaria a incumbên-
cia de permanecer na liderança da 
base, se assim decidir o governa-
dor eleito João Azevêdo (PSB), a 
quem cabe tal escolha. Na próxi-
ma legislatura, o socialista chega 
com mais moral, podemos assim 
dizer: antes era suplente, agora, é 
titular do mandato. 

A depender de dois parlamentares da seara so-
cialista na AL-PB, Jeová Campos e Estela Bezer-
ra, a eleição das duas Mesas Diretoras da Casa 
– para os dois biênios – seria realizada num 
mesmo dia, o que contraria a PEC já aprovada 
em plenário – mas ainda não promulgada – 
que estabelece a proibição de antecipação do 
pleito. A propósito de Jeová Campos, ele tam-
bém postula ser presidente da casa, em 2019. 

ElEição na alPB

acEitaria ficar 

a força Política dE aguinaldo dEntro do PP

SuSPEnSo “Provocação ao Pt”

contra a violência: juízES rEcEBEm noçõES dE SEgurança

Presidente do PV, o prefeito de 
João Pessoa, Luciano Cartaxo, 
propala o quesito ‘transparên-
cia’ como uma de suas bandei-
ras. Porém, o diretório esta-
dual do partido teve suspenso 
o recebimento de recursos do 
fundo partidário justamente 
por falta de transparência. 
De acordo com o juiz eleitoral 
Antônio Carneiro de Paiva, a 
legenda não prestou contas do 
exercício de 2016.    

Do deputado estadual 
Raniery Paulino (MDB), 
opinando sobre a escolha 
do juiz Sérgio Moro como 
ministro da Justiça: “A esco-
lha dele foi muito mais uma 
provocação ao PT do que 
por causas técnicas. Ele tem 
cabedal técnico, mas acho 
que foi uma provocação aos 
petistas. Agora, queira ou 
não, isso colocou uma sus-
peição sobre ele”.  

A escolha de Daniella Ribeiro para liderar o PP no Senado confirma a força política do irmão, 
o deputado federal Aguinaldo Ribeiro, na bancada do partido – sem tirar os méritos da se-
nadora eleita, obviamente. Um dado referente aos resultados eleitorais dos senadores eleitos 
pela legenda, em outubro, possivelmente corrobora essa assertiva: dos cinco, entre os quais a 
parlamentar paraibana, ela foi a única que ficou em segundo lugar em seu Estado – Ciro No-
gueira (PI), que vem a ser o presidente da legenda; Vanderlan (GO); Luis Carlos Heinze (RS), 
e Espiridião Amin (SC) ficam em primeiro lugar em seus estados. Some-se a isso o fato de que 
ela está em seu primeiro mandato. Nada mal para quem nunca conseguiu – ou nunca quis, vá 
saber! – ser líder da oposição na AL-PB.

foi afaStada

Preparar-se para eventuais situa-
ções de violência nunca é demais. 
Por isso, cinquenta magistrados 
participaram, até ontem, do Cur-
so de Segurança Institucional no 
Poder Judiciário, promovido pela 
Escola Superior da Magistratura 
(foto), em parceria com a Esco-
la Nacional da Magistratura. Os 
temas abordados na capacitação 
foram, além da segurança ins-
titucional, medidas de proteção, 
segurança física e pessoal, tecno-
logia da informação aplicada à segurança e proteção e defesa pessoal. Conforme ressaltou o 
desembargador Marcos Cavalcanti (foto), diretor da Esma, essa capacitação visa deixar os juízes 
preparados “não para reagir a um ato de violência, mas para procurar se defender e se prevenir 
para que um ataque não venha a acontecer”. O curso tem foco também em noções técnicas de 
segurança institucional nas redes sociais, no tocante à exposição pessoal dos magistrados. Até 
noções de prática de tiro constam na programação do curso – estas ocorreram nas academias 
das Polícias Militar e Civil da Paraíba. Uma nova turma, composta por 37 juízes, fará a mesma 
capacitação, nos dias 29 e 30 deste mês.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Doenças mentais e transtornos comportamentais podem se tornar principais causas de afastamento do trabalho

A ansiedade e o estres-
se têm se tornado cada vez 
mais frequentes. Isso porque 
o atual estilo de vida, acelera-
do e cheio de cobranças, exige 
muito. Dar conta de inúmeras 
tarefas, se sair bem nos diver-
sos campos da vida, tudo isso 
acaba interferindo na saúde 
mental e, consequentemente, 
no trabalho. Em 2017, segun-
do a Secretaria de Previdên-
cia do Ministério da Fazenda, 
foram concedidos 178.268 
auxílios-doença, acidentários 
e previdenciários, em decor-
rência de transtornos mentais 
e comportamentais.

A especialista em saú-
de mental Virgínia Rozendo 
de Brito, explica que a falta 
de um ambiente de trabalho 
adequado pode trazer tan-
to problemas físicos como o 
adoecimento mental. Passar 
horas na frente do computa-
dor, sem se movimentar, sem 
contato com outras pessoas 
ou até mesmo o medo de per-
der o emprego, podem trazer 
muitos prejuízos.

“Quando uma pessoa 
tem um adoecimento mental, 
no emprego, a produtividade, 
as relações sociais, ficam mui-
to prejudicadas. Então, uma 
pessoa que produzia bastante 
antes, agora já não vai pro-
duzir tanto no trabalho, tem 
faltas, atestados e principal-
mente tem muito sofrimen-
to, porque a pessoa que está 
adoecida sofre bastante. Al-
guém que sofre não consegue 
trabalhar bem”, destaca.

De acordo com a especia-
lista, manter um ambiente de 

trabalho que preze por rela-
ções saudáveis, realizar ativi-
dades como ginástica laboral 
e momentos de lazer dentro 
do trabalho auxiliam tanto 
na prevenção de transtornos 
mentais e comportamentais, 
como na recuperação dos 
trabalhadores com estes pro-
blemas. “É preciso que o em-
pregador entenda quais são 
as principais queixas, os prin-
cipais sofrimentos de um tra-
balhador e veja o que pode ser 
feito para que se diminuam os 
prejuízos”, afirma Virgínia.

O Serviço Social da In-
dústria (SESI) considera que 
transtornos mentais e com-
portamentais serão a princi-
pal causa de afastamento do 
trabalho nos próximos anos, 
com destaque para depres-
são; dependência ao álcool e 
outras drogas, e estresse. Por 
isso, o Centro de Inovação 
SESI em Fatores Psicosso-
ciais, localizado no Rio Gran-
de do Sul, desenvolve, por 
meio de pesquisas, serviços 
e produtos que auxiliam na 
prevenção e gerenciamento 
destes transtornos.

Segundo a gerente da 
instituição, Letícia Lessa, 
transtornos mentais e com-
portamentais já estão no 
topo das doenças que mais 
afastam do trabalho e pre-
cisam tanto de prevenção 
quanto do gerenciamento 
dos riscos. “Hoje, nós temos 
várias soluções desenvolvi-
das em parceria com a in-
dústria para identificar, ini-
cialmente, quais são esses 
fatores de risco apresenta-
dos na sua realidade, nes-
se contexto do trabalho e a 

Agência Rádio Mais

Transtorno mental afastou  
178 mil do trabalho em 2017

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric
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Especialista em saúde mental explica que a falta de um ambiente de trabalho adequado pode trazer tanto problemas físicos quanto o adoecimento mental

partir da identificação desses 
riscos, como fazer um melhor 
gerenciamento deles”, afirma.

Uma delas é o aplicati-
vo GeSTRESS, voltado para 
o autoconhecimento e auto-
gerenciamento do estresse. 
A ferramenta reúne teste de 
personalidade, sessões di-
árias de autoconhecimento 
com vídeos, áudios, textos, 
além de um diário emocional, 
onde podem ser registradas 
todas as emoções do dia a 
dia. O aplicativo está disponí-
vel na plataforma do SESI.

Segurança e Saúde
Além do Centro de Inova-

ção SESI em Fatores Psicosso-
ciais, existem os especializados 
em prevenção da incapacida-
de, na Bahia; economia para 
saúde e segurança, no Ceará; 
ergonomia, em Minas Gerais; 
sistemas de gestão de SST, em 
Mato Grosso do Sul; longevida-
de e produtividade, no Paraná; 
higiene ocupacional, no Rio 
de Janeiro; tecnologias para a 
saúde, em Santa Catarina.

Ainda para facilitar o 
acesso a informações e auxi-

liar os gestores na tomada de 
decisões sobre investimentos 
em segurança e saúde dos tra-
balhadores e prevenção de ris-
co de acidentes, o SESI lançou, 
em junho de 2018, uma plata-
forma multifuncional para au-
xiliar a indústria. O SESI Viva+ 
pode ser acessado pela inter-
net e também como aplicativo 
para celular, nas versões para 
o empregado e para o empre-
gador.

A plataforma reúne um 
conjunto de ferramentas 
para interação entre empre-

sa e empregados, onde há 
trocas de experiências, dicas 
e notificações importantes, 
como de campanhas de saú-
de que mobilizam toda a em-
presa. As indústrias também 
podem usar o canal para ar-
mazenar e compartilhar com 
trabalhadores conteúdos téc-
nicos de segurança e saúde 
no trabalho, como políticas 
da empresa, procedimentos, 
informes diários de seguran-
ça, vídeos de capacitação e 
sensibilização e informações 
sobre campanhas.

Biênio 2019/2020

Marcos Salles é escolhido 
como novo juiz-corregedor

O desembargador Ro-
mero Marcelo da Fonseca 
Oliveira, eleito corregedor-
-geral de Justiça no último 
dia 14 de novembro, com os 
demais membros da Mesa 
Diretora do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba para o biê-
nio 2019/2020, indicou o 
juiz Marcos Coelho de Salles 
como um dos auxiliares nos 
trabalhos. A posse dos novos 
dirigentes do Poder Judiciá-
rio estadual ocorrerá no dia 
1º de fevereiro. O juiz-cor-
regedor deverá iniciar suas 
atividades junto ao Órgão 
Correicional na segunda-fei-
ra (4), logo após a posse da 
nova Mesa.

A experiência do magis-
trado foi um dos requisitos 
apontados pelo corregedor 
eleito, como critério para sua 
indicação. “Marcos Salles já foi 
corregedor, com uma excelen-
te performance, é entrosado 
com a magistratura, de con-
duta ilibada. Com certeza será 
um essencial auxílio para o 
bom andamento das ativida-
des da Corregedoria”, revelou 
o desembargador Romero.

O juiz indicado disse que 
atuará de forma pedagógica, 
objetivando construir um 
diálogo permanente com os 

Escola arrecada uma tonelada 
de alimentos em gincana

A Escola Estadual de 
Ensino Fundamental e 
Médio Professora Luiza 
Simões Bartolini, no bair-
ro do Jardim Planalto, em 
João Pessoa, realizou on-
tem a Gincana Solidária 
com o tema: ‘A paz a gente 
faz – Somos Capazes’. Os 
estudantes arrecadaram 
uma tonelada de alimen-
tos que será doada para a 
instituição de idosos Vila 
Vicentina Júlia Freire, As-
sociação Promocional do 
Ancião (Aspan), que ficam 
em João Pessoa, uma Insti-
tuição de idosos em Cam-
pina Grande a ser definida 
e para alunos carentes da 
escola. 

A gincana é a finaliza-
ção do projeto ‘Escola em 
movimento’, que iniciou 
no mês de julho desse ano 
com o objetivo de estimu-
lar os estudantes à prática 
do bem e da solidariedade 
em um cenário de vulne-
rabilidade social e violên-
cia. O projeto envolveu os 
1.052 alunos do Ensino 
Fundamental, Médio e EJA.

Nas atividades da gin-
cana os alunos deram vida 
nova ao estacionamento 
da escola com obras de 
arte no estilo grafite e fra-

ses motivacionais sobre a 
paz; fizeram uma campa-
nha publicitária nas redes 
sociais em combate ao 
bullyng, criaram paródias, 
dentre outras atividades 
que envolveram todos os 
membros da escola em 
ações que promovessem 
uma cultura de paz e não à 
violência. 

De forma lúdica e 
prazerosa os estudantes 
foram às ruas arrecadar 
alimentos. Além disso, a 
programação contou com 
apresentação do grupo 
Dançarte, da Escola Cidadã 
Integral Técnica de Bayeux, 
grupo de dança Cavalo 
Marinho, capoeira e com-
petição saudável entre as 
turmas da escola. Foram 
convidados para palestrar 
o Conselho Tutelar, uma as-
sistente social, um político, 
um radialista e um jornalis-
ta para falar sobre a paz. 

 A diretora da escola 
Micaelle Lima sente or-
gulho em ver os alunos 
envolvidos e dispostos a 
formar uma escola nota 
dez. “Ver a renovação da 
autoestima dos alunos é 
recompensador, eles estão 
fazendo tudo com carinho, 
dedicação, o maior fruto é 

ver o brilho deles no olhar, 
ver as lágrimas de alegria e 
emoção por estar fazendo 
uma ação social e por con-
seguir transformar a esco-
la. Hoje aqui é uma escola 
viva em todos os sentidos”, 
ressaltou. 

Para o aluno Matheus 
Vinícius o evento trouxe a 
união para a escola. “Nós 
temos hoje uma escola bo-
nita, melhor e nota dez. 
Foi muito trabalho para 
que acontecesse a gincana. 
Me dediquei bastante, fui 
para as ruas arrecadar os 
alimentos, ajudei meus co-
legas nos desafios da gin-
cana, meus pais ficaram fe-
lizes por me ver envolvido 
com o projeto da escola e 
ajudando o próximo”, falou. 

Vitória Alcidia, aluna 
do 2º ano do Ensino Médio, 
tem orgulho de dizer que 
faz parte da escola por ver 
a mudança no comporta-
mento dos colegas. “A esco-
la passava por um momen-
to muito difícil, o evento 
uniu a gente, fizemos novas 
amizades e trabalhos em 
equipe. Estudo aqui há seis 
anos, o projeto ‘Escola em 
movimento’ trouxe trans-
formação de infraestrutura 
e luz para a escola”, disse.

Foto: Divulgação/TJPB

Experiência do magistrado foi um dos requisitos apontados pelo corregedor

integrantes do Poder Judici-
ário, servidores e juízes. “O 
objetivo é contribuir para a 
celeridade e resolutividade 
processual, nosso maior pro-
blema reclamado pela socie-
dade”, ressaltou Salles.

Marcos Coelho de Salles 
é juiz de Direito da 1ª Tur-
ma Recursal Permanente da 
capital e juiz Eleitoral da 76ª 
Zona Eleitoral da capital, ex-
-coordenador e professor da 
Escola Judiciária da Paraíba, 

membro do Fórum Nacional 
de Saúde do Conselho Na-
cional de Justiça e coorde-
nador do Comitê de Saúde 
do Estado da Paraíba. Foi 
juiz-corregedor no biênio 
2001/2002. Presidiu a As-
sociação dos Magistrados da 
Paraíba (AMPB) – quadriênio 
2004-2008 – e representou a 
Associação dos Magistrados 
Brasileiros (AMB) na Audiên-
cia Pública nº 04 do Supremo 
Tribunal Federal (STF).
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Demandas foram realizadas desde a inauguração da casa de saúde, em abril, através do Centro de Imagem
Desde a inauguração do 

Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires, em abril, o 
centro de imagem já reali-
zou mais de 10 mil exames e 
procedimentos, o que equi-
vale a mais de 1.500 exames 
e procedimentos por mês. 
Entre os mais de 20 exames 
e procedimentos realiza-
dos  pelo setor destacam-se: 
ressonâncias, tomografias, 
ultrassonografias, ecocar-
diogramas e raios-X, além de 
procedimentos de hemodi-
nâmica como: cateterismos, 
angiografias, angioplastias 
e embolizações de aneuris-
mas, entre outros.

A tomografia é o exame 
mais realizado no hospital, 
com mais de 3 mil procedi-
mentos. Na área de hemodi-
nâmica, já foram realizados 
mais de quatrocentos cate-
terismos. O coordenador mé-
dico do centro de imagem, 
Eduardo costa, ressaltou a 
importância dos profissio-
nais que atuam no serviço 
de radiologia para o hospital. 
“O cDi é um setor de grande 

importância, talvez uma par-
te central da estrutura, desde 
a tomografia até os procedi-
mentos de hemodinâmica. 
O serviço é oferecido com 
qualidade de setor privado 
levada para o setor públi-
co, ou seja, o que há de mais 
moderno em exames e tra-
tamentos intervencionistas 
em cardiologia e neurologia. 
contamos com um time de 
especialistas extremamente 
capacitados nos serviços que 
funcionam 24h”, afirmou. 

O Hospital Metropolita-
no Dom José Maria Pires é a 
primeira unidade de saúde 
pública especializada em 
neurologia e cardiologia da 
Paraíba. Tem a capacida-
de de 226 leitos, sendo 60 
de UTi, 11 salas de cirurgia 
e um moderno centro de 
diagnóstico por imagem. Os 
pacientes atendidos na ins-
tituição são regulados pela 
central de Regulação da Se-
cretaria de Saúde do Estado 
da Paraíba mediante as de-
mandas oriundas das Secre-
tarias Municipais.

Hospital Metropolitano ultrapassa 
dez mil exames e procedimentos

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 001/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 02383/2018

AVISO
  O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da COMPANHIA ESTADUAL DE HABITA-

ÇÃO POPULAR – CEHAP, por intermédio da Comissão Permanente de Licitação – CPL, chama 
para pré-qualificação, empresas do ramo da construção civil, a partir de sua habilitação técnica, 
jurídica, fiscal-trabalhista e econômico-financeira, tendo em vista a subsequente contratação junto 
a CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, para a construção do Residencial Vista Bela II, com 192 (cento 
e noventa e dois) apartamentos de interesse social destinados para a Faixa 1.5, no âmbito do 
Programa Minha Casa Minha Vida, no Município de JOÃO PESSOA-PB, com recursos do Fundo 
de Garantia por Tempo de Serviços-FGTS.

DATA DE ABERTURA DO CERTAME:  13  de DEZEMBRO  de 2018, ÀS 09:00 HORAS, na Sala 
da CPL. Informações complementares e retirada do Edital na Comissão Permanente de Licitação, 
situada à Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira I, na cidade de João Pessoa, Estado da 
Paraíba, de segunda a sexta das 08h00min às 12h00min, e das 14h00min às 16h30min, ou pelo 
telefone (83) 3213-9195, no mesmo horário. João Pessoa, 23 de novembro de 2018.

Hebert Levy de Oliveira 
Presidente da CPL

 
COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA

AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO
Registro na CGE Nº 18-01180-3

A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 
que no dia 10 de dezembro de 2018, às 15:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrônico 
LRE nº 015/2018. Objeto: aquisição de equipamento completo de câmera de vídeo de inspeção, que 
será acoplada a um caminhão hidrojato. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, 
localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da 
Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá 
ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-PB, 23 de novembro de 2018.
João Santos de Menezes

Pregoeira

Responsável: Rodrigo Soares Medeiros
CPF: 096.945.454-63
Título/Valor – DSI – R$ 150,00
Protestante: Vexilun Cursos e Linguas
Apresentante: Banco Itau
Protocolo: 120618          
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 

10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 22 de novembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO - EMEPA
RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTAS

CONCORRENCIA Nº 003/2018
REGISTRO NA CGE Nº 18-00859-2 de 17/08/2018

A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S.A - EMEPA, através da Comissão 
Especial de Licitação – CEL, torna público o resultado do julgamento das propostas da CONCOR-
RÊNCIA nº 003/2018, cujo objeto é a Contratação de empresa de engenharia especializada para 
execução de obra referente à Construção de 02 (dois) poços profundo no sedimento com 100m de 
profundidade e Construção de 02 (duas) caixas de água de 100mil litros na Estação Experimental 
de Aparecida em Aparecida/PB, conforme especificações e demais elementos técnicos constantes 
no Projeto Básico e demais Anexos do Edital. Após a abertura e análise das novas propostas 
apresentadas, a comissão considerou CLASSIFICADA: em primeiro lugar, a empresa HYDROGEO 
PROJETOS E SERVIÇOS EIRELI (Ampla Concorrência), com proposta no valor de R$ 143.859,06 
(cento e quarenta e três mil, oitocentos e cinquenta e nove reais e seis centavos); em segundo 
lugar,  a empresa LVR CONSTRUÇÕES (EPP), com proposta no valor de R$  176.258,11 (cento e 
setenta e seis mil, duzentos e cinquenta e oito reais e onze centavos); em terceiro lugar, a empresa  
PJF ALMEIDA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – EPP (EPP), com proposta no valor de R$ 
180.402,14 (cento e oitenta mil, quatrocentos e dois reais e quatorze centavos); em quarto lugar, 
a empresa  PLANTEL – PLANEJAMENTO, PROJETOS & CONSTRUÇÕES LTDA (EPP), com 
proposta no valor de R$  186.676,41 (cento e oitenta e seis mil, seiscentos e setenta e seis reais e 
quarenta e um centavos); em quinto lugar, a empresa  ACÁCIA CONSTRUÇÕES LTDA (EPP) com 
proposta no valor de R$ 188.245,19 (cento e oitenta e oito mil, duzentos e quarenta e cinco reais e 
dezenove centavos);  e; em sexto lugar, a empresa MONTBRAVO CONSTRUÇÕES  E SERVIÇOS 
EIRELI – EPP (EPP), com proposta no valor de R$ 196.433,66 (cento e noventa e seis mil, quatro-
centos e trinta e três reais e sessenta e seis centavos).  As propostas vencedoras apresentaram 
preços exeqüíveis nos termos do art. 48, § 1º da Lei 8.666/93. Fica aberto o prazo para possíveis 
recursos, pelo prazo de 05 (cinco) dias úteis, conforme determina legislação. Nada mais havendo 
a tratar, foi encerrada a sessão e lavrada a presente ata. João Pessoa, 23 de novembro de 2018.

LAYSE NELYÊ MACÊDO PEDERNEIRAS
Presidente da CEL

JANGADA CLUBE
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Jangada Clube, pessoa jurídica de direito privado, CNPJ n.° 086.68816/0001-08, com sede na 

Av. Cabo Branco, n.° 2142, Cabo Branco, João Pessoa-PB, através de sua diretoria, com fulcro nos 
artigos 43 e 44 de seu regimento interno, por meio do presente edital, convoca todos os seus sócios 
que estejam em dia com suas obrigações perante este Clube, para comparecerem no dia 08 de 
dezembro de 2018, das 09 h às 12 h, àsubsede administrativa, localizada à rua Orlando Soares de 
Oliveira, 55 Miramar, nesta, à Assembléia Geral Ordinária, em que realizará eleição do Presidente 

e Vice- Presidente, membros do Conselho Deliberativo e Suplentes, para o Biênio 2018/2020, bem 
como serão analisados e votados outros assuntos de interesse do Clube.

João Pessoa, 24 de novembro de 2018
Gerardo Lins Rabello Sobrinho

Presidente

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração 

Pública lavrada no livo 774, às fl.86, datada de 27/10/2017, no Cartório Serviço Notarial 10º Ofício 
de Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta comarca, em que é parte OUTORGANTE LUCAS 
DOS SANTOS BELO – Empresário Individual, representada por LUCAS DOS SANTOS BELO, e 
como parte outorgado ROMULO ANDRADE DA SILVA.

João Pessoa-PB, 14 de Novembro de 2018.

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração 

Pública lavrada no livo 797, às fl.50, datada de 09/05/2018, no Cartório Serviço Notarial 10º Ofício 
de Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta comarca, em que é parte OUTORGANTE LUCAS 
DOS SANTOS BELO – EL, representada por LUCAS DOS SANTOS BELO, e como parte outorgado 
ROMULO ANDRADE DA SILVA.

João Pessoa-PB, 14 de Novembro de 2018.

A empresa PATOLOGIA F. DINIZ LTDA - EPP com CNPJ 08.327.231/0004-69, torna público que 
em 16/11/2018 recebeu a renovação da licença de Operação de n° 072/2018 da  Coordenadoria do 
Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G para um laboratório 
de analises clinicas (posto de coleta), localizado a Rua Duque de Caxias no 629, bairro da prata, 
Campina Grande/PB; CEP.: 58.400-506. Com validade de 730 dias.

Editoração: UlissesDemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Paralimpíadas Escolares

Paraíba conquista 67 
medalhas em São Paulo

A delegação da Paraíba 
encerrou as Paralimpíadas 
Escolares conquistando no 
total 67 medalhas, sendo 
37 de ouro, 18 de prata e 
12 de bronze. Na colocação 
geral divulgada pelo comi-
tê Paralímpico Brasileiro, 
organizador do evento que 
terminou ontem, os parai-
banos ficaram na oitava 
colocação geral entre os 25 
estados que disputaram a 
competição e o segundo lu-
gar na região Nordeste.

As Paralimpíadas Esco-
lares foram realizadas des-
de a terça-feira (20), em São 
Paulo, e os paraibanos, que 
tiveram o apoio do Governo 

do Estado, por meio da Se-
cretaria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel), 
estiveram em 76 represen-
tantes na delegação, entre 
paratletas, técnicos, staff e 
dirigentes. O evento é volta-
do ao paradesporto na faixa 
etária de 12 a 18 anos.

“Mais um ano que a 
Paraíba brilha neste grande 
evento nacional do parades-
porto, onde de 25 estados 
nossa delegação concluiu 
na sexta posição. Nossa de-
legação só teve condição de 
vir competir por conta da 
contribuição do Governo do 
Estado, que arcou com todas 
as passagens aéreas e tudo 

isso foi recompensado com 
o excelente desempenho”, 
disse o chefe da delegação 
da Paraíba, Jean Azevedo.

“É o grande trabalho 
do paradesporto na Paraíba, 
onde desde 2011, o Gover-
no vem apoiando os eventos 
ligados ao segmento, como 
também vem realizando e 
executando projetos, o que 
aumentou o quantitativo de 
praticantes. E agora, mais 
uma vez não poderíamos 
deixar de externar a alegria 
em saber que obtiveram 67 
medalhas, ficando na sexta 
colocação geral”, ressaltou 
José Marco, secretário execu-
tivo de Esporte e Lazer.

Hoje, a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES) 
promove o segundo dia 
do terceiro mutirão de 
cataratas no Hospital Ge-
ral de Queimadas, com a 
previsão de 100 procedi-
mentos. O primeiro dia foi 
realizado ontem, com 200 
cirurgias. As pessoas be-
neficiadas são de 21 mu-
nicípios do cariri Oriental. 

Ao final da terceira 
etapa serão 800 pessoas 
beneficiadas, sendo 300 
na terceira; 250 na se-
gunda, realizada nos dias 
23 e 24 de setembro des-
te ano e 250 cirurgias na 
primeira etapa, em se-
tembro de 2017.

O critério adotado 
para que acontecessem 
as cirurgias é que os mu-
nicípios identifiquem os 
usuários e encaminhem 
ao hospital, para que 
seja feita uma triagem 
para confirmação de 
diagnóstico e munidos 
de exames pré-operató-

rios, são encaminhados 
para a cirurgia.

O mutirão é realizado 
numa ação do Ministério 
da Saúde, Secretaria de 
Estado da Saúde e do Hos-
pital Geral de Queimadas, 
que entra com os insu-
mos, material de primeira 
qualidade e equipe profis-
sional de apoio, auxilian-
do a equipe que realizará 
os procedimentos.

“A nossa equipe é for-
mada por 30 profissionais 
e 40 voluntários, entre 
cirurgiões, anestesistas, 
enfermeiros e pessoal de 
apoio. Graças ao mutirão, 
esses pacientes, além de 
terem diminuído o tempo 
de espera para a cirurgia, 
não precisam se deslocar 
até maiores centros para 
passar pelo procedimen-
to, ficando mais próximos 
de casa e ao lado dos fa-
miliares”, ressaltou a dire-
tora geral do Hospital Ge-
ral de Queimadas, Samara 
Farias Aguiar.

Queimadas realiza 3º 
mutirão de cataratas

Educação faz etapa estadual 
da Olimpíada de Raciocínio

A Secretaria de Estado 
da Educação realizou ontem 
a etapa final da Olimpíada 
Estadual de Raciocínio. O 
evento aconteceu simulta-
neamente em João Pessoa, 
na Escola Estadual de Ensi-
no Fundamental José Vieira, 
e em campina Grande, na Es-
cola cidadã integral Técnica 
Bráulio Maia. A olimpíada é 
um torneio que reúne jovens 
do Ensino Fundamental das 
escolas públicas estaduais. 
A equipe vencedora vai re-
presentar a Paraíba ano que 

vem na etapa nacional da 
Xi Olimpíada de Raciocínio 
Mente inovadora – MindLab.

A olimpíada objetiva 
motivar os estudantes a co-
locarem em prática o apren-
dizado com os jogos de ra-
ciocínio lógico trabalhados 
em sala de aula por meio do 
Programa Mente inovadora. 
cada escola forma equipe 
com quatro alunos compe-
tidores do sétimo ao nono 
ano. Em João Pessoa parti-
ciparam 24 escolas e 80 alu-
nos. Em campina Grande fo-

ram oito escolas e 24 alunos.
A equipe vencedora vai 

representar a Paraíba na 
etapa nacional da Xi Olim-
píada de Raciocínio Mente 
inovadora – MindLab, que 
vai acontecer no primei-
ro semestre de 2019, em 
São Paulo. As equipes têm 
a oportunidade de realizar 
atividades e estratégias com 
exercícios, além de educa-
dores e estudantes troca-
rem experiências e celebra-
rem a jornada intelectual e 
emocional.

Policiais militares, 
civis e bombeiros milita-
res da 17ª Área integra-
da de Segurança Pública, 
que abrange municípios 
do Vale do Piancó, passa-
ram na quinta-feira (22) 
por uma instrução so-
bre o funcionamento do 
novo sistema de rádio-
comunicação digital ad-
quirido pela Secretaria 
da Segurança e da Defesa 
Social (Sesds), e que já 
está em funcionamento 
na região. O treinamento 
aconteceu no auditório 
da 17ª Gerência Regional 
de Educação da cidade 
de itaporanga e foi mi-
nistrado pelo major BM 
Anderson Gomes e pelo 
soldado BM Ruelson Au-
gusto, ambos da Gerên-
cia de Tecnologia da in-
formação da Sesds.

A Polícia Militar re-
capturou, ontem, mais um 
foragido do Presídio PB1. 
Uma denúncia anônima 
levou os policiais do 5º 
Batalhão até o local onde 
estava Robério Figueiredo 
da Silva (o Belo), 26, em 
Paratibe, Zona Sul da ca-
pital, e se preparava para 
fugir para campina Gran-
de. com ele, foi apreendi-
da uma pistola calibre 40, 
carregadores e munições.

Robério Figueire-
do da Silva (Belo) foi um 
dos onze presos da mega 
operação realizada no co-
meço de 2011, no Alto do 
Mateus, na capital, que 
desarticulou o grupo cri-
minoso que aterrorizava 
moradores, atuava no trá-
fico de drogas e entrava 
em constantes confrontos 
com a polícia.

Itaporanga 
ganha rádio 
comunicação 
digital

Recapturado 
foragido do 
PB1 na Zona 
Sul de JP

Das 67 medalhas conquistadas pela delegação da Paraíba, 37 foram de ouro, 18 de prata e 12 de bronze

Foto: Secom-PB
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Feminicídio
Estado criao Grupo de Trabalho Interinstitucional para 
investigar, processar e julgar, com perspectiva de gênero, as 
mortes violentas de mulheres na Paraíba.  Página 8
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Assinatura beneficia diretamente 29 comerciantes da Exporeira de Tambaú, atingida por um incêndio
O Programa Empreen-

der Paraíba realizou, na ma-
nhã dessa sexta-feira (23), 
na PBTur, a assinatura de 
contratos no valor de apro-
ximadamente R$ 200 mil 
para atender 29 comercian-
tes da Expofeira de Artesa-
nato de Tambaú que tiveram 
os seus empreendimentos 
perdidos ou prejudicados 
pelo incêndio ocorrido no 
dia 30 de outubro.

A assinatura aconteceu 
durante reunião com os co-
merciantes, que contou com 
a presença da secretária exe-
cutiva de Empreendedoris-
mo, Amanda Rodrigues, da 
presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, do secretário exe-
cutivo de Desenvolvimento 
Econômico, Rodrigo Motta, e 
do secretário da Comunica-
ção Institucional, Luís Tôrres.

De acordo com a secre-
tária do Empreender Paraí-
ba, Amanda Rodrigues, os 
comerciantes da Expofeira 
são famílias que dependem 
dos seus comércios para so-
breviverem e ficariam neste 
momento de alta estação 
com suas empresas parali-
sadas sem matéria-prima. 
“O Empreender entra em 
um momento de suma im-
portância para o restabele-
cimento do crédito, fomen-
tando o desenvolvimento 
econômico para que essas 
famílias possam, por meio 

Empreender PB faz contratos 
com feirantes da Expofeira

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

desse empréstimo, retomar 
os seus negócios e comprar 
as suas mercadorias”.

Daiane Silva, uma das co-
merciantes que foi prejudica-
da pelo incêndio, agradeceu 
ao Governo do Estado pela 
oportunidade de recomeçar 

suas atividades, especial-
mente neste período em que 
as vendas costumam aumen-
tar devido à presença dos tu-
ristas na capital. “Gostaria de 
agradecer a toda a equipe do 
Empreender por nos abrir as 
portas para poder começar 

essa nova jornada. Agradece-
mos também ao governardor 
Ricardo Coutinho e a toda 
equipe dele. Sem vocês do 
Empreender e sem o gover-
nador não conseguiríamos 
dar o primeiro passo, obriga-
da! Agora é voltar às nossas 

atividades, comprar nossas 
mercadorias e começar tudo 
novamente, mas com fé em 
Deus vamos conseguir”, disse, 
emocionada.

O Programa Empreender 
Paraíba está tratando o caso 
como prioridade, conforme 

orientação do governador Ri-
cardo Coutinho, para que os 
empreendedores possam se 
recuperar do prejuízo e rea-
tem suas vendas neste final 
de ano, época em que a capi-
tal recebe um grande fluxo de 
turistas.

Foto: Alberi Pontes

Secretário da Comunicação Institucional, Luiz Tôrres; Rodrigo Mota, do Desenvolvimento Econômico da Paraíba; e a secretária executiva de Empreendedorismo do Estado, Amanda Rodrigues 

Oportunidade

Governo da Paraíba inicia 
Refis do ICMS nesta terça

O Governo do Estado 
oferece uma oportunidade 
para que os contribuintes 
paraibanos regularizem seus 
débitos fiscais. A Medida Pro-
visória 273, assinada pelo go-
vernador Ricardo Coutinho e 
publicada na edição dessa 
sexta-feira (23) do Diário Ofi-
cial, referente ao programa 
de parcelamento incentivado 
de débitos fiscais relaciona-
dos ao ICMS (Refis-ICMS)
oferece redução de até 90% 
das multas punitivas e mora-
tória e de até 80% dos juros 
de mora de crédito tributário 
do ICMS com fato gerador até 
junho de 2018. 

Para fazer adesão ao 
Refis do ICMS, o contribuinte 
deve procurar a repartição 
fiscal mais próxima do seu 
domicílio no período de 27 
de novembro a 17 de dezem-
bro para solicitar a simula-
ção dos débitos de ICMS nas 
opções do Refis. 

Quem pode aderir ao 
Refis - Poderão ser incluídos 
no Refis, os débitos de ICMS 
com fato gerador até junho 
de 2018, constituídos ou não, 
com exigibilidade suspensa 
ou não, inscritos ou não em 
Dívida Ativa, mesmo em fase 
de execução fiscal já ajuizada, 
ou que tenham sido objeto 
de parcelamento anterior, 
não integralmente quitado, 

ainda que cancelado por falta 
de pagamento.

De acordo com o texto 
da Medida Provisória (MP), 
para aderir ao Refis, o paga-
mento do valor integral do 
débito à vista ou da 1ª par-
cela, em caso da opção por 
parcelamento, precisa ser 
realizado até o dia 17 de de-
zembro de 2018.

O texto ainda inclui que 
o ato da formalização da 
adesão ao Refis implica no 
reconhecimento dos débitos 
fiscais nele incluídos, fican-
do condicionada à desistên-
cia de eventuais ações ou 
embargos à execução fiscal. 
Outro ato exigido é o cre-
denciamento ao Domicílio 
Tributário Eletrônico (DT-
e) da Secretaria de Estado 
da Receita, no prazo de até 
30 dias contados da data de 
adesão ao programa. A exce-
ção para não aderir ao DT-e 
é para opção do pagamento 
à vista do valor do saldo re-
manescente do débito tribu-
tário consolidado.

Onde aderir
Em João Pessoa, a ade-

são ao Refis será centraliza-
do no Palácio dos Despachos 
(conhecido como ‘bolo de 
noiva’), no Centro Adminis-
trativo do Estado, no Bairro 
de Jaguaribe, de segunda à 

sexta-feira das 8h às 16h, en-
quanto no interior do Estado 
as simulações e adesões do 
Refis serão realizadas nas re-
partições fiscais (Recebedo-
rias de Renda e Coletorias), 
no mesmo horário. 

Opções de pagamento 
Os débitos atrasados de 

ICMS com fatos geradores 
até junho de 2018 poderão 
ser pagos nas condições à 
vista ou no parcelamento. Na 
opção à vista, o contribuin-
te terá redução de 90% das 
multas punitivas e morató-
ria; de 70% das multas aces-
sórias e de 80% dos juros de 
mora. Já para o contribuinte 
que irá parcelar o débito terá 
duas opções: em até 30 par-
celas mensais e sucessivas, 
com redução de 80% das 
multas punitivas e moratória 
e de 60% dos juros de mora. 
A outra é o parcelamento em 
até 60 prestações mensais e 
sucessivas, com redução de 
60% das multas punitivas e 
moratória e de 50%. 

Valor mínimo
O número de parcelas 

vai depender do valor total 
do débito. Na opção parcela-
mento do Refis, cada parcela 
mensal não pode ser inferior 
a dez UFR-PB para contri-
buintes com regime normal.

MPPB inscreve em seminário 
sobre violência doméstica

O Ministério Público da 
Paraíba vai realizar, nos próxi-
mos dias 3 e 4 de dezembro, o 
“I Seminário sobre Violência 
Doméstica: Dilemas e Desafios 
no Enfrentamento”. O objetivo 
é proporcionar o debate mul-
tidisciplinar e intersetorial en-
volvendo a temática. O evento 
é aberto ao público, especial-
mente, a membros do MP, inte-
grantes da rede de proteção às 
mulheres, professores e estu-
dantes das áreas de interesse. 
As inscrições devem ser feitas 
pelo formulário online, dispo-
nibilizado no site www.mppb.
mp.br. O evento faz parte da 
programação dos “16 Dias de 
Ativismo Pelo Fim da Violência 
Contra a Mulher”, organizada 
pelo MPPB.

De acordo com promotora 
de Justiça de Defesa da Mulher 
do MPPB, Rosane Maria Araújo 
e Oliveira, o debate contempla 
diversos olhares, com a parti-
cipação de promotores e pro-
fissionais das áreas de filosofia, 
sociologia, psicologia e serviço 
social, saúde mental e outros, 
que vão tratar o fenômeno da 
violência e da sua transversa-
lidade. Em relação ao enfren-
tamento, o trabalho segue em 
duas perspectivas: punir e res-
taurar, com a aplicação das prá-
ticas de Justiça Restaurativa. 
“Será um momento de pensar 
na retaguarda, no planejamen-
to, na metodologia, na pesquisa 
para a implementação e forta-
lecimento de grupos reflexivos, 
que possam impactar e dar um 

suporte transformador ao ho-
mem”, afirmou.

Construção
O evento foi construído 

pela Promotoria de Justiça de 
Defesa da Mulher do MPPB, 
juntamente com parceiros. Os 
detalhes e a programação fo-
ram discutidos em reunião esta 
semana, conduzida pela pro-
motora Rosane Maria Araújo e 
Oliveira, com a participação de 
profissionais de diversas áreas 
do conhecimento.

Participaram: Ana Raquel 
Rosas Torres, professora da 
UFPB; Luiza Lins Araújo Costa, 
Iara Maribondo, Yalle Abreu 
Viana, Layanne Vieira Linhares 
doutorandas em Psicologia So-
cial pela UFPB; Mônica Correia, 
docente de Psicologia/UFPB; 
Roberto Derivaldo Anselmo, 
coordenador do Núcleo de Es-
tudos e Pesquisas em Saúde 
Mental, Educação e Justiça So-
cial; Brasimar Henrique Xavier 
Junior, pós-graduado em Tera-
pia Cognitiva Comportamental 
e Avaliação Psicológica; Ana 
Patrícia Gama, professora de 
Direito Civil; Carlos Antonio 
Fragoso Guimarães, professor 
de psicologia da UFCG; Adriano 
Azevedo Gomes de León, soció-
logo e professor da UFPB; Ma-
ria Goretti Rodrigues de Sousa 
Oliveira, pesquisadora e psico-
pedagoga, e Sandra Fischetti, 
pedagoga colaboradora.

As inscrições são gratuitas 
e devem ser feitas pelo formu-
lário eletrônico, que está dispo-

nível no topo do site do MPPB 
(www.mppb.mp.br). Haverá 
certificação com a carga horária 
de 16 horas. Os participantes 
devem doar 1 kg de alimento 
não perecível. O seminário será 
realizado no auditório da sede 
do Ministério Público, situado 
Rua Rodrigues de Aquino, S/N, 
Centro, João Pessoa. Outras in-
formações podem ser adquiri-
das pelos telefones: 2107-6000 
e 2107-6016.

SERVIÇO 
n PROGRAMAÇÃO
(segunda-feira)
8h - Credenciamento
9h - Abertura
10h - Coffee-break
10h30 às 11:30 - Mesa: 
Violência e Gênero: Di-
ferentes Perspectivas e 
Ações.
- Coordenadora : Rosa 
Cristina de Carvalho, pro-
motora de Justiça, titular 
da Comarca de Lucena, 
com atribuições na vio-
lência doméstica contra a 
mulher.
- Palestrantes: Adriano 
D’Leon, doutor em socio-
logia e professor titular da 
UFPB.
Ana Raquel Torres, Dou-
tora em Psicologia Social 
e professora adjunta da 
UFPB.
Marconi José Pimentel 
Pequeno, Mestrado em 
Direitos Humanos, Cida-
dania e Políticas Públicas 
da UFPB, Pós-Doutorado 
em Filosofia e professor da 
Graduação e Pós-Gradua-
ção do curso de Filosofia 
da UFPB.
11h30 – Debates.
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Polícia Civil apreendeu vários veículos, armas, munições e ainda recuperou cargas roubadas pela quadrilha

Uma quadrilha especia-
lizada em roubos de veículos 
e roubos de cargas  de cami-
nhões foi presa em João Pes-
soa durante a segunda fase 
da “Operação Carga Segura”, 
deflagrada pela Delegacia de 
Roubos e Furtos de Veículos 
da Polícia Civil da Paraíba. 
Pelo levantamento feito pelo 
delegado adjunto da pasta, Lu-
cas Sá, a quadrilha conseguiu 
roubar este ano, 67 veículos, 
causando um prejuízo de mais 
de R$ 6 milhões. O total de 
roubos atribuídos a quadrilha 
foi 26 veículos e 41 de cargas 
de caminhões. 

A preferência deles era 
cargas de eletroeletrônicos, 
principalmente celulares e 
aparelhos de TV. Juntando a 
primeira e a segunda fase da 
operação foram presas 19 pes-
soas, todas através de manda-
dos de prisão e entre eles está o 
empresário do ramo de confec-
ção de vestuário, João Bosco.  

Na primeira fase da Ope-
ração Carga Segura, realizada 
no dia 19 deste mês, a polícia 
prendeu 10 pessoas em fla-
grante, em Campina Grande. 
Anteontem, com os mandados 
de prisão expedidos pela Justi-
ça, a polícia prendeu mais cinco 
pessoas sendo quatro em João 
Pessoa e outra em Recife. Entre 
eles foram detidos anteontem 
Éverton Playboy e o empresá-
rio João Bosco. 

O empresário foi preso 
depois que a polícia moni-
torou conversas dele com os 
demais membros da quadri-
lha sobre onde clonar os veí-
culos roubados. 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Empresário é preso suspeito 
de chefiar grupo criminoso

Thanksgiving é Dia de Ação... de quê?
Quem nunca ouviu falar em 

Thanksgiving? Com certeza você já 
viu esse dia sendo celebrado em um 
filme ou seriado norte-americano. A 
cena é clássica: a família reunida em 
volta de uma mesa farta. Mas o que 
essa data representa de fato?

Comemorado na quarta quin-
ta-feira de novembro nos Estados 
Unidos e em outros países de língua 
inglesa, e na segunda segunda-feira 
de outubro no Canadá, a celebra-
ção tem origens distintas. Contudo, 
desfiles pelas ruas (parades), reunir 
a família e amigos, refeição espe-
cial, agradecer bênçãos recebidas e 
passar o dia vendo futebol america-
no na televisão são pontos comuns 
dessa celebração. De um modo geral, 
os norte-americanos celebram o 

Thanksgiving de forma mais frater-
na que o próprio Natal, com pratos 
típicos como peru (turkey), molho 
de cranberry (cranberry sauce) e 
torta de abóbora (pumpkin pie), que 
reúnem toda a família.

Assim como outras datas, o Dia 
de Ação de Graças está ganhando 
espaço no calendário das famílias 
brasileiras. Em português, diz-se Dia 
de Ação de Graças, evento que vem 
sendo difundido no Brasil principal-
mente pelas escolas que ensinam 
língua inglesa. Isso acontece espe-
cialmente porque é extremamente 
relevante se aprofundar na cultura ao 
aprender outro idioma, pois a língua 
está nela incluída.

Outro aspecto forte da data são 
as promoções: a Black Friday e tam-

bém a Cyber Monday são estratégias 
utilizadas pelo comércio em muitos 
países, incluindo o Brasil. Comprar a 
televisão ou o telefone celular mais 
modernos são motivos para aguardar 
o Thanksgiving sem sequer dar-se 
conta disso.

Ok! Mas... Onde estão as verda-
deiras “Ações de Graças”? Será que 
aqui, entre tantos afazeres e prepa-
ros, a família irá de fato refletir sobre 
as bênçãos recebidas? Em meio às 
ofertas e ao desejo de consumir, o 
filho irá fechar os olhos, respirar 
fundo e perceber o quanto é amado 
e querido? Os familiares e amigos 
trocarão agradecimentos?

Principalmente nos Estados Uni-
dos, muitas pessoas se reúnem nesse 
dia para fazer o bem, e muito possi-

velmente não o façam apenas nessa 
data. Em todo o mundo, todos os dias 
há professores ensinando crianças a 
perceberem muitos motivos para da-
rem graças; famílias compartilhando 
motivos de gratidão; pessoas cami-
nhando e agradecendo pelo ar que 
respiram e pela beleza na natureza.

E você? Que tal pensar o Thanks-
giving de uma forma diferente a par-
tir de hoje? Uma sugestão é reunir a 
família, escrever em pequenos pa-
péis algumas coisas pelas quais são 
gratos e guardar esses registros em 
uma caixinha. De tempos em tempos 
releiam juntos. Com certeza fará bem 
a todos!

(Jamile Dabul é professora de 
Língua Inglesa do Marista Idiomas do 
Colégio Marista Santa Maria).

Jamile Dabul 
luiza@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Um cadeirante integrava 
a quadrilha que era 

comandada, segundo 
a polícia, por 

um empresário de 
João Pessoa

Como atuava a quadrilha
Tudo começou quando o ex-fun-

cionário de uma empresa de trans-
porte de cargas, João Maria Medeiros, 
que sabia como funcionava todas as 
rotas de cargas na Paraíba, realizou o 
primeiro roubo, rendendo um colega 
da empresa para subtrair a carga. 
Como o roubo foi um sucesso, ele 
achou bom e começou a se equipar 
e comprou um revólver. A partir daí 
começou a formar uma equipe, e co-
nheceu o padrinho, o empresário de 
confecções, João Bosco, que passou a 
financiar a quadrilha com a aquisição 
de novas armas.

Ainda segundo o delegado Lucas 
Sá, com a participação do empresário 
João Bosco, a quadrilha conheceu 
mais receptadores, e aumentou o 
número de participantes nos roubos. 
Desde então, os roubos a veículos de 
cargas passaram a contar com seis 
pessoas. Também tinham as pessoas 
que clonavam os veículos roubados e 
confeccionavam novos documentos. 
Além das cargas, eles também rou-
bavam veículos na orla da capital e 
as vítimas eram sempre mulheres e 

idosos. Os carros roubados depois de 
terem as placas adulteradas, eram 
usados nos roubos de caminhões de 
cargas de lojas e vendidos em seguida. 

Segundo o delgado adjunto da 
Roubos e Furtos de Veículos, os mem-
bros da quadrilha foram identificados 
porque as vítimas geralmente contavam 
na delegacia que o carro foi roubado 
por duas pessoas, sendo que um deles 
usava uma jaqueta do exército e tinha 
uma pistola cromada. Quem usava a 
jaqueta era João Maria. Os roubos de 
cargas também eram praticados nos 
estados vizinhos de Pernambuco e Rio 
Grande do Norte.

Parte dos carros roubados foram 
recuperados e se encontram na Central 
de Polícia, para serem devolvidos a seus 
respectivos donos. Junto com os inte-
grantes da quadrilha, foram encontra-
dos celulares, armas, eletrônicos, roupa 
camuflada e munições. Os suspeitos 
foram encaminhados para a Central 
de Polícia, em João Pessoa. O delegado 
Lucas Sá disse ainda que outras pessoas 
pertencentes a essa quadrilha devem 
ser presas nos próximos dias. 

Delegado Lucas Sá detalhou como a quadrilha agia contra caminhoneiros

Produtos apreendidos durante a operação dos policiais da DRFV da capital

Foto: Marcos Russo

Foto: Secom-PB

Vários veículos foram 
recuperados pelos 

policiais da Delegacia 
de Roubos e Furtos de 

Veículos

Fotos: Marcos Russo
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Comércio apresentou grande número de clientes que fizeram filas para terem acesso às mercadorias em promoção

Até as 13h de ontem 
a Autarquia de Proteção e 
Defesa do Consumidor do 
Estado da Paraíba (Pro-
con-PB) havia multado 12 
lojas e supermercados por 
elevarem os preços dos 
produtos, por “maquiarem 
os preços” e também por 
não colocarem avisos ex-
plicando quanto custava 
o produto antes, e quanto 
ele está tendo de desconto 
no Black Friday. Entre as 
lojas multadas pelo Procon
-PB estão Riachuelo, C&A, 
supermercados Carrefour, 
Extra e Hiper Bompreço. 
Segundo a superintendente 
do Procon-PB, Késsia Lilia-
na a multa estipulada para 
cada empresa é de mil Ufirs, 
o que equivale a R$ 49,190. 

Késsia Liliana revelou 
também que o Procon-PB, 
está desde o mês de julho 
monitorando os preços dos 
produtos no comércio de 
João Pessoa, para fazer a 
comparação durante o Black 
Friday, e constatou que algu-
mas alteraram os preços ao 
invés de promoverem des-
contos especiais nesta sexta-
feira negra.

O Extra também foi autua-
do por afirmar que os descon-
tos seriam dados apenas para 
quem possui cartão da loja, 
enquanto o Carrefour recebeu 
a notificação por não colocar a 
quantidade dos produtos que 
estavam disponíveis.

O Hiper Bompreço loca-
lizado na BR-230, também 
foi notificado pela ausência 
dos preços anteriores nos 
cartazes. O Procon-PB tam-
bém recebeu uma denúncia 
por meio do seu site e autuou 
a loja virtual Submarino.  

Késsia informou que os 
fiscais do Procon-PB conti-
nuaram trabalhando no co-
mércio até as 20h e que mais 
lojas poderiam ser multadas 
por irregularidades. Ela tam-
bém informou que muitas 
reclamações sobre os preços 
praticados durante o Black 
Friday foram feitas através 

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Lojas elevam preços e são 
autuadas pelo Procon-PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Fala Povo
Muitos paraibanos foram ontem às compras na tentativa de encontrar o objeto do desejo, no precinho que cabia 

no bolso. Alguns chegaram a encontrar e compraram. Enquanto outros passaram o dia pesquisando e afirmaram que 
o BlackFriday é uma enrolação. 

Acredito no Black Friday, 
consegui comprar o aparelho de som 

que tanto queria com 50% de 
desconto. Pesquisei antes, e hoje vi que 
o aparelho estava realmente com um 
preço mais baixo. Paguei a metade do 

preço no produto que eu esperava 
encontrar com desconto real. Pra mim, 
valeu esperar pelo Black Friday 

É preciso pesquisar muito 
antes de fazer qualquer compra. 
Eu só vou comprar na loja que 

estiver dando o melhor desconto. 
Eu estou procurando um colchão e 

ainda não encontrei o que eu 
quero com um bom desconto. 

Acho que esse Black Friday é uma 
grande enrolação 

Tem muito desconto que eu 
acredito ser de mentira, mas 

também tem preços que baixaram 
de verdade. Geladeira e máquina 

de lavar estão com descontos 
maravilhosos. E eu saí de casa na 
ânsia de encontrar uma geladeira 
frost-free no preço que caiba no 
meu orçamento familiar 

Não comprei nada ainda. 
Estou pesquisando e não sei se 
vou encontrar o celular que eu 
quero com desconto. Já passei 
em três lojas e os preços estão 

idênticos, não sei se 
vou encontrar meu objeto 

do desejo, mas vou 
continuar procurando 

Adriano Jesuíno 
Comerciante

Everton de Oliveira 
Motorista

Maria Lúcia 
Comerciária

Elisângela Lopes 
Estudante

Fotos: Marcos Russo

Pane elétrica causa princípio 
de incêndio em UPA de CG

Um curto-circuito num 
dos aparelhos da Ala Verme-
lha provocou,  na manhã de 
ontem, um princípio de in-
cêndio na Unidade de Pron-
to-Atendimento (UPA), locali-
zada na Avenida Dinamérica, 
no bairro de Santa Rosa, em 
Campina Grande. O aparelho 
chegou a explodir e provocou 
combustão  na Ala Vermelha. 
Mas as chamas foram debela-
das sem que os pacientes que 
recebiam atendimento sofres-
sem ferimentos.  

Nesta ala estavam três pa-
cientes, um deles, de 31 anos, 
já estava em estado grave e 
faleceu, coincidentemente,  
no momento da explosão do 

respirador, a Ala Vermelha e 
a Amarela foram evacuadas. 
Cinco pacientes foram trans-
feridos em ambulâncias do 
Samu para a UPA do Bairro 
Alto Branco; e outro para o 
Hospital de Emergência e 
Trauma. 

De acordo com a asses-
soria da Secretaria Municipal 
de Saúde, as causas do inci-
dente estão sendo investiga-
das pelo Corpo de Bombei-
ros.  Por causa do incidente, 
os atendimentos da UPA Di-
namérica foram suspensos 
por uma hora.

Em nota distribuída à im-
prensa, a Secretaria Municipal 
de Saúde explicou que, a me-
dida foi adotada para garantir 
a segurança dos usuários  e 
profissionais que trabalham 

na Unidade.  A nota diz, ainda, 
que, após esse período, todos 
os setores  voltaram a  funcio-
nar normalmente. Apenas a 
Ala Vermelha, que dispõe de 
quatro leitos, funcionará tem-
porariamente com um único 
leito para internação.

Na mesma nota a secre-
taria lamentou o que chamou 
de “transtorno causado aos 
pacientes e acompanhantes 
que estavam na UPA no mo-
mento do princípio de incên-
dio”. E acrescentou que vai 
aguardar o laudo do Corpo 
de Bombeiros, apontando 
as causas do problema com 
o aparelho que entrou em 
curto-circuito; e que seguirá 
adotando todas as medidas 
preventivas para evitar pro-
blemas dessa natureza.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Imposto de Renda

Receita Federal alerta sobre 
emails em nome do órgão

Caso você tenha rece-
bido emails em nome da 
Receita Federal comuni-
cando falsa existência de 
pendências ou divergên-
cias em suas Declarações 
de Imposto de Renda, a 
Receita Federal alerta aos 
cidadãos para tentativas 
de fraude eletrônica e 
comunica que não envia 
e-mail sem autorização 
do contribuinte nem auto-
riza parceiros e convenia-
dos a fazer isso em nome 
do cidadão.

Esses e-mails utili-
zam indevidamente no-
mes e timbres oficiais da 

Receita, enganando o ci-
dadão com apresentação 
de telas que misturam 
instruções verdadeiras e 
falsas, na tentativa de ob-
ter ilegalmente informa-
ções fiscais, cadastrais e, 
principalmente, financei-
ras. O perigo geralmente 
está nos links indicados na 
correspondência, eles cos-
tumam ser a porta de en-
trada para vírus e malwa-
res (software malicioso). 

A instituição informa 
que o Programa Gerador 
deve ser obtido diretamen-
te pelo site www.receita.
fazenda.gov.br. Em caso de 

e-mails duvidosos, reco-
menda-se não baixar arqui-
vos anexados nem acionar 
links indicados, para outras 
páginas na web, mesmo que 
esteja escrito o nome da RF, 
pois, é possível capturar in-
formações confidenciais do 
usuário. E lembre-se de ex-
cluir essas mensagens. 

Aos contribuintes que 
estiverem em dúvida sobre 
a procedência da mensa-
gem, a auditora fiscal Fa-
biana Moura orienta procu-
rar as unidades da Receita, 
acessar o site com o número 
do CPF ou entrar em conta-
to com o Receitafone (146).

do site do Procon-PB. 
Por outro lado, o Pro-

con-JP também estava aten-
to a data e deflagrou ontem 
a Operação  Black Friday no 
comércio da capital. O obje-
tivo era fazer comparação 
dos preços coletados antes 
e durante a sexta-feira ne-
gra. Segundo o secretário do 
Procon-JP a meta era fiscali-
zar a propaganda enganosa 
e ‘maquiagem’ de preços. 
“Há um mês que estávamos 
de olho nos preços e quem 
tentava se aproveitar do 
momento para enganar o 
consumidor, poderia ser pe-
nalizado”, informou.

Dentre os itens da re-
lação de monitoramento do 
Procon-JP estavam os pro-
dutos mais procurados pelo 
consumidor no Black Friday, 
a exemplo de aparelhos de ce-
lular e de TV, fogões, refrige-
radores, micro-ondas, máqui-
nas de lavar, computadores, 
liquidificadores, ar-condicio-
nados, ventiladores e ferros 
de passar, entre outros. 

A promoção do Black Friday  
atraiu muita gente aos 

estabelecimentos comerciais 
de João Pessoa

Foto: Marcos Russo
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Uma equipe de trabalho interinstitucional vai investigar os casos que envolvam mortes violentas de mulheres
O Governo do Estado 

criou, por meio de decreto, o 
Grupo de Trabalho Interins-
titucional para investigar, 
processar e julgar, com pers-
pectiva de gênero, as mortes 
violentas de mulheres (femi-
nicídios), ocorridas no Esta-
do. O documento assegura 
a qualificação do enfrenta-
mento à violência contra mu-
lheres no Estado da Paraíba 
em diálogo com as ações do 
Programa Paraíba Unida 
pela Paz que visou à dimi-
nuição dos Crimes Violentos 
Letais Intencionais (CVLI) de 
mulheres no Estado.

A secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, 
Gilberta Soares, represen-
tou o governador Ricardo 
Coutinho durante a sole-
nidade de assinatura, que 
contou com a presença de 
Nadine Gasman,  médica 
e representante do Escri-
tório da ONU Mulheres no 
Brasil,  da reitora da UFPB, 
Margareth Formiga e repre-
sentantes de entidades go-
vernamentais e não gover-
namentais

Durante a solenidade, 
ocorrida na abertura do I 
Congresso Brasileiro Eles-
porElas, no Espaço Cultural, 
em João Pessoa, a secretária 
da Mulher, Gilberta Soares, 

disse que o decreto é uma 
garantia para que as insti-
tuições envolvidas possam 
se movimentar em conjunto 
para enfrentar a impunida-
de e transformar em reali-
dade o que está na Lei do 
Feminícídio, que entrou em 
vigor desde 2015. “Este é o 
momento para olhar para 
os crimes contra mulheres 
e identificar caso a caso se 
houve feminicídio”, disse 
Gilberta Soares.

A representante da 
ONU, Nadine Gasman, afir-
mou que a legislação do fe-
minicídio no Brasil é uma 
ferramenta que pode mu-
dar e prevenir os assassi-
natos. “Os dados nacionais 
assustadores de mais de 
4.600 mortes de mulheres 
por ano colocando o Brasil 
como 3º país onde mais se 
mata mulheres no mundo 
pede uma ação enérgica 
para prevenir e enfrentar 
a violência. O documento 
assinado pelo Governo da 
Paraíba significa um com-
promisso do Estado e das 
instituições para mudar a 
realidade”, disse Gasman.

A reitora da UFPB, Mar-
garteh Formiga, disse que 
a universidade vem dialo-
gando para construção do 
grupo e espera que o de-

PB cria grupo de apoio para 
investigações de feminicídio

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: José Marques

O documento assegura a qualificação do enfrentamento à violência contra mulheres no Estado em diálogo com as ações do Programa Paraíba Unida pela Paz 

creto efetivamente alcance 
a sociedade paraibana. “A 
universidade vem aderindo 
à campanha ElesporElas e 
atuando junto com outros 
órgãos para contribuir com 
a formação de profissionais 
para o enfrentamento da 
violência de gênero”, disse. 

Segundo Gilberta Soa-
res,  o grupo será vinculado 

à Semdh e terá os objetivos 
de realizar debates e estu-
dos sobre a aplicação das 
diretrizes nacionais por 
parte dos/das profissionais 
responsáveis pela investiga-
ção e pela persecução penal 
de mortes violentas de mu-
lheres por razões de gêne-
ro, além de elaborar orien-
tações e linhas de atuação 

para melhorar a atuação 
destes profissionais que 
possam intervir durante a 
investigação, o processo e o 
julgamento das mortes vio-
lentas de mulheres.

Congresso Elespor 
Elas - Ligado ao movimento 
criado pela ONU Mulheres, 
o ElesporElas (HeforShe), 
surge com esforço de en-

volver homens e meninos 
na remoção das barrei-
ras sociais e culturais que 
impedem as mulheres de 
atingir seu potencial e para 
juntos ajudarem a construí-
rem uma nova sociedade. O 
evento continua neste sába-
do (24), às 9h, com pales-
tras durante todo o dia com 
especialistas da área.

As inscrições para o pro-
cesso seletivo de admissão de 
novos alunos para o Colégio 
da Polícia Militar da Paraíba 
“Estudante Rebeca Alves Si-
mões” (CPM) serão iniciadas 
na próxima segunda-feira 
(26) e seguem até o dia 14 de 
dezembro próximo.  Ao todo, 
são oferecidas 150 vagas para 
diversas séries do Ensino 
Fundamental e Médio, aten-
dendo o público em geral, 
filhos de policiais militares, e 
pessoas com deficiência.

As 150 vagas deverão 
obedecer a proporção de 60% 
delas para filho de policiais, 
e 40% para ampla concor-
rência. Neste total, 5% serão 
para pessoas com deficiência. 
De acordo com o edital estão 
sendo disponibilizadas vagas 
para matrícula na 1ª Série do 
Ensino Médio Integrado (50), 
9º ano do Ensino Fundamen-
tal II (6), 8º ano (31) e 6º ano 
(63). A lista de contemplados 
será divulgada ao final do 
sorteio que vai acontecer no 
dia 20 de dezembro, às 9h, no 
auditório do Centro de Edu-
cação da PMPB, localizado no 
Centro de Educação da PM, 
no bairro de Mangabeira VII, 
em João Pessoa.

Os interessados podem 
fazer a sua inscrição na se-
cretaria do COM, e no ato da 
inscrição, pais ou respon-
sáveis devem apresentar a 
declaração original da esco-
la de origem, constando o 
ano/série que o interessa-
do está cursando em 2018, 
devidamente assinada pelo 
gestor ou secretário escolar; 
apresentação do documento 
original e cópia de identida-

de do responsável legal pelo 
candidato; apresentação da 
certidão de nascimento ori-
ginal do candidato e a res-
pectiva fotocópia.

Também será solicitado 
o requerimento de inscri-
ção devidamente preenchi-
do, sem lacunas, emendas 
ou rasuras (o requerimento 
disponibilizado na secreta-
ria do CPM). Candidatos que 
optarem pela cota para pes-
soas com deficiência deverão 
apresentar o laudo médico 
original atualizado (expedido 
a partir do ano de 2015), ob-
servando o que está especifi-
cado no DOE. Para os filhos de 
policiais militares da PMPB, 
será exigida a apresentação 
da carteira de identidade fun-
cional do pai ou mãe militar 
estadual original e a respec-
tiva fotocópia. Já para os can-
didatos dependentes de poli-
ciais militares da PMPB, que 
não sejam filhos biológicos, 
será exigido o comprovante 
legal de dependência oriundo 
do Poder Judiciário.

Colégio da PM inscreve
alunos nesta segunda

Cruzeiros marítimos

PBTur articula atracamento de navios 
no Porto de Cabedelo em fevereiro

Em 2019, o Porto de Ca-
bedelo, no Litoral Norte da 
Paraíba, vai movimentar não 
apenas cargas de importação 
e exportação. O terminal tam-
bém vai receber cruzeiros 
marítimos. A expectativa é 
que, a partir de 8 de feverei-
ro do próximo ano, ocorram 
um total de 26 atracamen-
tos durante toda a alta esta-
ção. Cálculos da presidente 
da Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), Ruth 
Avelino, é de que cerca de 
13 mil cruzeiristas desem-
barquem em Cabedelo, ex-
cluindo desse total a tripu-
lação das embarcações. Os 
cruzeiros marítimos farão 
escalas nos estados da Pa-
raíba, Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Alagoas. 

A presidente da PBTur 
(Empresa Paraibana de Tu-
rismo), Ruth Avelino, come-
mora: “Esse público é visto 
com boas expectativas, já 

que ele tem a oportunidade 
de conhecer os atrativos do 
local. Toda a cadeia turística 
é beneficiada, como bares, 
restaurantes, nossos postos 
de artesanatos”, informa. A 
última temporada de cru-
zeiros marítimos no Porto 
de Cabedelo aconteceu em 
2012, segundo informou 
Ruth Avelino. “A atividade 
é importante não só para 
a Paraíba, mas para todo 
o país”, disse a presidente 
da PBTur. Ao todo, foram 
14 atracações que levaram 
para a Paraíba mais de 15 
mil turistas.  

A retomada dos cruzei-
ros na costa brasileira é re-
sultado de algumas decisões 
do Governo Federal, por in-
termédio da Embratur. “Te-
mos uma costa linda e reple-
ta de atrativos para vários 
tipos de viajantes, e precisa-
mos aproveitar melhor esse 
potencial. Tivemos alguns 

avanços, como o Decreto 
Presidencial número 9.500, 
que alterou de 90 para 180 
dias a validade do visto dos 
profissionais que trabalham 
em navios em viagem de 
longo curso. O governo en-
tende que o setor inclusivo, 
gera emprego e renda”, afir-
ma a presidente.

Dados do setor
Na última temporada 

(2017/2018), cerca de 420 
mil pessoas viajaram de navio 
no Brasil, um crescimento de 
quase 17% em comparação 
ao período anterior. Dos mais 
de 470 mil turistas que fazem 
cruzeiro no país, 20% são 
estrangeiros. De acordo com 
a CLIA Brasil (Cruise Lines 
Internacional Association), 
entidade que representa o 
setor, cada navio pode gerar 
4 mil empregos. Entre 2017 
e 2018, foram gerados 27.748 
empregos, quase 10% a mais 

que em 2016/2017, com os 
sete navios que estiveram 
na costa brasileira. A tem-
porada 2018/2019 de cru-
zeiros no Brasil, que come-
çou esta semana e termina 
em abril, terá sete navios 
de cabotagem, com viagem 
com início e fim nos portos 
nacionais, e 29 embarca-
ções de longo curso, com 
escalas no país. Em média, 
os navios permanecem 120 
dias em operação.

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

SERVIÇO 
n Fique Atento:
Local e período da 
Inscrição – de 26 de 
novembro até 14 de 
dezembro no horário 
de 8h às 11h30 e de 
13h às 16h30, na 
secretaria do Colégio 
da Polícia Militar da 
Paraíba, situado na 
Rua Maria Alves da 
Silva, s/n°, Conjunto 
Mangabeira VII, João 
Pessoa – PB.
Data e local do sor-
teio - dia 20 de de-
zembro, às 9h, no au-
ditório do Centro de 
Educação da PMPB.

Rádio Tabajara transmite ao vivo 
Romaria da Penha neste sábado

A Rádio Tabajara – AM 
e FM – transmite ao vivo, 
neste sábado (24), mais 
uma edição da Romaria de 
Nossa Senhora da Penha. A 
transmissão terá início às 
20h, direto do ponto que 
partirá a procissão, onde 
os repórteres registrarão 
toda movimentação, além 

de acompanhar todo o per-
curso, encerrando só após a 
missa campal, no Santuário 
de Nossa Senhora da Penha.

Segundo a diretora-pre-
sidente da Tabajara, Maria 
Eduarda Santos, muitos pro-
fissionais estarão empenha-
dos para levar o melhor ao 
ouvinte que não poderá ir à 

procissão. “Uma grande for-
ça-tarefa foi montada envol-
vendo vários profissionais 
de diversos departamentos 
no intuito de fazer o melhor 
e levar ao ouvinte um som 
de qualidade com dinamis-
mo jornalístico. Aqueles que 
não poderão ir, podem ficar 
acompanhando pela Tabaja-

ra uma transmissão de mui-
ta qualidade”, disse.

A Rádio Tabajara pode 
ser sintonizada por meio da 
AM 1.1110kz, FM 105,5 mz 
ou então pelo aplicativo ofi-
cial da emissora na platafor-
ma Android ou IOS e tam-
bém pelo site oficial www.
radiotabajara.pb.gov.br

Cálculos da presidente 
da PBTur, Ruth Avelino, 

é de que cerca de 
13 mil cruzeiristas 

desembarquem 
em Cabedelo
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2o Caderno

Na apresentação, amanhã, gaúcho mostrará canções de disco inédito; e pernambucano, faixas do CD ‘Suspenso’ 

O cantor e compositor 
gaúcho Wander Wildner é 
uma figura emblemática do 
movimento punk brasileiro. 
Ex-vocalista da banda Repli-
cantes, ele está de volta a João 
Pessoa. Wander canta com o 
pernambucano Juvenil Silva 
– neste domingo, dia 25, às 
17h - no Bendito Café (Casa 
Cosmopopeia, na Ladeira da 
Borborema, 114), no Centro 
de João Pessoa. Ingressos an-
tecipados no Sympla ficam 
por R$ 15. Amanhã, dia do 
show, sai por R$ 25.

Em 2005, ele passou 
pela cidade para lançar o CD 
‘10 nos bebendo vinho’ e to-
cou com as bandas paraiba-
nas Scary Monsters e Musa 
Junkie. Antes, em 1998, ele 
havia feito outro show em 
João Pessoa, dentro da turnê 
de divulgação do disco ‘Bala-
das sangrentas’. Muita água 
passou por debaixo da ponte 
e Wander tem um repertório 
bem diferente para mostrar, 
mas sem esquecer os clás-
sicos “em respeito aos fãs”, 
conforme ele.

Em entrevista ao jornal 
A União, Wander Wildner 
falou sobre sua intensa pro-
dução musical nos últimos 
tempos (cinco discos nos 
últimos cincos anos e tur-
nês pelo país inteiro). “Meus 
discos representam sempre 
uma mudança. Assim, um CD 
é sempre diferente do ante-
rior. O disco que lancei em 
janeiro deste ano mostrou 
como foi o meu 2017”, disse 
o gaúcho, em referência ao 
disco ‘De gritar me cansei 
rouco e ao pensar no mundo 
eu me vi louco’.

Desse último CD, com 12 
faixas, Wander só vai mos-
trar uma no show de ama-
nhã: ‘Machu Picchu’. As de-
mais canções do repertório 
serão do disco inédito a ser 
lançado ano que vem. Quatro 
singles desse CD ainda sem 
nome já foram lançados na 
Internet: ‘’Imagination’, ‘Éter 
na mente’, ‘Beachboys’ e ‘A 
dança de tudo’.

“No final do show, em 
respeito aos fãs, cantarei su-
cessos de discos anteriores. 
Elas não têm a ver com o 
meu momento musical, mas 
tocarei em respeito ao públi-
co”, falou Wander Wildner. 
O setlist, de acordo com o 
gaúcho, incluirá faixas mais 
replicantes como ‘Bebendo 
vinho’, Não consigo ser ale-
gre o tempo inteiro’, ‘Uma 
camiseta escrita eu te amo’ e 
‘Um lugar do c@r@lh#’.

Wander diz que evita to-
car canções dos Replicantes. 
“Mas dou satisfação ao pú-
blico e toco o que ele gosta”. 
Ainda assim, ‘Jesus voltará’, 
‘Freira desalmada’ e ‘Surfis-
ta calhorda’ estarão fora do 
repertório. A não ser, claro, 
que a plateia faça aquela 
‘pressão básica’... Se você 
gosta de punk, de brega e de 
punk-brega, não pode deixar 
de assistir a esse show. Ama-
nhã, no fim da tarde, no Ben-
dito Café. Vale muito a pena!

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Wander Wildner e Juvenil 
Silva realizam show em JP 

‘Bailaço’
Edição de novembro do ‘Bailaço’ acontece hoje, a partir 
das 20h, no Teatro de Arena do Espaço Cultural, em João 
Pessoa, com discotecagem do DJ Ian Valentin. Página 12
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Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

“Canções duras”
Assim como em seus discos anteriores 

– ‘Desapego’ (2013) e ‘Super Qualquer 
no meio de lugar nenhum’ (2014), Ju-
venil Silva aposta no triunvirato sonoro 
rock-folk-psicodelismo em seu novo CD 
‘Suspenso’, mas também flerta com o 
brega (um dos pontos de interseção com 
o gaúcho Wander Wildner). O disco foi 
produzido a partir de ‘vaquinha na Inter-
net’ (assim como os anteriores).

Juvenil assina 12 das 13 faixas de 
‘Suspenso’ (apenas ‘Homens pardais’ 
não é dele, assinada por Jalu Mara-
nhão). O disco foi produzido quando 
Juvenil curtia a maior dor de cotovelo de 
sua vida: o fim de um relacionamento 
amoroso de 10 anos! Assim, as letras 
abordam, principalmente, a descons-

trução do amor e sua retomada ao eixo. 
‘Suspenso’ tem participação especial do 
pianista Amaro Freitas (do excelente CD 
‘Sangue negro’).

“O meu show em João Pessoa vai ter 
um pouco do repertório do meu último 
disco, o Suspenso, porém já haverá coisas 
novas, canções que dialogam mais com 
o sentimento atual, decepcionante, ten-
so e complexo desse Brasilzão. Canções 
duras”, contou o pernambucano Juvenil 
Silva, em entrevista ao jornal A União.

 O encontro de Juvenil e Wander 
Wildner no palco será apenas no final 
do show. Eles cantarão parcerias (como 
‘Amigo’ e ‘Com Liniker e com desapego’), 
canções de Wander (como ‘A vida é uma 
toalha estendida no varal’) e uma canção 

do cearense Belchior: ‘A palo seco’. Juve-
nil é definido por Wander como “o meu 
amigo de Recife, que me foi apresentado 
por Roger [de Renor, imortalizado na 
canção ‘Macô’, de Chico Science]”. Essa 
parceria vai longe...

Juvenil aposta em uma outra par-
ceria: Paraíba e Pernambuco. “É algo 
que venho instigando. Toquei diversas 
vezes na Paraíba e pude também trazer 
músicos daí pra cá. Seu Pereira, Chico 
Limeira, a poetisa Debora Gil Pantaleão 
também... Fizemos um projeto chamado 
Noite ParaIbucana, com o mesmo show 
onde se misturavam música e poesia, 
uma edição em Jampa, outra em Recife. 
Queremos repetir a dose em breve”, fi-
nalizou Juvenil.

Juvenil Silva (E) aposta no rock-folk-psicodelismo em seu novo CD ‘Suspenso’, onde assina 12 das 13 faixas. Já  Wander Wildner (D) é uma figura emblemática do movimento punk brasileiro 

Foto: Divulgação



O tempo era como hoje: final de novembro, noite de lua 
cheia e um bocado de gente se dirigindo à Praia da Penha, 
para festejar a Santa  padroeira.  Como o fato ocorreu há mais 
ou menos 60 anos, a população de João Pessoa era de um 
pouco mais de 160 mil habitantes, ou seja perto de um quinto 
do total de habitantes de hoje.

Por isso, a procissão que saía da Igreja de Lourdes, na 
João Machado, se encompridava por poucos quarteirões e 
não havia carro de som: todos cantavam o hino de saudação 
à Santa, no gogó, puxado pelo Monsenhor Almeida, Pároco de 
Lourdes.

Mas, havia o que provavelmente não existe mais: um 
bocado de gente, ia para a Praia da Penha, pela beira-mar, 
passando ao lado da barreira do Cabo Branco, àquela época, 
praticamente sem erosões, o que facilitava a caminhada dos 
fiéis, em direção da Igrejinha, entoando cânticos de louvor à 
Virgem da Penha.

Eu, no verdor dos 22 anos, pleno de energia e testostero-
na e sequioso de amor, naquela noite decidi – sem saber que 
era noite da festa da Penha – empreender uma das aventuras 
mais excitantes e deliciosas de estudante de Engenharia, com 
bom emprego e dono de uma lambreta.  A seguir, a narrativa:

As águas do mar que   banham o  pedaço de terra,  tido 
como o ponto mais oriental das Américas, naquela noite de 
começo de verão em meados do século passado, espalhavam  
brancas espumas que,  no seu ir-e-vir,  formavam belos colares 
por onde passeavam descalços os pés de Rita.  Ela, vestida de 
branco, corria pela areia – limpa e alva areia de Tambaú – dei-
xando-se levar pela brisa suave que soprava do mar e que lhe 
balançava os cabelos de um pretume da cor da noite.

Rita não era nenhuma miss, daquelas que participavam 
de concursos de beleza, mas tinha um ar brejeiro que a fazia 
desejável e sensual. Sua corrida pela praia, chutando o resto 
de ondas com os pés, dava-lhe um  encantamento diferente de 
todos quantos eu já havia experimentado naqueles tempos de 
adolescente, pronto para descobrir os mistérios do sexo.

O  encontro fora marcado e desmarcado mais de uma 
vez. Ora foi a lambreta que enguiçou, outra vez foi a chuva 
que veio em hora imprópria – o certo é que naquela noite 
tudo parecia dar certo. O coração batendo em descompasso, 
o medo de encontrar alguém conhecido, a ansiedade da pri-
meira vez – essas coisas serviam para aumentar o desejo de 
ter Rita nos braços e, quem sabe, gozar com ela um momen-
to de eternidade.

Naquele tempo, Tambaú e Cabo Branco abrigavam pou-
cas casas; eram raros os moradores permanentes daquelas 

plagas onde, somente no verão, algumas pessoas se arrisca-
vam a andar à noite pela beira-mar. Não que houvesse risco 
de assalto ou coisa parecida, mas é que corria a notícia de que 
um tarado estava a amedrontar mocinhas da cidade e embora 
se dissesse que, de preferência, ele escolhia a Praia do Bessa 
para consumar os seus atos libidinosos,  somente pescadores 
bissextos resolviam se aventurar nas águas do Cabo Branco, 
em busca de camarões vila-franca ou agulhas que caíam no 
puçá, encandeadas pela luz da lanterna.

A lua estava cheia e o reflexo que sua luz construía na 
água mansa do mar, criava junto com a areia branca tisnada 
por poucos sargaços, o cenário ideal para a perfeita noite de 
amor. Assim, nos prometemos, eu e Rita, quando nos entrela-
çamos em  abraços que nos deixavam  desnudos e ofegantes, 
em busca dos prazeres demandados por corpos jovens, plenos 
de energia e desejo.

Lembro bem que tive o cuidado de forrar a areia branca 
com uma jaqueta que tomei emprestada de um primo e foi 
ali naquela cama improvisada, a natureza como testemunha, 
que aos primeiros beijos sucederam outras carícias com cuja 
descrição não pretendo usar este espaço, embora livre.

Quando estávamos no bem-bom, quase ao atingir do clí-
max, eis que lá vem uma procissão, caminhando como cobra 
pelo chão, os fiéis de velas acesas, na sua maioria mulheres 
e crianças, entoando dentre os cânticos de louvor a Nossa 
Senhora da Penha, aquela comhecida ladainha Ave, ave, ave 
Maria/ Ave, ave, ave Maria. Bem perto de nós, junto daquilo 
que a mulher chamou de marmota, o  menino  parou e tentou 
entender a cena, no que foi duramente repreendido pela 
devota mãe que lhe advertiu do pecado que “esses dois estão 
cometendo”.

Daí pra frente, além do susto que não conseguiu cobrir 
as nossas vergonhas, a tentativa de voltar ao estágio inicial 
resultou infrutífera.  A bandeira do entusiasmo e do desejo 
só  tremulou de novo no alto do mastro, quando os últimos 
fiéis dobraram a ponta do Cabo Branco, a caminho da Praia da 
Penha.

No final, posso dizer que aquela foi  uma noite pra jamais 
se esquecer,  em que a beleza do  corpo de Rita  só perdeu 
para o  brilho inexcedível da lua  – ambos cheios de uma ima-
culada brancura que só a natureza é capaz de produzir.

E, pensando nos dias de hoje, se aquele ato se constituíu 
num sacrilégio, em desfavor de Nossa Senhora da Penha, 
humilde e publicamente, peço à Virgem, mãe de Jesus, o meu 
perdão!

 Que Ela me perdoe, mas que foi muito bom, foi!  

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Decorria o ano de 1958 e a discussão princi-
pal da Câmara de Vereadores de Bananeiras era 
a emancipação política dos distritos de Borbo-
rema e Dona Inês. Moreno, já fora transformada 
na cidade de Solânea e, quem foi contra, como o 
vereador Antônio Vaz, agora se penitenciava e 
passava a concordar com o desmembramento 
das duas outras comunidades. O vereador Arlin-
do Ramalho apresentou o projeto de Resolução 
que autorizava a separação de Borborema. A 
discórdia estava na fixação dos limites. O verea-
dor Elói Farias foi o primeiro a se colocar contra, 
logo após a leitura do projeto, em voz alta, pelo 
vereador Arlindo. Para ele, queriam acabar com 
Bananeiras e via em tudo isso um desastre para 
o município. Foi contestado pelo vereador Antô-
nio Costa que, sendo representante do distrito, 
pugnou pela sua independência. Os vereadores 
Manoel de Medeiros Guedes, mais conhecido 
como Santos Guedes e Claudio Maia pediram 
licença e se retiraram do recinto, fato que me-
receu reprimenda do vereador Arlindo, autor do 
projeto.

O projeto inicial que autorizava a separação 
de Borborema, que tomou o nº 34, foi aprova-
do por dois terços dos presentes. A discordân-
cia estava na inclusão de Vila Maia no território 
de Borborema, fato veementemente contestado 
pelo vereador Santos Guedes. O vereador Arlin-
do, visando convencer seu companheiro, levou 
delegação de borboremenses à Câmara para dis-
cussão desses limites e informou que estivera na 
capital a chamado do deputado Humberto Luce-
na, para, justamente, detalhar as linhas do mapa 
de Borborema. O vereador Eloi Farias advertiu 
que, em breve, estaria em discussão também, a 
separação de Dona Inês e, mais uma vez seria 
contra. O vereador Arlindo Ramalho indignou-se 
com a falta de solidariedade dos vereadores Eloi 
Farias, Claudio Maia e Santos Guedes. Este, apro-
veitou para protestar contra o comportamento 
do vereador Arlindo, que, irritado, teria rasgado 
a sua  lei e jogado em cima dos presentes, no que 
foi contestado severamente pelo acusado.

Quando começou o ano legislativo de 1959 
os ânimos  estavam mais serenados e os ve-
readores já tinham a palavra de apoio dos de-
putados locais. A partir de então, o assunto da 
emancipação dos dois distritos passou a ter 
uma tramitação mais pacífica. No dia 06 de 
abril daquele ano, uma sessão extraordinária 
foi convocada com aquela pauta específica. Com 
a palavra, o vereador Arlindo que representa 
Borborema e se diz um batalhador pela causa 
da sua independência. Leu alguns artigos dos 
jornais sobre o assunto e pediu que a sessão 
fosse suspensa para a discussão, com mais cal-
ma, dos limites dos novos municípios, uma vez 
que os vereadores Manoel Leonel e Jaime Perei-
ra pronunciaram-se, igualmente, pelo desmem-
bramento do distrito de Dona Inês. Esse clima 
mais sadio e mais sereno, diferente das sessões 
anteriores, não deixou de ser registrado pelo 
vereador Antônio Costa.

Com a palavra de apoio dos deputados Clo-
vis Bezerra e Orlando Cavalcanti, os vereadores 
udenistas e pessedistas que resistiam à redução 
do território de Bananeiras deram-se por ven-
cidos. Coube ao vereador Santos Guedes fazer 
a leitura do novo projeto e ao vereador Eloi Fa-
rias apelar para que a paz voltasse a reinar no 
recinto e que, os antigos distritos não guardas-
sem mágoa da sua sede. Posto em discussão, os 
projetos de Resolução 35 e 36 que autorizavam 
o desmembramento de Borborema e Dona Inês 
foram aprovados, a unanimidade de votos, em 
três sessões seguidas, a última delas, às 22 horas 
do dia 17 de abril do ano de 1959. No próximo 
ano, essas duas cidades estarão completando 60 
anos de emancipação política. (Fonte: atas da Câ 
;mara Municipal de Bananeiras)

Perdão, N.S. da Penha!

Bastidores da
independência de
Borborema e Dona Inês

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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A princípio pensei tratar-se do 
nome de um cavalo, daqueles cava-
lões enormes, de corrida. Antiga-
mente eram notícia, os magazines 
dedicavam páginas e cores aos 
“crakcs das pistas.” Eram tirolesas, 
mossorós e twistes correndo para 
os elegantes verem: só se podia ver 
corridas de cavalos vestido a rigor. 
No mais das vezes os cavalos argen-
tinos ganhavam, com a criação de 
equinos era mais desenvolvida entre 
os portenhos. Hoje o páreo está mais 
equilibrado, pois o rebanho brasi-
leiro é o segundo do mundo, 
só perdendo para os Estados 
Unidos – aquele país ao sul do 
Canadá.

Depois, pensei que 
poderia ser o nome de uma 
raça de cães ferozes, cachor-
rões de guarda, desses de 
matar javalis e desavisados. 
Eles fazem jus à placa nos 
portões: “cão feroz”. Ou “cão 
anti-social”. Pegam para aleijar 
ou matar. Um deles pegou o 
escritor Gonzaga Rodrigues 
e o Neguinho teve de tomar 
uma grade de injeções na barriga. Ele 
não vem aqui em casa porque tenho 
dois cachorros: um poodle, que achei 
perdido no supermercado, e um fox 
paulistinha, dois amores loucos por 
visitas. O primeiro é aquele cachorro 
de pelo crespo, de origem austríaca; o 
segundo é um cachorro brasileiro, de 
pelo curto, tricolor, alegre que só ele.

Mas o enigma permanecia. Pen-
sei tratar-se de um lutador de MMA. 
Um daqueles brutamontes que que-
bra a cara no ringue para deleite de 
sua torcida. Lembrei-me de Nakamu-
ra Black. Assim era o nome de guerra 
de um colega de jornal: o negro forte 
fazia pegação na luta livre, mas não 
ofendia a ninguém – a não ser ao 
prato de feijão que devorava nos 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Black Friday

intervalos das lutas.
Marca de uísque? Bem que po-

deria ser. Ou mesmo de Bourbon. No 
tempo em que eu bebia inventei de 
experimentar um Bourbon. É ruim, 
viu? Sé perde para a ginja portugue-
sa e para a nossa papuda. Essa mata. 
Uma vez eu ia morrendo, vomitando 
as tripas. Não sei por que a prisão 
de Brasília leva esse nome. Será que 
seus internos destilam o espírito 
maligno nas suas dependências? 

Nome de um drink. Um long 
drink, feito à base de um refrigerante 
coca, pois deve ter um tom escuro, 
e cascas de frutas tropicais, sem os 
espinhos. 

Aí eu abri mais o leque e calcu-
lei que fosse a marca de um tecido, 

de um tropical inglês. Leque, galera, 
era o abano que as damas levavam 
outrora para o cinema, o teatro, a 
igreja. Os castelhanos chamavam–no 
de “abanico”, como José Marti: “um 
abanico de plumas”. Mas a palavra 
misteriosa não dá nomes a bois, nem 
a cavalos, nem a cachorros, nem a 
uísque, nem bourbon. Nem a baile 
de negros, seja em Nova Orleans ou 
Nova York. 

Não seria o nome de um avião de 
guerra? De um bombardeiro sutil e 
letal, invisível aos radares, portador de 

ogivas nucleares?
Bem que pode ser a 

marca de uma graxa de 
sapatos, pensei. Ou um 
estimulante sexual, desses 
anunciados pela Internet 
ad nauseam. Ou o nome de 
um navio pirata. Pronto, 
parece que matei a chara-
da: o nome de um navio de 
piratas, daqueles que têm 
tapa-olho e perna de pau.

Seria uma raça de ga-
linhas. E de galos, também. 
Pretos e grandões, enor-

mes, com um metro de altura e seis 
quilos aos quatro meses. Mas esses 
galos têm outro nome, são a raça 
“índio”. Brasileiríssma.

Black Friday é o dia em que os 
consumidores inocentes acorrem 
às lojas do mundo para comprar 
bugigangas, gadgets e pendurica-
lhos desnecessários, vendidos pelo 
comércio como se estivessem em 
promoção. A turba multa de consu-
midores mais ou menos histéricos 
acorre às lojas para adquirir o que 
não necessita, ou o sapato que não 
tem o seu número. 

Daí aquele andar de papagaio na 
areia quente.

(Terça, quinta e sábado)

A turba multa de 
consumidores mais 
ou menos histéricos 
acorre às lojas para 
adquirir o que não 

necessita

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona
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Há pouco mais de oito anos integrei uma equipe 
aventureira que viajou em expedição para o muni-
cípio paraibano de Natuba, distante 65km de Cam-
pina Grande. Dias antes, os amigos Dennis Mota, 
Lúcio Farias e Elnathan Monteiro tinham visitado 
um sítio arqueológico com pinturas rupestres na 
Serra do Pirauá e contaram maravilhas do lugar. 
Não perdemos tempo e com a curiosidade aguçada 
montamos a equipe que foi composta dos pesquisa-
dores Prof. Juvandi Santos, Prof. Vanderley de Brito, 
Dennis Mota, Marcus Barboza (que da França veio 
visitar familiares) e eu. Mesmo acostumados com o 
rigor de tortuosas caminhadas em anos de pesqui-
sas, Dennis alertou: – Preparem-se. É pesado!

Essas inscrições vistas por eles ornam um pa-
redão de pedra em um dos penhascos do imbrica-
do relevo da Serra do Pirauá, cordilheira que é na 
verdade um dos esporões do majestoso Planalto da 
Borborema, zona limítrofe entre Paraíba e Pernam-
buco. Por ali surge o riacho da Pintada; seria esse 
nome em homenagem às inscrições?

Meados de junho, chuvas regulares na região e 
a comarca das pedras do amigo Hildeberto Barbo-
sa se escondia em densos arvoredos, uma mistura 
agreste de caatinga com mata atlântica exuberante. 
Passamos pelo balde de Acauã que recolhia muita 
água, marcando presença e embelezando a paisa-
gística, envolvendo grotas, serrotes e todo aque-
le relevo salteado de mata e rocha, se perdendo 
mundo a dentro. Ali próximo, n’uma vila operária 
esquecida pelos antigos construtores da barra-
gem, já no sítio Melancia, passamos por uma por-
teira que guardava em seus pés os últimos rastros 
de caminho. Até ali nenhuma dificuldade. Dali em 
diante nenhuma vereda, nenhum caminho certo. 
Tínhamos que vencer a vegetação, o calor úmido 
as subidas, espinhos e tudo que viesse. Adiante, a 
imponente Cordilheira do Pirauá formava extensos 
vales no horizonte, ganhando a paisagem num tom 
verde em oposição a mescla azul e branco do céu, 
paisagem bela e desafiadora. 

No caminho alguns serrotes dificultavam a 
viagem, sua ascensão era impossibilitada pela den-
sa vegetação, o jeito que tinha era contorná-las, 
aumentando em mais de duas vezes o trajeto. O 
Agreste pulsava mais forte com as recentes chuvas, 
não raro víamos pequenos charcos, dificultando o 
caminhar e causando mais cansaço. Contornamos 
os benditos serrotes seguindo o curso do riacho da 
pintada, da mesma maneira que os curraleiros fize-
ram ao conquistar essas terras, os rios eram os ca-
minhos, as entradas. No curso das águas, subíamos 
cada vez mais, gargantas de pedra no leito do ria-
cho aumentava o desafio; fizemos prudentes para-
das para descanso, uma após outra, cada vez mais 
ineficaz. Numa destas, na margem, vimos boiando 
as vísceras d’um sapo, com aquilo entendi que o 
nome pintada deve vir das onças que perambulam 
em seu habitat (parda, suçuarana, preta...) e não 
das pinturas. Na terra úmida, mais adiante, vimos 
algumas pegadas felinas, todos em alerta! 

Andamos muito, atravessamos o riacho algu-
mas vezes até começarmos a encontrar pinturas 
ancestrais, elas se espalhavam por pelo menos qua-
tro formações rochosas, todas tocadas pelas águas 
que desciam serra a baixo. Contornamos uma ele-
vação até entrar em um dos grotões da cordilhei-
ra; subida difícil, cada vez mais íngreme, até che-
garmos a uma grande formação rochosa formando 
um aprazível abrigo. Tínhamos andado até ali pelo 
menos uns 6 km mata a dentro, a referência da por-
teira se perdera no horizonte, mas estávamos ali! A 
pedra media pelo menos 20m de largura por igual 
altura e recolhia em sua face um grupo de inscri-
ções compondo um extraordinário painel rupestre 
de 17m de extensão e todo composto de represen-
tações “naturalistas” de diversos animais da fauna 
do semiárido. A riqueza de detalhes anatômicos é 
tamanha que foi possível identificar a maioria das 
pinturas deste impressionante painel, uma verda-
deira selva composta de aves, roedores, felinos, ma-
cacos, etc nas cores vermelha, preta e amarela em 
diversos tons. 

Me impressionou ver uma figura humana de 
pernas e mãos abertas como que a acoar um cerví-
deo com suas galhas bem definidas. Aquele comple-
xo de testemunhos ancestrais me fez viajar no tem-
po. O que queriam dizer com essas inscrições? Seria 
parte de um ritual para êxito na caça ou a exemplo 
de um quadro negro o ensinamento aos mais moços 
de como deveria proceder? Questões que somem na 
bruma dos tempos em tintas indeléveis milenares.

Nos confins 
de Pirauá

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 24 de novembro de 2018 11
2o Caderno

A paulista Lúcia Hiratsuka é mais 
que uma escritora e ilustradora de livros 
infantis. Neta de imigrantes japoneses 
que vieram para o Brasil no início do 
século vinte, ela faz parte, a um só tempo, 
da história do Japão e do Brasil, assim 
como da história da literatura infantil 
japonesa e brasileira.

A arte de Lúcia Hiratsuka parece, 
toda ela, seguir os conceitos elementares 
da tradicional técnica de pintura sumiê: 
simplicidade, naturalidade, simbolização. 
Até mesmo as ilustrações em cores da 
artista, em outras técnicas, trazem essa 
leveza e essa busca pela essência daquilo 
que se narra ou se retrata.

Lúcia Hiratsuka pinta e conta histó-
rias como uma criança que jamais saiu da 
roda; nunca abriu mão do universo mági-
co da infância, embora a vida, ao mesmo 
tempo trágica e bela, seja reverencia-
da sutilmente em tudo que faz, como 
convém às obras de arte destinadas ao 
público infantil.

Lúcia Hiratsuka é uma ilustradora e 
escritora das mais premiadas do Brasil. 
Fiquemos em dois exemplos: Histórias 
tecidas em seda (Cortez, 2007) recebeu 
o Prêmio “Melhor Livro”, na categoria 
de Reconto, em 2008, e Orie (Pequena 
Zahar, 2014), “Melhor Livro” na categoria 
Criança, ambos pela FNLIJ.

Lúcia Hiratsuka é homenageada no 
“Correio das Artes”, que circula neste do-
mingo, 25, encartado no jornal A União. 
É uma forma de agradecer à autora, pela 
valiosa contribuição que vem dando à 
literatura infantil, e à professora Neide 
Medeiros Santos, pelo texto primoroso 
sobre a autora.

Colunistas
A professora Analice Pereira faz um 

interessante bordado com os pensamen-
tos, traduzidos em música, literatura e 
ativismo político, de José Saramago e 
Roger Waters. João Batista de Brito co-
menta as referências cinematográficas do 
romance Relato de Prócula, de W. J. Solha. 

Rinaldo de Fernandes 
encerra a série de análises 
sobre As passagens, de 
Walter Benjamim. E Carlos 
Newton Júnior continua 
fazendo crônica com os 
“causos” de Orlando Tejo.

Livros
Linaldo Guedes avalia 

Acendedor de relâmpagos, 
primeiro livro de Políbio 
Alves pela Arribaçã. Carlos 
Alberto Azevedo analisa A 
pré-história da mente: uma 
busca das origens da arte, 
da religião e da ciência, de 
Steven Mithen. Francis-
co Gil Messias aprecia O 
poeta entre a serra e o mar 
(Ideia, 2018), do escritor e 
jornalista José Nunes. Al-
berto Bresciani afere doce, 
azedo amaro (Moinhos, 
2018), do poeta Theo G. 
Alves. E Ronaldo Cagiano 
resenha Sorte (Moinhos, 
2018), da escritora Nara 
Vidal.

Poesia
Os poetas paraibanos José Edmil-

son Rodrigues, Cláudio Limeira e Irani 
Medeiros voltam a marcar presença nas 
páginas do “Correio das Artes” com dez 
poemas inéditos. A finitude da existência 
humana é o tema que percorre todos os 
textos tal qual um rio simbólico sub-
terrâneo. Os poemas são ilustrados por 
Domingos Sávio e Tônio, de A União, 
artistas plásticos paraibanos dos mais 
elogiados entre os seus pares. 

Crônica & Conto
Os escritores Sandra Raquel Azeve-

do (“Negrada”), Jesuíno André (“A chiba-
tada”) e Raquel Naveira (“Penteadeira”) 
são os destaques da seção “Crônica”. As 
ilustrações são de Tônio e Domingos 

Sávio, que também ilustram os contos 
de José Caitano de Oliveira (“A caneta de-
primida”), Leonardo Paiva (“Assolados”), 
Willy Nascimento (“Morro da Mutuma”) 
e Luiz Augusto Paiva (“O canarinho que 
falava”). 

______________________
Fundado pelo poeta e jornalista 

Édson Régis, em 27 de março de 1949, 
o “Correio das Artes” é o suplemento de 
literatura e artes do jornal A União, da 
Imprensa Oficial da Paraíba, e circula no 
último domingo de cada mês. Tem entre 
suas missões refletir, criticamente, a 
produção artística e literária, assim como 
divulgar autores novos e consagrados, 
em todos os gêneros textuais. Contato: 
editor.correiodasartes@gmail.com. 

Suplemento do mês de novembro
vai circular amanhã em A União 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gell-
ert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA 
(Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo 
entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 4 
DUB: 15:00 - 17:30 - 20:00. TAMBIÁ 6 3D DUB: 15:30 - 18:00 - 20:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:15 - 16:45 - 19:30 - 22:00. MANGABEIRA 
5 3D DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:45 - 18:30 - 21:30 
(somente sábado e domingo). MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:30 (exceto 
sábado e domingo). MANAÍRA 5 3D LEG: 13:45 (somente sábado e 
domingo) - 16:30 - 19:15 - 22:00. MANAÍRA 9 3D DUB: 12:45 (so-
mente sábado e domingo) - 18:15. MANAÍRA 9 3D LEG: 15:30 - 21:00. 
MANAÍRA 10 3D LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30. 

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, fu-
tura poeta e doceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada 
e oprimida por praticamente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da 
amarelinha um meio de superar os próprios limites e, na imaginação, uma 
fuga do meio opressivo em que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, 
é relembrada na vida adulta por sua ligação afetiva e trágica com o prato 
azul-pombinho, último de uma coleção de noventa e duas peças, perten-
cente à sua bisavó Antônia. MANGABEIRA 2: 14:30 - 16:15. MANAÍRA 1: 
13:20 (somente sábado e domingo) - 15:10 - 17:00.

O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. Duração: 108 
minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um vigilante mascara-
do surge para atacar a impunidade que permite que políticos e donos de 
empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e do trabalho da população 
brasileira. A história do homem por trás do disfarce de “Doutrinador” en-
volve uma jornada pessoal de vingança na qual um agente traumatizado 
decide fazer justiça com as próprias mãos. MANGABEIRA 2: 18:00 – 20:30.

REFÉM DO JOGO – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 104 minu-
tos. Sinopse: Durante a final de um grande evento esportivo, um grupo 
de bandidos sequestra um estádio lotado e mantém as pessoas oprimidas 
por meio da violência. É quando um homem, que durante anos serviu ao 
serviço militar, usará seus recursos com a ajuda de alguns militantes para 
salvar a todos. MANAÍRA 2 LEG: 19:45 - 22:10.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 1: 18:50 - 21:10.

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANGABEIRA 3 DUB: 13:15 (somente sábado e domingo) 
- 15:30 (somente sábado e domingo) - 17:45 (exceto segunda) - 20:00 
(exceto segunda) - 22:15 (exceto segunda). MANAÍRA 7 DUB: 17:15. 
MANAÍRA 7 LEG: 19:30 - 21:45.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores ami-
gas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão 
de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo 
fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 3: 14:00 – 16:00. MANAÍRA 
4: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 16:00 (exceto sábado e domingo). 
MANAÍRA 8: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:00 - 17:00 - 19:00.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Du-
ração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem 
casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma cri-
ança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos 
e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela 
Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie 
tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se 
veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas 
vidas por completo. TAMBIÁ 2 DUB: 20:50 (24/11 a 25/11). MANGABEIRA 
4 DUB: 21:15 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 3 LEG: 16:00 ( 
somente sábado e domingo)

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia / 
Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nercessian) 
é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade de 
medicina e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. De-
pois de então, acompanhamos a transformação de sua vida e a criação de 
seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 3: 13:30 (somente 
sábado e domingo) - 16:00 (exceto sábado e domingo) - 18:40.

ENTREVISTA COM DEUS – (EUA 2018) Drama. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: Paul (Brenton Thwaites) é um 
jornalista ambicioso em busca de sucesso profissional através de alguma 
grande matéria. Depois de uma extensa procura, ele topa de frente com 
um homem que pode lhe dar a melhor entrevista de vida: ele diz ser Deus 
e promete responder a qualquer pergunta de Paul em uma conversa úni-
ca. MANAÍRA 2 LEG: 14:20 - 16:40.

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 

vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, 
ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacio-
nado ao Natal.  TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 - 20:50 (26/11 a 
28/11). TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 - 20:50 (22/11 a 23/11). 
TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 (24/11 a 25/11). MANGABEIRA 4 
DUB: 14:45 (exceto segunda) - 17:00 (exceto segunda) - 19:15 (exceto 
segunda) - 21:15(exceto sábado e domingo). MANAÍRA 6 3D DUB: 14:15 
- 16:15 - 18:20. MANAÍRA 7 DUB: 13:15 (somente sábado e domingo) 
- 15:15.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury 
(Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Dea-
con mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen 
durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante 
de Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio 
de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais com-
plicadas.  TAMBIÁ 3 DUB: 15:40 - 18:10 - 20:40. MANAÍRA 4 LEG: 15:00 
(somente sábado e domingo) - 18:00 - 20:45. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 
(exceto sábado e domingo) - 16:45 - 19:30 (somente sábado e domingo) 
- 22:15 (exceto sexta, sábado e domingo).

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fantasia 
/ Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde a única chave 
mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável dado por seu 
padrinho (Morgan Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide 
então iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o 
Reino das Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino.  TAMBIÁ 1 
DUB: 16:00.

MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE ARANHA – (EUA 2018) 
Suspense / Drama.Duração: 117 minutos. Sinopse: Estocolmo, Suécia. 
Graças às matérias escritas por Mikael Blomkvist (Sverrir Gudnason) para 
a revista Millennium, Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou conhecida como 
uma espécie de anti-heroína, que ataca homens que agridem mulheres. 
Apesar da fama repentina, ela se mantém distante da mídia em geral e 
levando uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth é contratada por Balder 
(Stephen Merchant) para recuperar um programa de computador chama-
do Firefall, que dá ao usuário acesso a um imenso arsenal bélico. Balder 
criou o programa para o governo dos Estados Unidos, mas agora deseja 
deletá-lo por considerá-lo perigoso demais. Lisbeth aceita a tarefa e con-
segue roubá-lo da Agência de Segurança Nacional, mas não esperava que 
um outro grupo, os Aranhas, também estivesse interessado nele.  TAMBIÁ 
1 DUB: 18:30 - 20:45. MANAÍRA 6 LEG: 20:20.

OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação / Guerra. Du-
ração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas americanos é 
lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. Mas, quando se 
aproximam do alvo, percebem que não é só uma simples operação militar 
e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está ocupado por nazistas. 
MANAÍRA 3 LEG: 21:15.

Foto: Divulgação
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Evento no Teatro de Arena tem discotecagem do DJ Ian Valentin e a participação do Balé Popular da UFPB 

 Neste sábado, dia 24, será 
realizada mais uma edição do 
projeto ‘Bailaço’, no Teatro de 
Arena da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc), 
em João Pessoa. A discoteca-
gem será do DJ Ian Valentin. 
Como sempre, haverá com 
apresentações de dança das 
20h às 21h. Já das 21h à meia-
noite, o baile.

O Host do Bailaço é Vant 
Vaz. A entrada é gratuita e o es-
paço não é aberto apenas para 
profissionais da dança. O pro-
jeto também funciona como 
um grande ‘aulão’ de dança e 
exercício da dança como lazer. 
A programação desta noite 
contará com diversas apresen-
tações.

Mauricio Germano e Balé 
Popular da UFPB estão na lista 
de apresentações, que também 
conta com Alecsandra Matias, 
Ewellyn Lima e Liandro Souza, 
Ballet Rita Spinelli, Elemen-
tos Cia de Dança, Flora Maria, 
Gilvania Gomes, Kely Souza 
e Morgana Cardoso, Aisha 
Sammai e Alzenira Travassos.

Bailaço é um projeto da 
Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba realizado com o apoio 
do Fórum Permanente de 
Dança de João Pessoa. A noite 
começa com apresentações de 
grupos de danças da cidade. 
Em seguida, o Groove da Gota 
assume o comando e a pista é 
aberta ao público para liberar a 
criatividade ao som do seu rit-
mo preferido.

O objetivo do evento é dar 
espaço e visibilidade à arte da 
dança. O Bailaço é um espaço 
de encontro e integração das 
diferentes linguagens da dan-

ça onde a intenção é criar um 
momento de diversão, no qual 
cada pessoa possa interagir 
com bailarinos da sua e de ou-
tras linguagens.  

 
DJ Ian Valentin
Ian Valentin é paraibano 

e DJ há pouco mais de uma 
década. Durante este tempo, 
ficou conhecido pelo codinome 
‘Kylt’. Após a sua transição de 
identidade de gênero, decidiu 
utilizar o seu nome de registro 
como DJ, anulando, portanto, o 
codinome. Em sua trajetória, 
atuou por quase seis anos na 
cidade de São Paulo, passando 
pelas melhores festas e casas 
noturnas paulistanas, dividin-
do várias noites com renoma-
dos DJs do Brasil e do mundo. 
Nesta jornada, mergulhou em 
diversos horizontes sonoros, 
adquirindo, desta forma, uma 
experiência híbrida como DJ, 
ampliando o seu campo da 
pesquisa musical e desenvol-
vendo uma técnica primorosa 
que o acompanha até hoje.

Edição do projeto ‘Bailaço’ 
é hoje no Espaço Cultural 

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: Bailaço
n Discotecagem: DJ Ian 
Valentin
n Host: Vant Vaz
n Data: Hoje 
n Hora: 20h
n Local: Espaço 
Cultural, em João Pessoa
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, n0 800, 
bairro de Tambauzinho
n Entrada: Gratuita
n Realização: Funesc

Paraibano, Ian Valentin é DJ há 
pouco mais de uma década. Ao 

longo desse período, o artista 
atuou cerca de seis anos em São 
Paulo , ampliou seus horizontes 

sonoros e desenvolveu uma 
técnica que é admirada por pro-
fissionais do ramo e pelo público 

Capas das obras, 
ambas publicadas pela Mìdia 
Gráfica e Editora. Cada uma  

custa o valor de R$ 25,00   

Fotos: Divulgação

Comic House realiza evento
com programação de HQ 

Dois convidados nacio-
nais, os quadrinistas Juliana 
Fiorese e Gustavo Borges, 
participam hoje de um even-
to promovido pela Comic 
House, localizada na Aveni-
da Nego, 255, bairro de Tam-
baú, na cidade de João Pes-
soa. A programação começa 
a partir das 18h30 e ambos 
artistas vão participar de 
leitura dramática, bate-papo 
com o público e, ainda, de 
uma sessão de autógrafos de 
suas HQs. 

Duas leituras dramáti-
cas abrirão o evento. A pri-
meira será a da história em 

quadrinhos intitulada Clara 
Carcosa, de Juliana Fiorese. 
A outra é a HQ Cebolinha – 
Recuperação e ambas serão 
realizadas pela atriz e conta-
dora de histórias Luna Blue. 
Quando as leituras forem en-
cerradas, haverá um bate-papo 
entre os autores  com o público, 
sob a mediação de Manassés 
Filho, responsável pela Comic 
House.

A atividade final da pro-
gramação será a sessão de 
autógrafos que Juliana Fio-
rese fará com sua obra Clara 
Carcosa (120 páginas, R$ 35, 
capa cartonada), publica-

da por meio da plataforma 
de financiamento coletivo 
Catarse. Já Gustavo Borges 
assinará Cebolinha Recu-
peração (Panini, 96 pág, R$ 
41,90), A Entediante Vida de 
Morte Crens (Independente, 
80 pág, capa cartonada, R$ 
20) e A Entediante Família 
de Morte Crens (Indepen-
dente, 80 pág. capa cartona-
da, R$ 20). Colecionadores 
de outras cidades podem ad-
quirir seus exemplares au-
tografados por meio da loja 
virtual (www.comichouse.
com.br ou link https://bit.
ly/2DwmWSK). 

Gustavo Borges e Juliana Fiorese são os quadrinistas convidados e vão ãutografar seus trabalhos para o público

Na Livraria do Luiz

Irlanda Vieira lança duas 
obras de poesia na capital 

Overdose Corpo e 
alma é o título do livro de 
poesia que a artista visual 
Irlanda Andrade Vieira 
lança hoje, a partir das 
10h, na Livraria do Luiz, 
localizada na cidade de 
João Pessoa. Na ocasião, a 
autora também relança a 
segunda edição de outra 
obra do mesmo gênero li-
terário, Estação das Aves. 
Ambas são publicadas 
pela Mídia Gráfica e Edito-
ra (JP) e custam R$ 25. 

Irlanda Andrade Viei-
ra disse que a capacidade 
de sentir as coisas que 
se passam ao redor é a 
principal ideia que pro-
cura passar ao leitor no 
livro Overdose Corpo e 
alma. Na “orelha” da obra, 
o escritor Luiz Augusto 
de Paiva, que também é 
colunista do caderno de 
Cultura do jornal A União, 
registra que “a poesia de 
Irlanda caminha entre a 
espada afiada e o coração 

generoso. É mansa como 
uma lebre e feroz como 
um tigre. Percorre com 
elegância essa estrada pe-
dregosa entre sentimen-
tos tão opostos”. Ele ainda 
observa que “são versos 
que traduzem um pouco 
da alma inquieta de Irlan-
da. A leitura é instigante, 
cada página puxa a outra. 
É aquela leitura capaz de 
nos transformar em tes-
temunhas daquele mágico 
instante e, que o poema 
vai se transformando em 
poesia”.

Já o livro Estação das 
Aves a autora já lançou 
ainda neste ano, no Salão 
Negro do Congresso Na-
cional em Brasília (DF), 
durante a Primeira Sema-
na de Cultura do Legislati-
vo. Na obra, a autora trata 
vários temas, a exemplo 
da sua infância e o protes-
to que emana do coração, 
diante da condição huma-
na. Ela também informou 
que já tem mais dois livros 
prontos - ambos de poesia 
- para serem editados.            

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com
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Superfaturamento
A Polícia Federal prendeu ontem 17 pessoas envolvidas no 
superfaturamento do processo de construção da sede da 
Petrobras, em Salvador, que custou três vezes mais.  Página 14.
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Na decisão, a Justiça determina que a câmara municipal da cidade emposse o vice-prefeito até decisão final

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) acatou o pe-
dido do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) e deter-
minou o afastamento caute-
lar da prefeita de Diamante, 
Carmelita de Lucena Man-
gueira (conhecida como 'Car-
melita de Odoniel'), do exer-
cício de suas funções, devido 
à gravidade das reiteradas 
ilegalidades praticadas por 
ela no mandato. A prefeita foi 
denunciada pela Procurado-
ria-Geral de Justiça por crime 
de responsabilidade previsto 
no Decreto-Lei 201/1967. 

De acordo com a deci-
são proferida esta semana 
pelo desembargador-relator, 
Carlos Martins Beltrão Fi-
lho, Carmelita está proibida 
de ter acesso ou frequentar 
a sede da prefeitura de Dia-
mante, as secretarias munici-
pais e a Comissão Permanen-
te de Licitação, assim como 
também está proibida de se 
ausentar do Estado da Pa-
raíba sem prévia autorização 
judicial. O descumprimen-
to de qualquer das medidas 
cautelares impostas poderá 
ensejar a decretação de sua 
prisão preventiva. 

A decisão também de-
termina que a substituição da 
gestora deverá ser feita na for-
ma da lei, oficiando-se ao pre-
sidente da Câmara de Verea-
dores do município para que 
promova a posse do vice-pre-
feito, enquanto perdurarem os 

efeitos da medida cautelar de 
afastamento da prefeita.

Além da prefeita, a Pro-
curadoria-Geral de Justiça 
também denunciou 11 pes-
soas (entre empresários, 
parentes e aliados políticos 
de Carmelita) envolvidas 
em diversas irregularidades, 
que resultaram no desvio de 
recursos públicos do Erário 
do município do Sertão, que 
possui um dos mais baixos 
índices de desenvolvimento 
humano da Paraíba. 

Foram denunciados os 
microempresários Maria Lia-
ni Leonardo, Abílio Ferreira 
Lima Neto, Francisco Rai-
mundo Filho e Francineide 
Custódio Ferreira; o presi-
dente do Sindicato dos Tra-
balhadores em Imobiliárias 
e Condomínios do Distrito 
Federal, Afonso Lucas Rodri-
gues; Iara Débora Martins 
Silvino Xavier; Emanuella 
Thayaná de Lima Silva; Isa-
bela Maria Gomes de Melo; 
Michele Badú de Sousa, Fran-
cisco Sabino Gomes e Alan 
Deivid Martins Gomes. Todos 
estão incursos no Decreto
-Lei 201/1967 e no artigo 29 
do Código Penal.

TJ afasta prefeita de Diamante  
e a impede de deixar Estado

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Denúncia incial foi feita por vereador ao MPPB
‘Servidores fantasmas’

A denúncia do MPPB tem 41 
páginas e é resultado das inves-
tigações realizadas pela Comis-
são de Combate aos Crimes de 
Responsabilidade e Improbidade 
Administrativa (CCrimp), que 
instaurou procedimento inves-
tigatório criminal, a partir de 
representação do vereador Adria-
no Bernardino contra a prefeita, 
reportando uma série de ilegali-
dades praticadas por ela. 

Durante as investigações, 
foram juntadas aos autos cópias 
de inquéritos civis públicos em 
tramitação na Promotoria de 
Justiça de Defesa do Patrimônio 
Público de Itaporanga instau-
rados para apurar os mesmos 
fatos na esfera cível da impro-
bidade administrativa. 

Adriano e outros vereadores 
do município também formula-
ram, paralelamente, represen-
tações com o mesmo teor contra 
a gestora, junto ao Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PB). O 
órgão constatou, através de au-
ditorias realizadas no município, 
a veracidade de diversas ilega-
lidades e detectou a prática de 
outras irregularidades, feitas de 
forma isolada pela prefeita e tam-
bém em conluio com empresas e 
pessoas físicas beneficiárias de 
fraudes, durante o primeiro ano 
de mandato, revelando um “com-
pleto desmando administrativo” 
no município de Diamante.

Irregularidades 
Conforme constatou a Ccrimp, 

diversas e graves irregularidades 
foram praticadas no exercício 
financeiro de 2017 pela prefei-
ta Carmelita de Odoniel, como 
fraudes na locação de veículo que 
deveria ser usado para transpor-
tar pacientes a serviços de saúde 
e que nunca foi usado para este 
fim; desvio de verbas públicas da 
saúde através de doações fictícias 
e para benefício de parente resi-
dente em outro município (no caso 
a microempresária Francineide 
Ferreira); uso de recursos públi-
cos para a perfuração de poço 
artesiano em propriedade privada 
de aliado político, sem finalidade 
pública; desvio de recursos desti-
nados à compra de equipamentos 
para ônibus escolar (que estava 
sucateado) e desvio de recursos 
através da contratação fictícia de 
pessoa física.

Também foi detectada a dis-
pensa indevida de processos lici-
tatórios (cujas despesas totaliza-
ram, em 2017, R$ 234 milhões), 
além do descumprimento da 'Lei 
do Piso Nacional para profissio-
nais do Magistério' (embora a lei 
determinasse que o piso salarial 
do professor para jornada de 40 
horas fosse R$ 2.298,80, educa-
dores receberam do município 
remuneração no valor de R$ 
937,00); do descumprimento da 
Lei de Responsabilidade Fiscal 
(o Município excedeu o gasto 
com pagamento de pessoal), do 
aumento de 31% no número de 
servidores comissionados e con-
tratados por excepcional interesse 

público (algumas contratações 
ilegais); do não recolhimento 
de contribuição previdenciária 
patronal ao Instituto Municipal 
de Previdência de Diamante; de 
atrasos reiterados no pagamento 
da folha e da pintura dos prédios 
públicos nas cores do partido po-
lítico (o que já é alvo de uma ação 
civil pública da Promotoria do 
Patrimônio Público em tramitação 
na 1a Vara Mista da Comarca de 
Itaporanga).

A Ccrimp também constatou 
que a prefeita celebrou con-
trato, sem licitação, no valor 
aproximado de R$ 10 mil com 
a empresa de Abílio Ferreira 
para a realização de serviço de 
pintura da academia da cidade 
e que o município pagou por 
serviços que não foram exe-
cutados e os que foram feitos, 
tinham baixa qualidade. 

A mesma empresa também 
venceu licitações complexas re-
ferentes a obras custeadas com 
recursos federais, como a constru-
ção de unidades básicas de saúde 
e creches, com verbas do Fundeb. 
Em inspeção, auditores contata-
ram, no entanto, que as obras de 
construção de uma das unidades 
básicas de saúde estavam sendo 
executadas por dois operários sem 
qualquer vínculo formal com a em-
presa contratada pelo município, 
o que demonstra a falta de capa-
cidade técnica da mesma e fortes 
indícios de fraude à licitação. Esses 
fatos deverão ser apurados pelo 
Ministério Público Federal. 

A prefeita de Diamante 
também foi denunciada por 
desviar recursos públicos 
através da nomeação de ‘ser-
vidores fantasmas’, alguns 
deles residentes em outros 
estados da federação. É o 
caso de Afonso Lucas Rodri-
gues, que foi nomeado para 
o cargo de secretário muni-
cipal de Esportes, mesmo 
morando em Brasília e ocu-
pando, desde 2016, a presi-
dência do Sindicato dos Tra-
balhadores em Imobiliárias 
e Condomínios do Distrito 
Federal. De acordo com o 
sistema Sagres do TCE-PB, 
mesmo residindo a mais 
de dois mil quilômetros de 
distância, Afonso recebeu, 
entre março e agosto de 
2017, remuneração mensal 
de R$ 2,5 mil do município 
de Diamante.

O mesmo aconteceu 
com Iara Débora, filha do 
chefe do gabinete da prefei-
ta. Ela foi nomeada para o 
cargo de chefe de fiscaliza-
ção de obras de Diamante, 
mesmo morando em Goiás. 
Entre fevereiro e setembro 
de 2017, Iara recebeu R$ 
937,00 por mês para fisca-
lizar obras a mais de 2 mil 
quilômetros de distância.

Emanuella Thayná, que 
é casada com o neto da pre-
feita, também foi nomeada 
para o cargo de chefe do 
ensino pré-escolar, com re-
muneração mensal de R$ 1,8 
mil, cargo que ocupou en-
tre fevereiro e setembro de 
2017, mesmo morando em 
João Pessoa. 

Outra ‘servidora fantas-
ma’ detectada nas investiga-
ções foi Isabela Maria, que 
mora na capital paraibana, 
mas conseguiu cumular in-
devidamente, entre outubro 
de 2017 e janeiro de 2018, 
os cargos de diretora de 
cadastro de benefícios do 
Instituto de Previdência de 
Diamante (com remunera-
ção mensal de R$ 1,2 mil) e o 
de auxiliar administrativo da 
Superintendência de Trans-
porte e Trânsito, apesar da 
distância de aproximada-
mente 500 quilômetros se-
parando as duas cidades.

Michele Badú também 
foi nomeada pela prefeita 
para o cargo comissionado 
de diretora de Urbanismo 
de Diamante, recebendo re-
muneração mensal de R$ 
1,2 mil, mesmo estudando 
odontologia em João Pessoa. 

De acordo com a denún-
cia do MPPB, os servidores 
fantasmas conluiados com 
o desvio de recursos públi-
cos foram afastados, em sua 
maioria, em setembro de 
2017, das funções.

Ministério Público 
encontrou caso de 

servidora nomeada 
pela prefeita que mora 

em Goiás, a 2 mil 
quilômetros da cidade 

de Diamante

Carmelita está proibida 
de ter acesso ou frequentar 

a sede da prefeitura 
de Diamante e as 

secretarias municipais

Foto:  Reprodução/Internet
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PF deflagrou a Operação Sem Fundos, que investiga superfaturamento na construção de obra da estatal em Salvador

A 56ª fase da Operação 
Lava Jato, deflagrada pela 
Polícia Federal (PF) e pelo 
Ministério Público Federal 
(MPF) ontem, prendeu até 
o início da tarde pelo me-
nos 17 pessoas. Apelidada 
de Sem Fundos, a operação 
investiga superfaturamento 
no processo de construção 
da sede da Petrobras, em 
Salvador. Segundo o MPF, a 
construção, orçada em R$ 
320 milhões, custou quase 
R$ 1,2 bilhão.

Entre os presos em ca-
ráter temporário está Marice 
Correa, cunhada do ex-tesou-
reiro do Partido dos Traba-
lhadores (PT), João Vaccari 
Neto. Marice chegou a ser 
presa na 12ª fase da Lava 
Jato, suspeita de participar 
do suposto esquema contro-
lado por Vaccari, mas foi sol-
ta dias depois, pelo juiz Ser-
gio Moro, que entendeu não 
haver elementos suficientes. 
Outro detido é o marquetei-
ro Valdemir Garreta, que já 
prestou serviços ao PT.

Conhecida como Torre 
Pituba, a sede do escritório 
baiano da Petrobras foi cons-
truída pelas construtoras 
OAS e Odebrecht, com recur-
sos do fundo de pensão dos 
funcionários da petrolífera, o 
Petros, a fim de ser alugado 
à estatal. Investigações preli-
minares indicam a ocorrên-
cia de superfaturamento nos 
contratos de gerenciamento 
da construção, de elaboração 
de projetos de arquitetura e 
de engenharia.

Ainda de acordo com o 
MPF, os valores superfatu-
rados desviados do fundo 
de pensão foram destinados 
ao pagamento de propina a 
dirigentes da Petrobras, do 
fundo de pensão e a outras 
pessoas que participavam do 
suposto esquema, entre eles 
Vaccari e o ex-diretor de Ser-
viços da Petrobras Renato 
Duque, que ocupou o cargo 

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Sede da Petrobras custou três 
vezes mais e motiva 17 prisões

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

O Ministério Público Federal informou que a construção da sede da Petrobas, em Salvador, orçada em R$ 320 milhões, custou quase R$ 1,2 bilhão

entre 2003 e 2012, por indi-
cação do PT.

A pedido do Ministé-
rio Público Federal (MPF), a 
juíza Gabriela Hardt, da 13.ª 
Vara Criminal Federal de 
Curitiba (PR), determinou o 
cumprimento de 68 manda-
dos de busca e apreensão, 
oito de prisão preventiva 
e 14 de prisão temporária. 
Policiais federais estão cum-
prindo as determinações 
judiciais desde as primeiras 
horas da manhã, em quatro 
unidades da federação: Bah-
ia, Minas Gerais, Rio de Ja-
neiro e São Paulo.

Provas
Em entrevista à impren-

sa, a procuradora do MPF, 
Isabel Cristina Groba Vieira, 
afirmou que as provas já ob-
tidas por meio de delações 
premiadas e quebras de sigi-

lo telefônico e bancário dos 
investigados indicam que a 
OAS e a Odebrecht formaram 
uma sociedade, a Edificações 
Itaigara, para erguer a Torre 
Pituba com recursos prove-
nientes do fundo de pensão 
da estatal petrolífera.

Segundo a procuradora, 
o esquema envolveu a contra-
tação de uma empresa, a Men-
des Pinto Engenharia, que, 
em tese, deveria gerenciar a 
obra, mas que, na prática, de 
acordo com as investigações, 
não fazia praticamente nada 
e cujos representantes “des-
de o primeiro momento, já 
estavam em conluio com os 
dirigentes do Petros”.

“Durante toda a fase de 
planejamento do empreen-
dimento, os representantes 
da Mendes Pinto e do fundo 
de pensão da Petrobras se re-
uniram e combinaram frau-

dar todo o procedimento que 
culminou com a contratação 
da OAS e da Odebrecht para 
executarem a obra”, disse a 
procuradora.

Ela lembrou que as duas 
construtoras criaram a Edifi-
cações Itaigara, para erguer 
a Torre Pituba. “A empresa 
Mendes Pinto recebeu, con-
tratualmente, R$ 69 milhões 
para praticamente não rea-
lizar as atividades para as 
quais fora contratada. Além 
disso, [o esquema] movimen-
tou R$ 68 milhões em propi-
nas. Estamos, portanto, falan-
do de quase R$ 140 milhões 
desviados do fundo e embu-
tidos no valor do projeto de 
construção da Torre Pituba 
– o que, obviamente, levou a 
Petrobras a se comprometer 
a pagar um aluguel superior 
ao que deveria ser pago, já 
que o custo da obra apresen-

tado era muito superior ao 
inicialmente apresentado”, 
acrescentou a procuradora.

A procuradora informou 
que também foi fraudado o 
contrato para elaboração do 
projeto executivo da obra, 
assinado com a Chibasa 
Projetos de Engenharia. “A 
quebra do sigilo telemáti-
co de comunicações mostra 
como as empresas trocavam 
informações privilegiadas, 
incluindo a cotação de pre-
ços para a contratação da 
obra. Quem construiu a pla-
nilha de preços para todo o 
processo seletivo de contra-
tação da obra foram as pró-
prias OAS e Odebrecht, que 
cooptaram mais duas em-
presas [Carioca e Engeform] 
para oferecerem as chama-
das propostas-cobertura du-
rante o processo de seleção 
das construtoras.”

Foto: Reprodução/Internet

Vantagens ficavam entre 7% e 9%
De acordo com a procuradora, 

os representantes das empresas 
envolvidas acertaram e distribuíram 
vantagens indevidas da ordem de 7% 
a 9% do valor da obra. “E, desde o 
início, havia um acerto quanto à par-
ticipação do PT no pagamento destas 
vantagens”, disse a procuradora, 
garantindo que os valores acordados 
foram pagos, em espécie e por meio 
de contrato fictício, aos dirigentes da 
empresa gerenciadora Mendes Pin-
to para que fossem repassados aos 
agentes públicos da Petrobras e aos 
dirigentes da Petros”.

A procuradora disse que a inves-
tigação não envolve Jaques Wagner, 
governador da Bahia na época dos 
indícios. “Os alvos são empreiteiros, 
intermediários, inclusive o marqueteiro 
do PT (Valdemir Garreta), e a interme-
diação de João Vaccari Netto. Conti-
nuamos as investigações para tentar 
delimitar de forma completa todas as 
condutas envolvidas e participantes do 
esquema”, afirmou. 

Outro lado
Em nota, o PT afirmou que “a Lava 

Jato faz acusações sem provas e tenta 
criminalizar doações eleitorais feitas 
dentro da lei”. O partido disse ainda 
que “o combate à corrupção exige 
seriedade de investigadores e juízes” e 
não deve ser um “espetáculo de mídia 
e perseguição política”.

A Odebrecht também se mani-
festou por meio de nota. A empresa 
disse que “continua colaborando com 
a Justiça e reafirma o seu compromis-
so de atuar com ética, integridade e 
transparência”.

A Petros informou que não se pro-
nuncia sobre investimentos que estão 
sob investigação.  A Fundação declarou 
também que já “vem colaborando de 
forma irrestrita com as autoridades e  já 
vinha acompanhando de perto as in-
vestigações envolvendo o investimento 
na Torre Pituba”. 

Em nota, a OAS afirma que tomou 
conhecimento da operação que inves-
tiga ex-colaboradores da empresa. A 
nova gestão da empresa declara que 
“considera relevante não deixar pairar 
dúvidas ou suspeitas sobre os negócios 
anteriores à sua chegada ao comando 
da empresa”.

Acusações do MPF

Lula, Dilma e Palocci viram 
réus na Justiça de Brasília

A Justiça Federal em 
Brasília recebeu ontem de-
núncia do Ministério Públi-
co Federal (MPF) contra os 
ex-presidentes Luiz Inácio 
Lula da Silva e Dilma Rou-
sseff, além de outros inte-
grantes do PT, pelo crime 
de organização criminosa. 
A decisão foi proferida pelo 
juiz Vallisney de Souza Oli-
veira, da 10ª Vara.

Com a decisão, além de 
Lula e Dilma, passam à con-
dição de réus no processo 
os ex-ministros da Fazen-
da Antonio Palocci e Guido 
Mantega, e o ex-tesoureiro 
do PT João Vaccari Neto.

Eles foram acusados 

pelo MPF de praticar “uma 
miríade [quantidade grande 
e indeterminada] de delitos” 
na administração pública du-
rante os governos de Lula e 
de Dilma Rousseff, somando 
R$ 1,4 bilhão em desvio de 
recursos dos cofres públicos.

O caso começou a trami-
tar no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) no ano passado, 
mas foi remetido à primeira 
instância após os acusados 
deixarem os cargos e perde-
rem o foro privilegiado.

A denúncia foi feita ao 
STF em setembro do ano 
passado. De acordo com a 
procuradoria, os crimes fo-
ram praticados de 2002 a 
maio de 2016 na Petrobras, 
no Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e So-

cial (BNDES) e no Ministério 
do Planejamento.

Segundo a acusação, 
o ex-presidente Lula foi 
um dos responsáveis pela 
liderança da organização 
criminosa.

Defesa
A defesa de Guido Man-

tega informou que não foi 
notificada da decisão. O ad-
vogado Alberto Toron, repre-
sentante da ex-presidente 
Dilma, também disse que 
não vai comentar o caso.

Em nota à imprensa, o 
PT disse que denúncia do 
MPF não se sustenta “em fa-
tos nem provas”. No texto, o 
partido afirma é perseguido 
pelos setores Justiça e pelo 
Ministério Público. 

André Richter
Da Agência Brasil

Prevista para 12 de 
dezembro, a cirurgia para 
retirada da bolsa de co-
lostomia usada pelo presi-
dente eleito Jair Bolsonaro 
foi adiada. A informação 
consta de boletim médico 
emitido ontem à tarde pelo 
Hospital Israelita Albert 
Einstein. Bolsonaro esteve 
no Einstein nessa manhã e 
foi submetido a exames la-
boratoriais, de imagem e a 
consultas médicas.

Segundo os médi-
cos, ele “encontra-se bem 
clinicamente e mantém 
ótima evolução, porém os 
exames de imagem ain-
da mostram inflamação 
do peritônio e processo 
de aderência entre as al-
ças intestinais”. Devido a 
esse quadro, a equipe in-
formou que decidiu, em 
reunião multiprofissional, 
“postergar a realização da 
reconstrução do trânsito 
intestinal.”

Bolsonaro será rea-
valiado em janeiro para 
definição do momento 
ideal da cirurgia. Assinam 
o boletim os médicos An-
tônio Luiz Macedo, cirur-
gião, Leandro Echenique, 
clínico e cardiologista, e 
Miguel Cendoroglo, dire-
tor superintendente do 
Albert Einstein.

O presidente eleito 
chegou no final da manhã 
de hoje a São Paulo para 
realizar os exames pré
-operatórios. A avaliação 
médica precede a realiza-
ção da terceira cirurgia a 
que Bolsonaro será sub-
metido, desde que foi es-
faqueado no abdômen por 
Adélio Bispo, durante ato 
político, em Juiz de Fora 

Cirurgia de 
Bolsonaro é 
adiada para 
após a posse

Da Agência Brasil
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Em um dos atentados, no consulado chinês, houve confronto entre a polícia e três homens, que acabaram mortos

O Paquistão viveu ontem  
um dia trágico, com um aten-
tado suicida com bomba a um 
bazar no noroeste do país, que 
deixou 31 mortos, e um ataque 
de grande simbolismo, com 
sete mortos, no Consulado da 
China, o principal aliado do 
país asiático, em Karachi. Por 
volta das 9h30 local (2h30, em 
Brasília), três homens armados 
começaram a atirar e jogar gra-
nadas ao tentar entrar no con-
sulado, algo que não consegui-
ram, informou à Agência EFE o 
porta-voz da polícia da cidade, 
Mohammed Ishfaq.

A situação provocou um 
confronto entre as forças de se-
gurança e os agressores, que se 
prolongou durante mais de meia 
hora, até que os terroristas fo-
ram mortos. Ishfaq afirmou que 
os três agressores, um deles com 
um colete cheio de explosivos, e 
dois agentes da polícia morre-
ram no ataque, e um guarda de 
segurança ficou ferido.

Seemi Khamali, porta-voz 
do Hospital Jinnah, para onde 
os mortos foram levados, disse 
à EFE que, além dos corpos de 
dois policiais, foram recebidos 
os corpos de dois civis, um pai 
e seu filho que tinham ido ao 
consulado para pedir um visto.

Pouco depois, o ministro 
de Relações Exteriores paquis-
tanês, Shah Mehmood Qure-
shi, afirmou que os agressores 
queriam sequestrar cidadãos 
chineses. “Havia cerca de 21 

Da Agência EFE   

No Paquistão, ataques a bazar 
e consulado deixam 38 mortos

Benefício fiscal 
em sede do ICMS

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino 

A sistemática de concessão de benefícios fiscais 
às empresas em sede do ICMS, da forma como é ope-
rada, está em vias de extinção, ou na melhor das hi-
póteses, é um modelo já esgotado. Do ponto de vis-
ta fiscal, o que se vê é um reforço à guerra fiscal. A 
guerra fiscal só existe porque a harmonização fiscal 
foi se tornando cada vez mais um sonho, uma carta 
de intenção inócua.

Guardadas as devidas proporções, o IVA euro-
peu e o ICMS brasileiro apresentam vários aspectos 
de similitude. São 27 (vinte e sete) sistemas fiscais, 
cuja tributação sobre o consumo de bens e servi-
ços apresenta um peso mais do que considerável na 
composição da carga tributária bruta. Os princípios 
do federalismo fiscal são operados para a conse-
cução da harmonização fiscal. A apuração ea arre-
cadação dos dois impostos (IVA e ICMS) são com-
plexas em demasia. As exceções subsumem a regra 
geral tributária. Isto é fato tanto na União Europeia 
como no Brasil.

A tributação sobre o consumo, como sendo uma 
tributação indireta, não devia ser, mas é regressiva, 
ferindo o princípio normativo da equidade, tanto 
horizontal como vertical. Assim, o ideal de justiça 
social não passa de uma quimera. Isto é explicável 
pela visibilidade de estatísticas preocupantes para 
qualquer governante de bom senso. 

No Brasil, em dados recentes, a carga tributária 
indireta em percentuais da renda mensal familiar 
se comporta da seguinte forma: o ônus tributário 
indireto que recai sobre as famílias com ganhos de 
até dois salários-mínimos corresponde a 45,8%, ou 
seja, quase metade da renda é consumida em impos-
tos indiretos (consumo); já o ônus tributário indire-
to sobre as famílias com ganhos superiores a trinta 
salários-mínimos corresponde a somente 16,4%.

Os dados acima constam no Relatório sobre a 
Equidade Fiscal do Conselho de Desenvolvimento 
Econômico e Social (2009). Não bastasse a regressi-
vidade na tributação sobre o consumo das famílias, 
Estados consumidores como a Paraíba utilizam-se 
da sistemática de atração de empresas por vias de 
concessão de incentivos fiscais em sede do ICMS, 
cuja arrecadação corresponde a 98% de suas recei-
tas tributárias.

Acontece que em havendo uma reforma tributá-
ria que ponha fim ao princípio da tributação mista, 
com regulação fiscal pelo princípio do destino (caso 
da União Europeia), as barreiras fiscais serão elimi-
nadas (postos fiscais de fronteira) acabando-se de 
uma vez por todas com o famigerado instituto tri-
butário do diferencial de alíquota;

Os modernos sistemas fiscais se pautam pelos 
critérios normativos da eficiência, da equidade, da 
simplicidade e da competitividade fiscal sem, con-
tudo, deixar de salvaguardar os ideais de justiça e 
coesão social. Nestes, a tributação indireta é regula-
da pelo princípio do destino. O imposto não fica, no 
todo ou em parte, nos Estados produtores, mas sim 
nos Estados consumidores.

No caso da Paraíba, o sistema tributário tem que 
obrar milagre, ou seja, aumentar a arrecadação em 
razão da queda do FPE, para que a receita corrente 
líquida também não caia; bancar os custos de eficiên-
cia da cobrança do “garantido”, às vezes não compen-
satório em termos de arrecadação; conceder benefí-
cios fiscais sem a efetiva contrapartida das empresas 
beneficiadas no que tange à geração de emprego 
e renda. Sem contar que a política de concessão de 
incentivos fiscais passa ao largo das políticas indus-
triais necessárias para o atual quadro alvissareiro de 
crescimento e desenvolvimento do Estado.

Interessante se faz dizer que os incentivos fis-
cais podem ser direcionados para o fortalecimento 
da indústria, para a geração de emprego e renda, 
mas principalmente pelo compromisso das empre-
sas, firmado em bases contratuais, de investirem 
em pesquisa e desenvolvimento. Mas, este é um 
tema a ser tratado em artigos posteriores.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Reuters

chineses no consulado e to-
dos foram levados a um lugar 
seguro”, afirmou o ministro 
diante da Assembleia Nacional 
(Câmara Baixa). O Exército de 
Libertação Baluchi, que busca a 
independência da província su-
doeste de Baluchistão, reivindi-
cou o ataque ao consulado. “O 
objetivo do ataque é claro: não 
toleraremos a expansão militar 
chinesa em solo baluchi”, disse 
o grupo em comunicado.

A China tem grande pre-
sença em território paquista-
nês devido ao projeto Corredor 
Econômico China-Paquistão 

(CPEC), um projeto multimi-
lionário de infraestruturas fi-
nanciado por Pequim com in-
vestimento de US$ 60 bilhões. 
O CPEC, iniciado em 2015, 
financia a construção de uma 
rota comercial que ligará a ci-
dade de Kasghar, na província 
noroeste chinesa de Xinjiang, 
ao porto paquistanês de Gwa-
dar (sudoeste) no Baluchistão, 
dando à China uma saída para 
o Mar Arábico.

O primeiro-ministro pa-
quistanês, Imran Khan, afir-
mou, em sua conta no Twitter, 
que o ataque “fracassado” é 

uma reação aos acordos “sem 
precedentes” fechados em uma 
recente viagem à China. “O ata-
que tinha a intenção de assus-
tar os investidores chineses 
e debilitar o CPEC”, afirmou o 
líder, que ordenou uma investi-
gação sobre o ocorrido.

Segundo o porta-voz do 
Ministério das Relações Exte-
riores da China, Geng Shuang, 
o governo chinês reagiu rapida-
mente com uma condenação ao 
ataque e pediu ao Paquistão que 
“tome medidas para garantir a 
segurança dos cidadãos chine-
ses que trabalham no país”,

Três homens armados tentaram entrar no consulado chinês, no Paquistão, jogando granadas e atirando 

Chineses são alvos de atentados terroristas
Este não foi o primeiro ataque 

contra chineses em território pa-
quistanês. Em fevereiro, um execu-
tivo chinês de uma companhia de 
transporte marítimo foi assassinado 
a tiros nas ruas de Karachi e, em 
junho de 2017, o grupo terrorista 
Estado Islâmico informou que tinha 
matado dois cidadãos chineses na 
região de Baluchistão.

Meia hora depois do ataque em 
Karachi, um terrorista explodiu as 
bombas que levava em uma moto-
cicleta em um bazar do noroeste do 

país, o que provocou a morte de 31 
pessoas e feriu 39, disse à Agência 
EFE o porta-voz da administração 
da região, Mohammed Danish.

Outro porta-voz da administra-
ção local, Saleem Khan, indicou que 
o bazar, situado na agência tribal de 
Orakzai, estava cheio de pessoas 
quando houve a explosão. Nenhum 
grupo reivindicou o atentado.

O Paquistão iniciou uma ope-
ração militar nas zonas tribais do 
noroeste do país em 2014, na qual 
morreram 3,5 mil supostos terroris-

tas, segundo dados do Exército, à 
qual se somaram, no ano passado, 
novas operações antiterroristas em 
outras partes de seu território.

As operações militares aju-
daram a reduzir o terrorismo no 
Paquistão de forma substancial, 
mas, apesar disso, os atentados 
continuam acontecendo. “A guerra 
contra o terrorismo não acabou”, 
disse hoje o chefe do Exército pa-
quistanês, Qamar Javed Bajwa, 
durante uma visita a uma guarnição 
no leste do país.

Acusação de corrupção

Políticos e artistas peruanos fazem
campanha contra asilo a Alan García

Políticos, artistas e jor-
nalistas do Peru lançaram 
campanha na internet que 
pede ao Uruguai que rejeite o 
pedido de asilo apresentado 
pelo ex-presidente peruano 
Alan García, investigado em 
um suposto caso de corrup-
ção que envolve também la-
vagem de dinheiro. Ele alega 
perseguição política.

A campanha divulgou 
um vídeo nas redes sociais 
com o nome de #DileNoUru-
guay (Diga-lhe não, Uruguai) 
e nele participam o ex-pri-
meiro-ministro Pedro Cate-
riano, os jornalistas Rosa Ma-
ría Palacios e Augusto Álvarez 
Rodrich, as atrizes Ebelin Or-
tiz e Jely Reátegui, a escritora 

Marina de Althaus e o pintor 
Ramiro Llona, entre outros.

“Sim, Alan García nas-
ceu no Peru. Sim, Alan Gar-
cía foi presidente do Peru e, 
sim, o elegemos duas vezes. 
Mas, Alan García é um per-
seguido político? Não. Sim, 
Alan García é advogado. Sim, 
Alan García é do Partido 
Aprista. Mas, é um persegui-
do político? Não”, afirmam 
os participantes.

As personalidades pe-
ruanas no vídeo concluem: 
“Amigas e amigos do Uruguai, 
Alan García não é perseguido 
pela política, é perseguido 
pela Justiça. Permitamos que 
a Justiça peruana decida”.

Alan García ingressou 
na residência do embaixa-
dor uruguaio em Lima no 

último dia 17 para solicitar 
asilo, sob o argumento de 
ser um perseguido político, 
horas depois de ter recebi-
do o impedimento de saída 
do país por uma investiga-
ção por colusão agravada e 
lavagem de dinheiro.

O promotor José Do-
mingo Pérez ampliou as in-
vestigações contra García 
após receber indícios de que 
a Odebrecht pagou a ele US$ 
100 mil por uma palestra em 
São Paulo em 2012, um ano 
depois de ter concluído o seu 
segundo governo.

O ex-presidente (1985-
1990 e 2006-2011) é inves-
tigado por supostamente 
ter favorecido a construto-
ra brasileira na licitação da 
Linha 1 do metrô de Lima, 

cujo chefe de obra, Carlos 
Nostre, declarou aos pro-
motores que a empresa 
pagou US$ 24 milhões em 
subornos a funcionários do 
seu segundo governo.

O governo peruano co-
municou ao Uruguai que não 
existe perseguição política “de 
nenhum tipo” contra García, 
uma vez que no Peru “impe-
ra a democracia, o estado de 
direito e a separação de po-
deres, assim como a plena vi-
gência dos direitos humanos e 
liberdades fundamentais”.

A chancelaria uruguaia 
confirmou que recebeu a 
documentação sobre a soli-
citação de asilo diplomático 
e sustentou que “está sendo 
analisada nos níveis corres-
pondentes”.

Da Agência EFE
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Protestos contra o governo começaram em 18 de abril deste ano e terminaram em confrontos violentos no país  

A Associação Nicara-
guense Pró-Direitos Humanos 
(ANPDH) informou ontem que 
pelo menos 545 pessoas mor-
reram e 4.533 ficaram feridas, 
desde o início da crise sociopo-
lítica na Nicarágua, em 18 de 
abril, quando começaram os 
protestos contra o governo do 
presidente Daniel Ortega.

“O número de vítimas 
está incluído em um relatório 
preliminar das consequên-
cias dos protestos cívicos na 
Nicarágua como um direito 
humano”, explicou o secretá-
rio-executivo da organização 
humanitária, Álvaro Leiva.

A quantidade de feri-
dos também aumentou, de 
4.353 para 4.533, segundo 
a organização.

O governo da Nicarágua, 
no entanto, só reconheceu 
até agora 199 mortes duran-
te a crise, que as autoridades 
consideram uma tentativa de 
golpe de Estado, que já teria 
sido derrotada.

A ANPDH também re-
portou que 1.315 pessoas 
foram “sequestradas” por 
grupos paramilitares e per-

ONG diz que 545 morreram na 
crise sociopolítica na Nicarágua

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Da Agência EFE   

Armas nucleares

EUA acusam o Irã de não 
declarar o arsenal químico 

Greve de médicos na Itália 
deixa 40 mil sem cirurgias

Os Estados Unidos acu-
saram o Irã de ter violado a 
Convenção sobre Armas Quí-
micas ao não “ter declarado 
de forma oficial a totalidade 
de seu arsenal” à Organiza-
ção para a Proibição de Ar-
mas Químicas (Opaq), con-
firmou ontem  à Agência EFE 
uma fonte diplomática.

Durante a conferência 
que a organização realiza em 
Haia desde a segunda-feira e 
até o próximo dia 30, o em-
baixador americano Kenneth 
Warda garantiu que seu país 
está “preocupado há bas-
tante tempo” com o fato de 
o “Irã manter um programa 
de armas químicas que não 
foi declarado” à organização 
internacional.

Segundo Kenneth War-
da, Teerã mantém em fun-
cionamento instalações para 
a fabricação de armamento 

tóxico “que atua sobre o sis-
tema nervoso” e para a pro-
dução de bombas de lança-
mento aéreo.

Em seu discurso diante 
das delegações dos Estados-
membros da Opaq - todos 
os países, exceto Coreia do 
Norte, Egito, Sudão do Sul e 
Angola - o diplomata ameri-
cano garantiu que o Irã tam-
bém não declarou “as caixas 
de produtos químicos envia-
dos à Líbia nos anos 1980”, e 
detalhou que estas “só foram 
descobertas” depois da mor-
te do ditador Muammar Ka-
dafi em 2011.

Além disso, Warda acu-
sou o Irã e a Rússia - ambos 
aliados da Síria - de “permi-
tir que o presidente sírio, 
Bashar al Assad, use armas 
químicas” contra civis des-
de que explodiu a guerra no 
país árabe em 2011.

Por outro lado, o Minis-
tério das Relações Exterio-

res do Irã em Teerã rejeitou 
categoricamente as acusa-
ções dos EUA, afirmando 
que as mesmas são “infun-
dadas e falsas”.

O porta-voz do ministé-
rio iraniano, Bahram Qase-
mi, assinalou que “a missão 
iraniana dará uma resposta 
adequada” aos EUA ao térmi-
no dos debates da atual con-
ferência da Opaq em Haia.

“Os EUA são o único Es-
tado-membro da Opaq que 
possui arsenais de armas 
químicas e até hoje não cum-
priu com seu compromisso 
de destrui-los”, denunciou 
Qasemi em comunicado.

Para o porta-voz do 
ministério iraniano, as acu-
sações contra a República 
Islâmica têm como objetivo 
“desviar a atenção da opinião 
pública internacional para o 
apoio contínuo dos EUA aos 
arsenais químicos israelen-
ses e de grupos terroristas”.

 A greve de 24 horas 
convocada pelos médicos 
italianos para pedir mais 
fundos à saúde pública e a 
renovação do convênio co-
letivo provocou a suspensão 
de 40 mil cirurgias.

A Associação de Médicos 
e Dirigentes da Saúde Pública 
(ANAAO), o maior sindicato 
do setor, confirmou à Agência 
Efe que a participação atinge 
"80%-90%" do corpo médico.

No total, está prevista 

a suspensão de cerca de 40 
mil cirurgias e centenas de 
milhares de visitas de espe-
cialistas. As emergências es-
tão garantidas, como a exige 
a lei italiana.

"É paradoxal que não se 
invista em uma excelência re-
conhecida internacionalmen-
te, como é o caso do Serviço de 
Saúde Italiano", comentou em 
entrevista coletiva Carlo Pa-
lermo, secretário da ANAAO.

O dos médicos é "o úni-
co convênio coletivo do setor 
público que ainda não foi re-

novado", informa em comu-
nicado o sindicato Fp Cgil.

Os profissionais protes-
tam porque a renovação do 
convênio não é feita há dez 
anos. Reclamam também da 
redu0ção do financiamento 
para a contratação de pelo 
menos 3 mil novos especialis-
tas,  como havia sido previsto.

A ministra de Saúde, Giu-
lia Grillo, afirmou que "na lei de 
orçamentos há recursos para 
cumprir com os compromissos 
adquiridos com relação às reno-
vações de contratos 2019-21".

Da Agência EFE 
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manecem desaparecidas ou 
foram presas injustamente.

Além disso, o relatório 
da ONG indica que 472 ma-
nifestantes antigovernamen-
tais foram libertados por 
gestão da ANPDH e da Igre-
ja Católica, que atua como 
testemunha e mediadora de 

um diálogo nacional que está 
suspenso desde julho.

Outros 20 oficiais da Po-
lícia Nacional foram liberta-
dos por mediação da ANPDH 
e do Episcopado, segundo o 
relatório.

Por outro lado, a ONG 
registrou que 47 imóveis fo-

ram destruídos por grupos 
paramilitares durante a crise, 
e que outras 40 casas foram 
alvo de ataques e saques por 
policiais e grupos armados 
não autorizados.

A Nicarágua vive uma 
crise social e política des-
de 18 de abril, que já deixou 

pelo menos 325 mortos se-
gundo as contas da Comissão 
Interamericana de Direitos 
Humanos (CIDH).

Repressão
Este órgão alertou no dia 

19 de outubro, junto com o 
secretário-geral da Organiza-

ção de Estados Americanos 
(OEA) Luis Almagro e outros 
12 países do continente, para 
o aumento da repressão com 
um número maior de detidos 
nos protestos contra Ortega.

Além disso, as organi-
zações humanitárias locais 
afirmam que na Nicarágua 
há pelo menos 610 “presos 
políticos”, mas o governo 
afirma que os detidos são 
273 e que os mesmos são 
“terroristas”, “golpistas” e 
“delinquentes comuns”.

O Alto Comissariado 
das Nações Unidas para os 
Direitos Humanos (Acnudh) 
responsabilizou o governo 
de Ortega por mais de 300 
mortes, além de execuções 
extrajudiciais, tortura, pri-
sões arbitrárias, entre outras 
acusações, que o presidente 
Ortega rejeita.

As manifestações contra 
o governo começaram por 
causa de uma reforma da 
previdência social, que aca-
bou sendo cancelada, e pas-
saram a exigir a renúncia do 
presidente Ortega, que está 
há 11 anos consecutivos no 
poder, e de sua esposa e vice
-presidente, Rosario Murillo.

O presidente da Nicarágua, 
Daniel Ortega, é acusado 
de repressão aos protestos 
contra o seu governo 

Foto: Oswaldo Rivas/Reuters
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Cão dos Bombeiros
Nego, um cão do Canil do Corpo de Bombeiros Militar da Paraíba, concluiu 
com sucesso as provas de Certificação Nacional e continua habilitado para 
atuar em atividades de busca a vítimas em área rural.   Página 18
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Evento ocorrerá de 25 a 30 deste mês, sendo a próxima sexta-feira o dia D de combate ao mosquito em todo o país

A partir de amanhã 
(25), todos os municípios 
do país vão promover di-
versas ações de combate 
ao mosquito Aedes aegyp-
ti, como visitas domicilia-
res, mutirões de limpeza e 
distribuição de materiais 
informativos. A Semana 
Nacional de Combate ao 
Aedes ocorrerá de 25 a 30 
de novembro, sendo 30 de 
novembro o dia D de com-
bate ao mosquito.

No total, 210 mil uni-
dades públicas e privadas 
de todo o país estão sendo 
mobilizadas, sendo 146 mil 
escolas da rede básica, 11 
mil Centros de Assistência 
Social e 53 mil Unidades 
Básicas de Saúde (UBS), 
informou o Ministério da 
Saúde.

Estados e municípios já 
foram orientados pela Sala 
Nacional de Coordenação 
e Controle (SNCC) do mi-
nistério para que promo-
vam nas comunidades ati-
vidades instrutivas sobre a 
importância da prevenção 
de combate de mosquito 
transmissor da dengue, zika 
e chikungunya.

Entre as atividades 
planejadas para a semana 
estão visitas domiciliares, 
distribuição de materiais 
informativos e educativos, 
murais, rodas de conversa 
com a comunidade, ofici-
nas, teatros e gincanas.

“A mobilização preten-
de mostrar que a união de 
todos, governo e popula-
ção, é a melhor forma de 
derrotar o mosquito, prin-
cipalmente nos meses de 
novembro a maio, conside-
rados o período epidêmico 
para as doenças transmi-
tidas pelo Aedes aegypti. 
Neste período, o calor e as 
chuvas são condições ideais 
para a sua proliferação”, in-

forma o ministério.
“O verão é o período 

que requer maior atenção e 
intensificação dos esforços 
para não deixar o mosquito 
nascer. No caso da popu-
lação, além dos cuidados, 
como não deixar água pa-
rada nos vasos de plantas, 
é possível verificar melhor 
as residências, apoiando o 
trabalho dos agentes de en-
demias. Esses profissionais 
utilizam técnicas simples 
e diferenciadas para visto-
riar as casas, apartamentos 
e espaços abertos”, explica 
o coordenador do Progra-
ma Nacional de Controle 
da Dengue do Ministério da 
Saúde, Divino Martins.

Dados nacionais apon-
tam redução nas três doen-
ças transmitidas pelo Ae-
des aegypti, entre janeiro 
a novembro de 2018, em 
comparação com o mesmo 
período de 2017, porém, 
alguns estados apresen-
tam aumento expressivo 
de casos de dengue, zika ou 
chikungunya. Por isso, é ne-
cessário intensificar agora 
as ações de eliminação do 
foco do mosquito para evi-
tar surtos e epidemias das 
três doenças no verão, in-
forma o ministério.

Agência Brasil

Semana Nacional de Combate 
ao Aedes começa amanhã
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A adolescência do magistral escritor co-
lombiano Gabriel García Márquez foi marcada 
por livros de várias tendências. Ele destacou, 
numa entrevista, que foi especialmente in-
fluenciado por “A metamorfose”, de Kafka.
          Depois que leu a primeira frase kafkia-
na - “Quando certa manhã Gregor Samsa 
acordou de sonhos intranqüilos, encontrou-
se em sua cama metamorfoseado num inse-
to monstruoso” - García Márquez questio-
nou-se: “Então, eu posso fazer isso com os 
personagens? Criar situações impossíveis? 
          Nascia ali o maior escritor da América 
do Sul, que ganhou o Nobel de Literatura 
em 1982, tornou-se popular no mundo 
inteiro, entre várias categorias sociais e 
faixas etárias, com “Cem anos de solidão”, 
e lançou obras-primas como “Ninguém es-
creve ao coronel”, “Relato de um náufrago”, 
“Cândida Erêndira”, “O outono do patriar-
ca” e “Crônica de uma morte anunciada”. 
Confesso que a minha preferência é por 
“Crônica de uma morte anunciada”.
          Tenho todos os seus livros, mas até 
hoje não li “Viver para contar” e “Memórias 
de minhas putas tristes”. 
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          Muita coisa é sempre escrita e publi-
cada nos jornais e revistas, em blogs na In-

Várias tendências de García Márquez
ternet, levando a um perfil exato de Gabriel 
García Márquez.
          Prefiro então concluir com um trecho 
do último texto que “Gabo” escreveu, “Olhos 
de cão azul”. Vamos lá.
          “Então olhou para mim. Pensava que 
olhava para mim pela primeira vez. Mas 
então, quando se virou por trás do abajur, e 
eu continuava sentindo sobre o ombro, nas 
minhas costas, seu escorregadio e oleoso 
olhar, compreendi que era eu quem a olhava 
pela primeira vez. Acendi um cigarro. 
Traguei a fumaça áspera e forte, antes de 
fazer girar a cadeira, equilibrando-a sobre 
uma das pernas posteriores. Depois disso 
a vi ali, como havia estado todas as noites, 
de pé junto ao abajur, me olhando. Duran-
te breves minutos não fizemos nada mais 
que isto: olhar-nos. Foi então que lembrei 
o de sempre, quando lhe disse: ‘Olhos de 
cão azul’. Ela me disse, sem tirar a mão do 
abajur: “Isso. Já não o esqueceremos nunca”. 
Saiu da órbita suspirando: ‘Olhos de cão 
azul. Escrevi isso por todas as partes’. 
          (...) Era o frio o que me dava certeza 
da minha solidão. (...) Ouvi-a respirar fundo 
enquanto falava. E disse que durante anos 
não tinha feito nada diferente disso. Sua 
vida estava dedicada a me encontrar na rea-
lidade, por meio dessa frase identificadora. 
‘Olhos de cão azul.’ 
          (...) ‘Amanhã vou reconhecer você por 

isso’, disse. ‘Vou reconhecê-la quando vir na 
rua uma mulher que escreva nas paredes: 
‘Olhos de cão azul’’. E ela, com um sorriso 
triste - que já era um sorriso de entrega ao 
impossível, ao inatingível -, disse: “Não obs-
tante, você não lembrará nada durante o dia”.           
          (...) E voltou a pôr as mãos sobre o 
abajur, com a expressão obscurecida por 
uma névoa: “Você é o único homem que, ao 
acordar, não lembra nada do que sonhou”.

Preferência do papa Francisco 
por Jorge Luis Borges

          Lendo muito sobre Jorge Mario Bergo-
glio, o papa Francisco, descobri sua paixão 
pelo futebol (torcedor do San Lorenzo, 
na Argentina), pelas artes em geral, mais 
profundamente pela literatura. Conhece a 
“Ilíada”, de Homero, a “Eneida”, de Virgílio, 
as obras mais importantes de Shakespeare. 
O papa leu tudo de Dostoievski e de seu 
conterrâneo Jorge Luis Borges.
          De Borges - a quem conheceu pesso-
almente -, ele manifesta preferência por “O 
Aleph”. Numa entrevista dada em 1998, ao 
jornal “La Nación”, quando era arcebispo de 
Buenos Aires, ele disse que gostava muito de 
um conto de Borges chamado “Tlön, Uqbar, 
Orbis Tertius”. Esse conto trata justamente de 
uma enciclopédia forjada por uma sociedade 
secreta ao longo de gerações, que visa inventar 

todo um planeta imaginário, com seus idiomas, sua 
física, sua política, suas ciências, suas culturas. No fim 
do conto, sendo “acidentalmente” descoberta essa 
enciclopédia, Tlön (o planeta imaginário) passa a do-
minar, paulatinamente, todos os interesses terrenos. 
É justamente o que o papa Francisco combate, como 
no pronunciamento a seguir:
          “Criamos novos ídolos. A adoração do antigo 
bezerro de ouro encontrou uma nova e cruel ver-
são na idolatria do dinheiro e na ditadura de uma 
economia realmente sem fisionomia (...) E por 
que não dirigirem-se a Deus para que lhes inspire 
os seus desígnios? Formar-se-á então uma nova 
mentalidade política e econômica, que contribuirá 
para transformar a profunda dicotomia entre as 
esferas econômica e social numa sã convivência”.
          Na literatura contemporânea, o papa Fran-
cisco leu os livros de J. R. R. Tolkien, como “O Hob-
bit” e “O Senhor dos Anéis”. Em Buenos Aires, ele 
usava personagens de Tolkien em seus sermões.

nnnnnnnnnn

          Gosto muito da constante preocupação do 
papa Francisco com os jovens e idosos. Durante 
um voo Roma-Rio (quando aqui esteve), ele deu 
uma entrevista aos cerca de 70 jornalistas que o 
acompanhavam e foi claro:
          “Os jovens têm algo valioso: pertencem a 
uma família, a uma pátria, a uma cultura e a uma 
fé. Portanto, têm uma riqueza que é o futuro de 
um povo. Mas, o futuro também é dos idosos, 
porque são depositários de uma sabedoria de 
vida, da história, da pátria e da família. Um povo 
tem futuro quando caminha com a força dos 
jovens e dos idosos”.

No Espaço Cultural

Curso de Circo encerra temporada 
com apresentações de crianças 

Alunos das turmas in-
fantis da Escola Livre de 
Circo Djalma Buranhêm 
farão a apresentação de 
conclusão de curso, nes-
te domingo (25), às 16h, 
no Teatro Paulo Pontes, 
na Fundação Espaço Cul-
tural, em João Pessoa. O 
resultado da temporada 
2018 será mostrado a 
partir de práticas traba-
lhadas junto às crianças 
que frequentam os cursos 
Circo Baby e Circo em Fa-
mília. O acesso é gratuito.

O espetáculo será 
protagonizado pelos alu-
nos concluintes da turma 
2018, que vão transfor-
mar o palco em um pica-
deiro. No curso Circo em 
Família o tema apresen-
tado é “Saia do Virtual e 
Venha Brincar de Circo”, 
com a educadora Mari-
nalva Rodrigues.

O espetáculo chama 
a atenção dos pais, geral-
mente atarefados, imer-
sos nas redes sociais e 
com pouco tempo para 
brincadeiras. “Colocamos 
em cena pais ligados no 
celular e os filhos cha-
mando-os para brincar 
com eles. As crianças fi-
cam tristes e surge a pa-
lhaça Kika que as convi-
da para brincar. Depois, 
ela incentiva a interação 
dos pais com as crianças, 
através da linguagem cir-
cense, e eles começam a 
se divertir longe dos celu-
lares e ao lado de seus fi-
lhos”, resume a educado-

Foto: Divulgação

Os cursos da Escola de Circo são oferecidos durante todo o ano, contemplando diversas faixas etárias

ra. Já o educador Kleber 
Marone ministra a turma 
Circo Baby, que vai apre-
sentar um demonstrativo 
de como funciona a rotina 
de aula. Repleta de jogos, 
brincadeiras e exercícios 
práticos de circo, fazendo 
com que crianças e adul-
tos possam dar e receber 
conhecimento, tendo a 
arte circense como pano 
de fundo para fortaleci-
mento desse vínculo fa-
miliar.

Escola Livre de Circo 
A Fundação Espaço 

Cultural da Paraíba (Fu-
nesc) inaugurou oficial-
mente no dia 19 de março 
de 2016, a Escola Livre de 
Circo Djalma Buranhêm. 

A solenidade de inau-

guração contou com a pre-
sença do homenageado, 
equipe de professores e 
alunos.

Instalada ao lado do 
Teatro de Arena, a Escola 
livre de Circo tem o obje-
tivo de capacitar artistas 
e não artistas com exce-
lência para o exercício 
das atividades de concep-
ção, produção e execução 
de espetáculos e números 
das artes do circo.

Os cursos são ofere-
cidos durante todo o ano, 
contemplando diversas 
faixas etárias. Entre as 
modalidades a serem 
oferecidas estão a mani-
pulação de objetos, acro-
bacias aéreas, acroba-
cias, equilíbrio e outros 
domínios circenses. Ins-

crições para as turmas 
de 2019 estão previstas 
para o mês de janeiro.

SERVIÇO 
n Escola Livre de Cir-
co Djalma Buranhêm 
apresenta conclusão 
do curso para crianças
Turma: Circo em Fa-
mília | Educadora: 
Marinalva Rodrigues  
Tema: Saia do Virtual e 
Venha Brincar de Circo
Turma: Circo Baby | 
Educador: Kleber Ma-
rone | Tema: Espetácu-
lo Aula
Data: 25/11, às 16h
Local: Teatro Paulo 
Pontes
Acesso: gratuito

No total, 210 mil 
unidades públicas 
e privadas de todo 
o país estão sendo 
mobilizadas, sendo 

146 mil escolas da rede 
básica, 11 mil Centros 
de Assistência Social e 

53 mil Unidades Básicas 
de Saúde, informa o 
Ministério da Saúde
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Também participaram do encontro, no Juliano Moreira, os profissionais de saúde do sistema prisional do Estado

“Como cuidar de forma 
mais humanizada de pes-
soas em sofrimento mental 
autoras de delitos” é o tema 
da oficina que a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
por meio da Coordenação 
de Saúde Mental, está reali-
zando para agentes peniten-
ciários, coordenadores do 
sistema prisional e profissio-
nais de saúde que trabalham 
dentro das unidades prisio-
nais. O encontro aconteceu 
ontem (23), no auditório do 
Juliano Moreira, na capital, 
até as 17h.  

“Durante todo o dia, 
apresentamos a história da 
loucura; reforma psiquiá-
trica e Política Nacional de 
Saúde Mental. Hoje, aconte-
ce nosso primeiro encontro, 
mas a ideia é ter uma edu-
cação continuada para que 
possamos manter este im-
portante espaço de diálogo”, 
disse o psicólogo e técnico da 
Saúde Mental, Lucílvio Silva. 

Estiveram presentes 
profissionais das penitenciá-
rias do Róger; Sílvio Porto; 
PB1; Manicômio Judiciário, 
em João Pessoa; Peniten-
ciária Padrão e Serrotão, de 
Campina Grande; e Presídio 
Padrão, de Santa Rita.  

A coordenadora de Saú-
de Prisional da SES, Isadora 
Araújo, falou que é muito 
importante um momento 
como este. “Tanto os agen-
tes como os profissionais de 
saúde têm necessidade de se 
aprofundar nessa área. E foi 
justamente levando em con-
sideração esta necessidade 
que foi preparada esta ofici-
na”, explicou.

“Esta oficina é muito 
importante porque possibi-
lita que a pessoa tenha uma 
visão mais ampla das coisas 
que acontecem no nosso dia 
a dia”, observou o agente pe-
nitenciário e diretor adjunto 
da Penitenciária de Santa 
Rita, Eliézer Júlio. 

Já a enfermeira do PB1, 
Emmanuella Costa, define a 
oficina como um momento 
de desconstrução. “É muito 
bom porque a gente passa 
a ter um olhar mais holísti-
co, ou seja, tentar descons-
truir a ideia de justiça e ver 
o paciente como um todo”, 
frisou.

Os palestrantes foram 
Lucílvio e a psicóloga da 
UFPB, Raquel Lauritzen, que 
atende na psiquiatria do HU. 
“Um dos temas que apresen-
tarei será “justiça restaurati-
va” que se contrapõe ao mo-
delo atual. É uma forma de se 
conectar com nossa essência 
humana, com interativida-
de”, falou.

Saúde promove oficina para 
os agentes penitenciários

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Estiveram presentes 
profissionais das 

penitenciárias do Róger; 
Sílvio Porto; PB1; 

Manicômio Judiciário, 
em JP; Penitenciária 

Padrão e Serrotão, de 
CG; e Presídio Padrão, 

de Santa Rita  

Corpo de Bombeiros

Cão renova certificação nacional para atuar
O cão Nego, do Canil do 

Corpo de Bombeiros Militar 
da Paraíba (CBMPB), con-
cluiu com sucesso as provas 
de Certificação Nacional e 
continua habilitado para 
atuar em atividades de bus-
ca a vítimas em área rural. 
Ele ainda ampliou as capa-
cidades de operação, sendo 
aprovado também na prova 

de busca em área urbana. 
Os testes aconteceram de 
segunda (19) a quinta-feira 
(22), durante a programa-
ção do Seminário Nacional 
de Bombeiros, que aconte-
ce esta semana em Foz do 
Iguaçu (PR).

Conforme o tenente 
Ricardo Mendes, que for-
mou binômio com Nego, o 

animal foi avaliado em três 
aspectos: destreza, que con-
templa as dificuldades com 
as quais o cão pode se de-
parar; obediência; e busca 
diurna e noturna. Ricardo 
conduziu Nego na prova ur-
bana, enquanto na rural o 
cão foi conduzido pelo sub-
tenente Walter Gomes. 

A certificação significa 

que o Corpo de Bombeiros 
da Paraíba tem conhecimen-
tos técnicos em nível de Bra-
sil e que o treinamento dos 
cães está em pé de igualda-
de com todos os estados do 
país. No total, 20 binômios 
(homem + cão) participaram 
da busca rural nesta edição 
do Senabom, sendo nove 
certificados. Já na busca ur-

bana foram 19 binômios ins-
critos, com seis certificados.

Além de ‘Nego’, no âm-
bito do CBMPB, ‘Negona’ 
também possui habilitação 
nacional para atuar em ativi-
dades de busca. Atualmente, 
o Canil do Corpo de Bombei-
ros tem oito cães, sendo qua-
tro em João Pessoa e quatro 
em Campina Grande.

Foto: Secom-PB

Uma frota de 50 novos 
veículos está sendo incor-
porada ao patrimônio da 
Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural da 
Paraíba (Emater-PB) para 
melhor atender aos agricul-
tores familiares. A entrega 
dos carros, resultado de 
convênio firmado com o Go-
verno Federal, por meio do 
convênio com a Secretaria 
Especial de Agricultura Fa-
miliar e do Desenvolvimen-
to Agrário (Sead), aconte-
ceu na tarde de quinta-feira, 
dia 22, em solenidade em 
frente ao Busto de Taman-
daré, na Praia de Tambaú, 
em João Pessoa.

A ação integra o I Sim-
pósio Internacional da 
Agricultura Familiar, du-
rante a 1ª Feira Internacio-
nal de Economia Criativa, 
realizado pela Sead, que 
acontece na Estação Ciên-
cia Cabo Branco, em João 
Pessoa, até este sábado 
(24). Trata-se de um dos 
eventos mais importantes 
sobre economia do país, 
promovido pela Organiza-
ção das Nações Unidas para 
a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco), com par-
ticipação de agricultores 

familiares, técnicos, acadê-
micos e representantes do 
Governo Federal que discu-
tem e aprendem sobre as 
inovações e demandas da 
agricultura familiar e com-
partilharem experiências.

Os veículos, adquiri-
dos por meio do convênio 
839153/2016-Sead/Ema-
ter-PB, destinam-se, ini-
cialmente, aos escritórios 
da empresa que atendem  
aos Projetos de Desenvol-
vimento Sustentável do 
Cariri, Seridó e Curimataú 
(Procase) e o Dom Helder 
Câmara. O presidente da 
Gestão Unificada, Nivaldo 
Magalhães, informou que 
igual número de veículos 
velhos que vêm sendo uti-
lizados pelos escritórios 
contemplados será devol-
vido ao setor de transpor-
tes da empresa.

Os veículos foram en-
tregues pelo secretário de 
Agricultura Familiar e do 
Desenvolvimento Agrário 
(Sead) do Governo Federal, 
Jefferson Coriteac, e pelo 
presidente da GU, Nivaldo 
Magalhães, aos coordena-
dores dos escritórios regio-
nais da Emater durante a 
Feira Internacional de Eco-

nomia Criativa, que reúne 
agricultores familiares em 
cinco salões: Gastronomia, 
Música, Design, Artesana-
to e Cinema. No local, serão 
realizados workshops, ofici-
nas, shows musicais, mesas 
redondas, exibição de filmes 
nacionais e estrangeiros. 

Projetos
O Procase, fruto da par-

ceria entre o Governo do Es-
tado e o Fundo Internacional 
de Desenvolvimento Agrí-
cola (Fida), Organismo das 
Nações Unidas (ONU), bene-
ficia atualmente 56 municí-
pios do Semiárido paraiba-
no, e busca o fortalecimento 
da agricultura familiar. Com 
isso, tem contribuído consi-
deravelmente com o desen-
volvimento rural sustentá-
vel, e permitindo a redução 
da pobreza no meio rural.

Com o mesmo objetivo, 
o Projeto Dom Helder Câma-
ra tem realizado ações de 
combate à pobreza e apoian-
do o desenvolvimento rural 
sustentável no Semiárido 
paraibano. Com vigência de 
três anos, o projeto atende-
rá quase três mil familiares 
agricultores de baixa renda 
em 53 municípios.

Emater: Governo firma 
convênio e recebe veículos Começam na próxima 

segunda-feira, dia 26, as ins-
crições para o Vestibular de 
Letras-Libras da Universida-
de Federal de Campina Gran-
de (UFCG), campus-sede. São 
ofertadas 30 vagas, sendo 
22 para surdos e oito para 
ouvintes, distribuídas entre 
ampla concorrência e vagas 
reservadas pela Lei das Co-
tas. As aulas começam no dia 
11 de março.

As inscrições devem 
ser realizadas até 11 de de-
zembro no site da Comissão 
de Processos Vestibulares - 
www.comprov.ufcg.edu.br. A 

taxa de inscrição custa R$ 70.
O processo seletivo será 

realizado mediante aplicação 
de uma prova objetiva, com-
posta por 30 questões (25 de 
Libras e cinco de Língua Por-
tuguesa) e uma redação em 
Língua Portuguesa. O exame 
acontecerá no dia 5 de feve-
reiro de 2019.

A primeira chamada 
com os nomes dos candida-
tos classificados acontecerá 
no dia 21 de fevereiro. Em 
seguida, no dia 25, será rea-
lizado o cadastramento, e no 
dia 26, a matrícula em disci-
plinas.

Abertas 30 vagas para 
o Vestibular de Libras

O desembargador Mar-
cos Cavalcanti de Albuquer-
que, diretor da Escola Supe-
rior da Magistratura (Esma), 
foi convidado para fazer um 
minecurso na Faculdade de 
Direito da Universidade de 
Lisboa. O tema é “Programa 
de Treinamento e Pesquisa 
em Direito – Desenvolvimen-
to Socioeconômico e de Direi-
to dos Contratos”, no período 
de 26 a 30 deste mês. Haverá 
certificado presencial de 20 
horas-aula. A convocação do 
magistrado foi feita através 

do Programa de Treinamento 
e Pesquisa  em Direito da Es-
cola Judicial de Pernambuco.

Para o desembargador 
Marcos Cavalcanti, a formação 
tem larga importância pela 
atualização do tema. “Além do 
mais, vai reunir todos os pre-
sidentes de Escola da Magis-
tratura do Brasil. Alguns presi-
dentes de Tribunais de Justiça 
do país também irão compare-
cer. Vamos trazer o conteúdo 
e as atualizações para nossas 
escolas da magistratura brasi-
leira”, comentou. 

Diretor da Esma fará 
minecurso em Lisboa

O cão Nego concluiu com sucesso as 
provas de Certificação Nacional e 
continua habilitado para atuar em 
atividades de busca a vítimas em área rural
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Banco espera adesão ao plano de até 1,6 mil empregados, gerando uma economia de R$ 324 milhões por ano 

A Caixa Econômica Fe-
deral anunciou ontem (23) 
nova etapa do Programa de 
Desligamento de Empregado 
(PDE), com período de ade-
são de 26 a 30 de novembro. 
O programa está aberto aos 
empregados com mais de 15 
anos na instituição, aposen-
tados ou aptos a se aposen-
tar até o fim deste ano, ou 
com adicional de incorpora-
ção de função de confiança.

O banco espera a adesão 
de até 1,6 mil funcionários, 
que deverá gerar economia 
de R$ 324 milhões por ano, 
caso a expectativa seja atin-
gida. Desde 2016, 12,5 mil 
empregados se desligaram 
da Caixa, dos quais 8,6 mil 
por meio de programas de 
demissão voluntária.

O anúncio da nova eta-
pa do plano ocorre um dia 
depois de a assessoria do fu-
turo ministro da Economia, 
Paulo Guedes, confirmar 
a indicação do economis-
ta Pedro Guimarães para a 
presidência da Caixa. Com 
passagem pelos bancos Bo-
zano Simonsen, BTG Pactual 
e Brasil Plural, Guimarães é 
PhD em economia pela Uni-
versidade de Rochester, nos 
Estados Unidos, com espe-
cialização em privatizações.

Nos nove primeiros me-
ses do ano, a Caixa lucrou 
R$ 11,5 bilhões, ganho re-
corde e 83,7% maior que o 
registrado no mesmo perío-
do de 2017. De acordo com a 
instituição, a queda de 7,1% 
nos gastos de pessoal em re-
lação aos mesmos meses do 
ano passado contribuiu para 
o aumento do lucro.

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Caixa anuncia nova etapa 
para demissão voluntária

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Foto: José Cruz/Arquivo/Agência Brasil

Empregados da Caixa Econômica 
Federal poderão aderir ao plano 

do dia 26 ao dia 30 deste mês

A prévia da inflação 
oficial, medida pelo Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo - 15 
(IPCA-15), ficou em 0,19% 
em novembro. A taxa, di-
vulgada ontem (23) pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 
é inferior às observadas 
em outubro deste ano 
(0,58%) e em novembro 
do ano passado (0,32%).

Efeitos
A queda da taxa na 

prévia de novembro foi 
puxada principalmente 
pelos grupos de despe-
sa habitação e saúde e 
cuidados pessoais. Os 
itens de habitação tive-
ram uma deflação (que-
da de preços) de 0,13%, 
influenciada pela redu-
ção de preços de 1,46% 
da energia elétrica e de 
0,37% no gás de botijão.

Já os custos com saú-
de e cuidados pessoais 
recuaram 0,35% por con-
ta da queda de preços de 
0,28% dos produtos far-
macêuticos e de 2,56% 
nos itens de higiene pes-
soal.  Paralelamente, os 
alimentos, que subiram 
0,54% na prévia de no-
vembro, evitaram um re-
cuo maior da taxa. 

Prévia da 
inflação 
oficial fica 
em 0,19% 
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Tesouro Direto

Vendas batem recorde 
para meses de outubro

A venda de títulos pú-
blicos a pessoas físicas so-
mou R$ 2,085 bilhões em 
outubro, informou ontem 
(23) o Tesouro Nacional. O 
valor vendido por meio do 
programa Tesouro Direto 
é recorde para meses de 
outubro e o maior registra-
do desde março de 2017 
(R$ 2,648 bilhões), quando 
as vendas tinham atingido 
o maior valor da história 
para um mês.

Pela primeira vez, o 
volume de investidores 
ativos ultrapassou 700 
mil, atingindo a marca de 
724.093 pessoas. Apenas 
no mês passado, 27.579 
participantes passaram a 
investir em títulos públi-
cos. O número de investi-
dores cadastrados – ativos 
e não ativos – totalizou 
2.815.930 pessoas.

No mês passado, os tí-
tulos mais vendidos foram 
os corrigidos pela taxa Se-

lic (juros básicos da econo-
mia). Esses papéis concen-
traram 53,3% das vendas 
em outubro. Em segundo 
lugar, vieram os papéis vin-
culados à inflação oficial 
pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), que responde-
ram por 29% das vendas.

Em terceiro, ficaram 
os títulos prefixados (com 
juros definidos antecipada-
mente), que responderam 
por 17,6% das vendas. Os 
investimentos de menor 
valor continuaram a liderar 
a preferência dos aplicado-
res. As vendas abaixo de R$ 
5 mil concentraram 75,2% 
do volume aplicado no mês.

Com o resultado de 
outubro, o estoque de tí-
tulos públicos aplicados 
no Tesouro Direto subiu 
1,46% em relação a setem-
bro, alcançando R$ 52,3 
bilhões. Isso ocorreu por-
que, no mês passado, o 
Tesouro resgatou R$ 1,805 
bilhão. A variação do esto-
que representa a diferença 

entre as vendas e os resga-
tes, mais o reconhecimen-
to dos juros que incidem 
sobre os títulos.

O Tesouro Direto foi 
criado em janeiro de 2002 
para popularizar esse tipo 
de aplicação e permitir que 
pessoas físicas possam ad-
quirir títulos públicos dire-
tamente do Tesouro, via in-
ternet, sem intermediação 
de agentes financeiros. O 
aplicador só tem de pagar 
uma taxa à corretora res-
ponsável pela custódia dos 
títulos. Mais informações 
podem ser obtidas no site 
do Tesouro Direto.

A venda de títulos é 
uma das formas que o go-
verno tem de captar recur-
sos para pagar dívidas e 
honrar compromissos. Em 
troca, o Tesouro Nacional se 
compromete a devolver o 
valor com um adicional que 
pode variar de acordo com 
a Selic, índices de inflação, 
câmbio ou uma taxa defi-
nida antecipadamente no 
caso dos papéis prefixados.

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

O ministro de Minas 
e Energia (MME), Moreira 
Franco, admitiu ontem (23) 
que acredita ter chegado a 
hora de se rever a política 
de subvenção ao óleo diesel, 
concedido em maio pelo Go-
verno Federal em decorrên-
cia da greve dos caminho-
neiros que paralisou o país. 
Em entrevista concedida 
após a cerimônia de entrega 
do Prêmio ANP de Inovação 
Tecnológica 2018, no Rio 
de Janeiro, Moreira Franco 
ressaltou, no entanto que 
essa é uma atribuição da 
área Econômica.

“Olha, eu acho [que é 
chegado o momento de re-
visar o programa de subsí-
dio]. Agora, essa questão é 
uma atribuição da Fazenda 
[Ministério], que está acom-
panhando isso. Na realidade 
o MME é quem fornece os 
subsídios necessários, mas 
não tem poderes para fisca-
lizar sobre o transporte, que 
é do âmbito do Ministério 
dos Transportes, enquanto a 

questão das finanças é com a 
Receita”, disse.

Também presente à 
cerimônia, o diretor-geral 
da Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP), Décio 
Oddone, vê na redução do 
preço do diesel em razão da 
queda do preço do barril do 
petróleo no mercado inter-
nacional, uma boa oportu-
nidade para que se antecipe 
o fim de subsídio ao diesel, 
acordado para acontecer no 
final de dezembro.

Questionado pelos jor-
nalistas se não seria hora de 
acabar com o subsídio, Od-
done foi categórico: “Tá! Mas 
esta é uma decisão política. O 
que aconteceu no ano passa-
do: o diesel caiu 23 centavos, 
mas a opção tomada foi man-
ter o acordo. A mesma situa-
ção está se repetindo agora 
em novembro. Resta agora 
tomar a decisão: se nada for 
feito se mantém o progra-
ma ou se vai fazer uma ate-
nuação – não baixa o preço 
e espera dezembro. Mas eu 
acredito que é uma oportuni-
dade muito boa e que a gente 

aproveite o momento”.
Décio Oddone citou nú-

meros sobre a evolução dos 
preços que indicam que o 
subsídio já foi praticamen-
te zerado na maior parte do 
país e que apenas nas regiões 
Norte e Nordeste permane-
cem em defasagem, mas de 
apenas alguns centavos, pelo 
litro do combustível.

O desconto de R$ 0,46 
sobre o litro do diesel foi 
um dos pontos negociados 
pelo Governo Federal com 
as lideranças do movimen-
to de caminhoneiros para 
tentar pôr fim à paralisação 
iniciada em maio.

MME defende revisão da 
subvenção ao óleo diesel
Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Décio Oddone cita 
números sobre a 

evolução dos preços 
que indicam que 
o subsídio já foi 

praticamente zerado 
na maior parte do país
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Diversidade

Cristiane Rodrigues, diretora de Comunicação do TJPB

Palmari Lucena e Maricélia, nos eventos sociais

Daniele Martins e Mano Fialho badalando na cidade

Neste sábado, 24, A PBTur e a Associação 
Brasileira da Indústria de Hotéis na Paraíba, 
ABIH-PB, Abrasel e empresas de receptivos 
recepcionam grupo de agentes de viagens da 
operadora Free Way. São dez agentes de viagens 
que ficam na Paraíba durante quatro dias. Eles 
vão cumprir uma agenda de visitas técnicas em 
hotéis, restaurantes e empresas de receptivos 
para conhecer toda a infraestrutura hoteleira e de 
serviços de João Pessoa, Cabedelo e do Conde,  
além de participar de passeios nos principais 
roteiros turísticos das cidades. Ruth Avelino, 
presidente da PBTur  comemora os números 
de turistas argentinos na Paraíba. Dados do 
Setor de Estatísticas revelam que os argentinos 
representam mais de 47% do fluxo de  turistas 
estrangeiros que visitaram os roteiros turísticos 
paraibanos. Para Ruth, o voo  direto entre João 
Pessoa e Buenos Aires foi um divisor de águas 
para colocar a Paraíba definitivamente nas 
prateleiras das agências e operadoras de turismo 
da Argentina. O voo foi inaugurado em julho do 
ano passado, após negociações entre o Governo 
do Estado e a Gol Linhas Inteligentes

Bem-vindos
Adilson Cavalcante 
de Oliveira,
Daniela Paraíso 
Guedes Pereira,
Marilene Alice 
Pinheiro,
Moema Martins 
dos Reis,
Neto Franca e
Pedro Lindolfo de 
Lucena.

ParaBéns

Foto: Arquivo pessoal

ParticiPação

ruraltur

O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba e o 
vice,  desembargadores 
Joás de Brito Pereira 
Filho e João Benedito da 
Silva, participarão do XII 
Encontro Nacional do Poder 
Judiciário, que ocorrerá nos 
dias 3 e 4 de dezembro, na 
cidade de Foz do Iguaçu, 
no Paraná. O evento conta, 
em sua programação, com 
painéis sobre diversos temas 
relacionados à Justiça, entre 
eles inteligência artificial, 
desburocratização e  
formação de servidores. 

Na próxima quarta-feira, 
28, acontece a abertura 
oficial da 14ª Feira de 
Turismo Rural do Brasil, 
a RuralTur, município 
de Areia, no Brejo 
paraibano.  A Feira 
vai reunir expositores 
de diversos estados do 
país, e vai oferecer uma 
ampla programação 
de capacitações e 
oportunidades de 
negócios. A abertura 
será às 19h, em frente 
ao Colégio Sanra Rita. A 
Feira acontece até o dia 
30 deste mês, e espera 
receber cerca de três mil 
visitantes para a Feira 
de Produtos e Serviços, 
para o Seminário de 
Turismo Rural e Rodada 
de Negócios. Dez 
estados vão participar. 
É aberta a empresários, 
empreendedores 
individuais, produtores 
rurais, trade turístico, 
gestores públicos, 
profissionais 
da imprensa, 
pesquisadores e 
visitantes em geral.

Merecido
Uma homenagem mais do que 
merecida recebeu a querida Alba 
Regina Vieira Soares, da Assembleia 
Legislativa, esta semana. Por 
iniciativa do presidente, deputado 
Gervásio Maia, e do deputado Branco 
Mendes, Alba e seu marido, Joaquim 
Soares, receberam condecoração 
pela restauração e preservação do 
Engenho Corredor, no município 
de Pilar. O engenho, lugar histórico 
de grande importância para o 
patrimônio da Paraíba, onde nasceu o 
grande escritor José Lins do Rego, foi 
totalmente restaurado com recursos 
próprios do casal. Na mesma sessão 
especial,  Carlos Francisco Bandeira 
Lins, autor do livro ‘Gente do Taipu’, 
obra que reúne 25 anos de pesquisa 
sobre as origens da família do escritor 
José Lins, recebeu o Título de Cidadão 
Paraibano. 

Foto: Arquivo pessoal
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Uma das mais lindas 
demonstrações de fé 
acontece na Romaria da 
Penha, uma das maiores 
do país. São 255 anos de 
realização, numa cami-
nhada que começa hoje 
à noite, por volta das 
22h.

O cineasta Bertand 
Lira lança seu primeiro 
longa-metragem “ O 
seu amor de volta”, no 
próximo dia 10, dentro 
da programação do 
Cine Fest Aruanda, que 
vai acontecer no 
Cinépolis, do Manaíra 
Shopping.

 Dia 28 tem Chá Na-
talino Beneficente, com 
renda revertida para o 
Lar da Providência. Vai 
ser na Sonho Doces Re-
cepções, em Tambiá, 
com exposição de arte 
sacra do pintor Júnior 
Diniz. Às 17h30.

Gastronomia Francesa - A Aliança Francesa, na sua 
sede em frente ao mar na Praia de Manaíra, convidando para 
conhecer a gastronomia dos países francófonos, em um am-
biente festivo, com músicas francesas e vinhos. É a  Festa da 
Gastronomia, neste sábado, 24, a partir das 18h. Os estu-
dantes da Aliança Francesa apresentarão uma grande varie-
dade de pratos típicos da França e de outros países que falam 
francês  para a degustação do público. Um júri elegerá o 
melhor prato salgado e o melhor prato doce, no final da fes-
ta. A festa será aberta ao público

Muito bom - assim como votar, consumir é um ato 
político, e cada vez mais pessoas estão se posicionando 
na hora de comprar um produto, e boicotando aquelas 
empresas que não tem uma atitude de defesa de cau-
sas sociais, ética, e que não estão engajadas nas ques-
tões ambientais. a constatação é de um conjunto de 
pesquisas da edelman, agência global de relações pú-
blicas. depois de estudar o comportamento do consu-
midor em oito países, a sondagem edelman earned 
Brand 2018 concluiu que duas a cada três pessoas pa-
gam por um produto motivadas pelo posicionamento 
da marca sobre temas da sociedade. sessenta e nove 
por cento dos brasileiros compram ou boicotam uma 
marca em virtude de sua posição sobre uma questão 
social ou política.

O repertório do trio O Cartel é formado por aquelas músicas inesquecíveis do rock e do pop 
mundial. Tocam Beatles, Eagles, Queen, Cold Play, R.E.M., Creedence Clearwater, tudo o que marcou 
a música de qualidade, mas com arranjos incríveis que dão sofisticação ao som do grupo. Formado 
por Robertinha Amaral, Almir Salgueiro e Guga Queiroga, o Cartel é um trio acústico que tem como 
estilo apresentar diferentes roupagens para clássicos do rock e do pop rock, com ênfase nos arranjos 
vocais, instrumentais e elementos da música erudita. Eles já se apresentaram em vários projetos 
musicais em João Pessoa e chamam a atenção pela qualidade. 

Robertinha Amaral tem mais de quinze anos de carreira e tocava ao lado do gruitarrista Zé 
Filho. Almir Salgueiro é formado em regência em São Paulo e cursou composição na UFPB. É um 
maestro tocando no Cartel. Atualmente rege o coral do Iesp Faculdades, coordena o Centro Marista 
de Arte e Cultura, é  multi instrumentista e orquestrador. Guga Queiroga é hoje um dos guitarristas 
mais atuantes do Estado, produtor musical e já tocou com artistas de renome internacional, como os 
integrantes do Angra e o guitarrista Paul Gilbert. O Cartel se apresenta dia 1 de dezembro, no Atol 
Music Bar, em Tambaú, a partir das 22h.

BacKstaGe

MONJA COEN DALAI LAMAmeioColuna   do
 Seja a mudança que você quer 

ver no mundo                                                                                                                                           
 Faça o bem, fale o bem, pense 

o bem                                                                                                                                           

A alegria de Lu Maia, gestora do Artesanato da Paraíba
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rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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Copa São Paulo
Distância de São Paulo até a cidade de Tupâ é uma das 
preocupações do CSP que fará a viagem de ônibus e os 
jogadores devem chegar desgastados. Página 24
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Jogo será no Monumental de Nunez e terá apenas a torcida do River. Um novo empate, decisão nas penalidades

River Plate e Boca Ju-
niors, após empatarem por 
2 a 2 na La Bombonera, de-
cidirão o título da Liberta-
dores neste sábado, às 18 
horas (horário de Brasília), 
no Monumental de Núñez, 
em Buenos Aires. Esta será a 
última decisão com jogos de 
ida e volta. A partir de 2019 
o torneio sul-americano será 
definido em partida única e 
campo neutro. Além da his-
tórica conquista, uma vez 
que a Libertadores jamais 
havia tido uma final argenti-
na, os eternos rivais também 
estarão de olho em findar um 
incômodo jejum no Mundial 
de Clubes.

A Argentina ainda não 
venceu o torneio criado pela 
FIFA em 2000. Quatro clubes 
hermanos, entre eles River e 
Boca, tiveram que se conten-
tar com o vice-campeonato. 
O Boca Juniors sucumbiu 
diante do Milan em 2007. 
Dois anos depois, o Estudian-
tes perdeu do Barcelona. O 
clube catalão também foi al-
goz do River Plate em 2015. 
Uma edição antes, o San Lo-
renzo foi derrotado pelo Real 
Madrid.

O Boca Juniors, em 2003, 
foi o último clube argentino a 
faturar o título mundial ao 
bater o Milan. O Boca ain-
da tem a conquista de 2000 
em cima do Real Madrid e a 
de 1977 contra o Borussia 
Möenchengladbach. O River 
Plate, enquanto isso, foi cam-
peão mundial em 1986 dian-
te do Steaua Bucareste.

O Mundial de Clubes, em 
que o Real Madrid já garan-
tiu presença, só será possível 
com o título da Libertado-
res. Os rivais hermanos têm 
aproveitamento de 60% em 
decisões do torneio mais 
importante da América do 
Sul. O Boca Juniors acumula 
seis voltas olímpicas (1977, 
1978, 2000, 2001, 2003 e 

2007) e quatro vices (1963, 
1979, 2004 e 2012). O clube 
de Buenos Aires está na seca 
há 11 anos. O jejum do River 
Plate, por outro lado, é bem 
menor. Os Millonarios foram 
campeões em 2015. O River, 
no entanto, acumula menos 
títulos, só três (1986, 1996 
e 2015) e dois vices (1966 e 
1976).

O River Plate decidirá 
a Libertadores 2018 com 
seis vitórias (três em casa e 
três fora), seis empates (dois 
como mandante e quatro 
como visitante) e uma derro-
ta ao lado da torcida, além de 
16 gols a favor e oito tentos 
tomados. Aproveitamento de 
61,5%. O Boca Juniors tem a 
mesma campanha. São seis 
vitórias (cinco em casa e uma 
fora), seis empates (um como 
mandante e cinco como visi-
tante) e só uma derrota como 
mandante, além de 23 gols a 
favor e 11 tentos tomados.

Campeões
A Argentina, com 24 

títulos, lidera o ranking de 
conquistas da Libertadores. 
O Brasil está com 18, contra 
oito do Uruguai. Já Paraguai 
e Colômbia somam três casa. 
Equador e Chile têm um 
cada. Em relação aos clubes, 
a Libertadores tem como 
maior vencedor o Indepen-
diente-ARG - dono de sete tí-
tulos -, um a mais que o Boca 
Juniors-ARG.

Peñarol-URU, com cin-
co, e Estudiantes-ARG, com 
quatro, estão a frente de 
Santos, São Paulo, Olímpia
-PAR, Nacional-URU, River 
Plate-ARG e Grêmio, todos 
com três. O Internacional 
tem dois títulos, assim como 
Cruzeiro e Atlético Nacional. 
Com uma conquista há San 
Lorenzo-ARG, Atlético Mi-
neiro, Corinthians, LDU-EQU, 
Once Caldas-COL, Palmeiras, 
Vasco, Vélez Sarsfield-ARG, 
Colo Colo-CHI, Argentinos 
Juniors-ARG, Flamengo e 
Racing Club-ARG.

Srgoool

River Plate e o Boca Juniors
decidem hoje a Libertadores

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Os clubes paulistas 
adoram ser campeões em 
cima de rivais cariocas 
nos pontos corridos do 
Campeonato Brasileiro da 
Série A. Segundo levanta-
mento, a principal divisão 
nacional poderá terminar 
pela quarta vez com um 
clube de São Paulo levan-
tando o título diante de 
um adversário do Rio de 
Janeiro. O Vasco, para de-
sespero da sua torcida, 
poderá ver esta cena pela 
terceira vez.

O Palmeiras goleou o 
América Mineiro, por 4 a 

0, e só precisa de uma vi-
tória simples ante o Vasco 
no próximo domingo, às 
17 horas, no Estádio São 
Januário, na Cidade Ma-
ravilhosa, para dar a vol-
ta olímpica na 37ª roda-
da. O Verdão chegou aos 
74 pontos e manteve os 
cinco de diferença para o 
vice-líder Flamengo que 
derrotou o Grêmio, por 2 
a 0. Restam só mais duas 
rodadas.

O Vasco já tinha sido 
vítima de Santos e Corin-
thians. Em 2004, o Pei-
xe deu a volta olímpica 
apenas na última rodada 
e com vitória sobre o Gi-
gante da Colina, por 2 a 1, 

no Estádio Teixeirão, em 
São José do Rio Preto. Em 
2015, o Corinthians visi-
tou o Vasco em São Januá-
rio e, com o empate, por 1 
a 1, faturou o título ainda 
na 35ª rodada.

O Palmeiras tam-
bém poderá ser campeão 
com empate, desde que 
o Flamengo não vença o 
Cruzeiro no Mineirão. De 
volta às vítimas cariocas, 
o Corinthians festejou 
novamente no ano passa-
do contra um adversário 
do Rio. O adversário, na 
oportunidade, foi o Flumi-
nense que apanhou de 3 
a 1 na Arena Corinthians 
pela 35ª rodada.

Agora, o Verdão po-
derá entrar para a lista de 
campeões paulistas ante 
cariocas. O Palmeiras acu-
mula 21 vitórias (15 em 
casa e seis fora), 11 empa-
tes (dois como mandante e 
nove como visitante) e só 
quatro derrotas (uma ao 
lado da torcida e três fora), 
além de 60 gols a favor e 
24 tentos tomados. Apro-
veitamento de 68,5%. 

O Alviverde ostenta o 
maior número de triunfos, 
o menor número de trope-
ços, o melhor sistema de-
fensivo e a defesa menos 
vazada. O Verdão assumiu 
o topo na 27ª rodada e 
não largou mais.

Brasileirão pode ter quarto campeão 
de SP em cima de um rival carioca
Srgoool 

No primeiro jogo disputado na Bombonera, apenas com a torcida do Boca Juniors, houve empate de 2 a 2 e hoje as equipes devem jogar ofensivamente e premiar os torcedores com um grande jogo no Monumental de Nunez

O Corinthians festejou o título no ano passado contra um adversário do Rio, e diante do Fluminense, que perdeu de 3 a 1 na Arena de Itaquera

Foto: Reprodução

Foto: Daniel Augusto
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Competição reunirá 372 pilotos de vários países e será sediada pela primeira vez em um circuito brasileiro

A Paraíba sediará, a par-
tir de hoje, o Rotax Max Chal-
lenge Grand Finals, o Cam-
peonato Mundial de Kart. A 
competição será disputada 
no Circuito Paladino, no mu-
nicípio do Conde e reunirá 
372 pilotos de 60 países. 
Trata-se de um evento inter-
nacional de grande porte e 
que trará a Paraíba milhares 
de pessoas, movimentando 
assim a economia paraibana 
com cerca de R$ 15 milhões.

Segundo um membro 
brasileiro da organização do 
evento, Rodrigo Madruga, as 
provas para valer mesmo só 
começarão na próxima segun-
da feira, mas a partir de hoje, 
os pilotos já começam a fazer 
um reconhecimento da pista 
com o uso de karts alugados. 
O Circuito Paladino  é uma 
pista homologada pela Fede-
ração Mundial de Automobi-
lismo, desde 2016, quando foi 
inaugurada, podendo sediar 
qualquer prova de campeona-
tos brasileiros ou internacio-
nais, como este mundial, que 
é a maior prova do planeta, na 
modalidade de kart. 

“A partir deste sábado, 
os 372 pilotos já poderão 
conhecer todo o traçado da 
pista, mas utilizando karts 
alugados. Os carros equipa-
dos com o motor da Rotax, 
só poderão entrar na pista a 
partir da próxima segunda-
feira. Esta será a primeira 
vez que a América do Sul vai 
sediar um mundial de kart”, 
disse o organizador.

Para Rodrigo Madruga, 
a Paraíba receber um evento 
deste porte é um marco na 
história do esporte automo-
bilístico não só para o Estado 
mas também para o próprio 
País. “Nós começamos há um 
ano e meio com um projeto 
de captação para trazer esse 
evento para a Paraíba. Em 
agosto começamos a obra de 
infraestrutura do Circuito Pa-
ladino para receber a estrutu-

ra toda do Mundial com ten-
das para colocar os chassis e 
também arquibancadas, por 
exemplo”, disse em entrevista 
ao site globoesporte.com/pb.

Todos os equipamentos 
para sediar a competição 
vieram da Áustria e da Itália. 
Esta semana, chegaram 18 
conteiners com cerca de 400 
karts, mais de 4.500 pneus, 
360 motores, e muitas ou-
tras peças. O circuito ganhou 
uma moderna estrutura para 
a formação de paddocks e as 
arquibancadas foram total-
mente reformadas e acres-
centadas algumas móveis 
para abrigar um grande pú-
blico. O Campeonato Mun-
dial começa oficialmente 
hoje e vai até o dia 1 de de-
zembro, mas as disputas só 
terão início na segunda feira.

O critério de seleção 
dos ‘convocados’ a represen-
tarem seus Países é muito 
‘simples’: basta ser campeão 
de uma das competições cre-
denciadas, com caráter na-
cional ou internacional. Ou 
seja, no grid das seis catego-
rias do RMC Grand Finals só 
tem campeões nacionais e 
intercontinentais, o que tor-
na a competição com o maior 
nível de pilotos do Planeta. 
“Temos a maior e mais jus-
ta competição do kartismo 
mundial. O piloto só disputa 
o Grand Finals por mérito. 
Não existe piloto pagante, 
já que a Rotax arca com to-
das as despesas de pista do 
piloto. É um prêmio por sua 
temporada, por seus resul-
tados conquistados ao longo 
do ano”, completou Wilton. 
As categorias disputadas são 
divididas da seguinte ma-
neira: Micro Max (para pilo-
tos entre 8 e 11 anos), Mini 
Max (para pilotos de 10 a 13 
anos), Junior Max (para pilo-
tos de 12 a 15 anos), Senior 
Max (para pilotos de 14 anos 
ou mais), DD2 (Para pilotos 
de 15 anos ou mais) e DD2 
Masters (Para pilotos de 32 
anos ou mais).

Da Redação

Paraíba sedia Campeonato 
Mundial de Kart no Conde

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Desafiar atletas mais 
experientes em compe-
tições não é das tarefas 
mais fáceis para uma 
adolescente de 12 anos, 
tendo em vista as dife-
renças de altura e o tem-
po de prática esportiva 
em relação às adversá-
rias. Mas nenhum des-
ses fatores impediu que 
a jovem Ana Lia Oshiro, 
do Clube Sakurá de Judô 
(MS) vencesse suas cinco 
lutas e se sagrasse cam-
peã na categoria super 

ligeiro (-36kg) dos Jogos 
Escolares da Juventude, 
em Natal (RN), justa-
mente em sua estreia no 
evento.

“É sempre mais ner-
voso enfrentar meninas 
mais velhas, costumo 
ficar mais ansiosa. Mas 
quando o árbitro dá o 
primeiro comando de ha-
jimê, a tensão passa”, dis-
se a atleta de 12, natural 
de Dourados (MS), que 
derrotou a gaúcha Maria 
Argemi na final.

Não bastasse ser 
uma das mais jovens de 
sua categoria, Ana tem 

apenas três anos de judô 
e passou a disputar com-
petições nacionais no se-
gundo semestre de 2017, 
quando conquistou o tí-
tulo do Campeonato Bra-
sileiro Sub-13 de 2017, 
na Bahia. Além disso, 
representou a Seleção 
Brasileira no Sul-ameri-
cano e no Pan-americano 
Sub-13, em Lima (Peru), 
voltando para casa com 
duas medalhas de prata.

“Ela tem pouco tem-
po de judô, mas sempre 
foi muito disciplinada. 
Faz tudo o que a gente 
pede sem reclamar e não 

é por acaso que está aí. 
Treina diariamente por 
mais de três horas. Essa 
dedicação é muito im-
portante e pode fazê-la 
chegar muito longe”, ana-
lisa o treinador Jorge Ya-
makawa.

Os Jogos Escolares 
da Juventude são organi-
zados e realizados pelo 
Comitê Olímpico do Bra-
sil (COB), correalizados 
pelo Ministério do Es-
porte e Grupo Globo, com 
patrocínio da Coca-Cola 
e parceria do Governo do 
Estado do Rio Grande do 
Norte.

Judoca de apenas 12 anos é sucesso 
nos Jogos Escolares da Juventude

Do COB 

Mais de 400 karts equipados com os motores Rotax já estão no Circuito Paladino, no município do Conde, o único da América do Sul a sediar um Campeonato Mundial de Kart, com a participação de pilotos de 60 países

Ana Lia Oshiro, de apenas 12 anos, venceu todas as adversárias maiores e mais velhas do que ela nos Jogos Escolares da Juventude, em Natal

Foto: Divulgação

Foto: Alexandre Loureiro/Exemplus/COB
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Time alagoano pode conquistar vaga na Série A se vencer o Juventude neste sábado, na cidade de Caxias-RS

Em abril de 2015, o 
CSA foi eliminado na semi-
final do Campeonato Alago-
ano e não garantiu vaga na 
Série D. Ficou sem partidas 
oficiais até janeiro de 2016.

Três anos depois, está 
muito perto de subir para 
a Série A. Falta só um jogo, 
e o time está em quinto na 
Série B, com 59 pontos. 
Precisa de uma vitória sim-
ples neste sábado, contra 
o Juventude, para voltar à 
Primeira Divisão, que não 
joga desde 1986. Já estão 
classificados para a Série 
A as equipes do Fortaleza 
e do Goiás. As duas últimas 
vagas estão entre Avaí e 
Ponte Preta que se enfren-
tam e o CSA que joga contra 
o já rebaixado Juventude.

A partida está marcada 
para as 17h (de Brasília), 
em Caxias do Sul. Se o Azu-
lão empatar, depende de 
uma vitória do Avaí contra 
a Ponte.

A arrancada do CSA 
no Brasileiro contou com o 
vice da Série D, em 2016, o 
título da Série C, em 2017. 
Em 2018, também voltou a 
ser campeão alagoano após 
dez anos. Pode ser o pri-
meiro clube do Brasil a ter 
três acessos consecutivos 
em divisão nacional.

Três clubes fizeram 
esse caminho, mas em 
maior tempo, cinco anos. A 
Chapecoense fez a trajetó-
ria de 2009 a 2013, o Join-
ville de 2010 a 2014, e o 
Santa Cruz de 2011 a 2015.

O CSA deve ter uma du-
pla de zaga inédita na parti-
da que vale o acesso à Pri-
meira Divisão do Brasileiro. 
Com as baixas de Leandro 
Souza, lesionado, e Xandão, 
suspenso, o técnico Marce-
lo Cabo pode optar por Ma-
theus e Elivelton contra o 
Juventude, em Caxias. Será 
uma espécie de prova de 
fogo do time na temporada.

Elivelton, de 26 anos, 
tem seis jogos na tempo-
rada pelo CSA. Entrou em 
campo contra o Goiás, a 
Ponte Preta, o Guarani, o 
Fortaleza, o Atlético-GO e 
o Guarani. Matheus, de 33, 
atuou 12 vezes com a ca-
misa azulina: nas partidas 
contra o São Bento, Oes-
te, Criciúma, Boa Esporte, 
Londrina, Figueirense, Vila 
Nova, CRB, Paysandu, Pon-
te, Coritiba e Fortaleza.

No empate por 1 a 1 
contra o Leão do Pici, pela 
35ª rodada da Série B, Ma-
theus e Elivelton até que 
iniciaram a partida, mas 
com Xandão escalado. Ma-
theus foi deslocado para a 
lateral esquerda. Elivelton 
ganhou a posição de Lean-
dro Souza. A escalação só 
vai ser revelada momentos 
antes da partida.

História
O CSA tem 105 anos. O 

título da Série C, ano passa-
do, é o principal da história 
do clube. Também ganhou 
38 vezes o Alagoano, e se 
orgulha de ser maior cam-
peão do Estado. Em 1999, 
disputou a final da Copa 
Conmebol, contra o Talle-
res, da Argentina. É o único 
do Nordeste a participar de 
uma final sul-americana. 

Do Globo Esporte
Especial para A União

CSA joga hoje pelo acesso

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Foi ainda vice da Taça de 
Prata (a Série B) três vezes: 
1980, 1982 e 1983.

Jacozinho é um dos 
principais ídolos do CSA e 
faz parte da atual comissão 
técnica. Com jeito atrevido, 
até roubou a cena na des-
pedida de Zico, no Marcanã. 
Fez um golaço com passe de 
Maradona. Marcou época 
em Alagoas na década de 80.

Aliás, o maior ídolo de 
Zico é cria do CSA: Dida, o 
segundo maior artilheiro do 
Flamengo, com 264 gols. Ele 
só perde justamente para o 
Galinho, que fez 508 com a 
camisa rubro-negra.

Peu, Paranhos, Cleiton 
Xavier, Souza, Wilson, Adria-
no Gabiru e o goleiro Flávio 

são as principais revelações 
do clube. Hoje, Pedrinho, do 
Corinthians, puxa a lista. Ele 
também deu os primeiros 
passos no CSA.

Marta, a rainha do fu-
tebol, é torcedora ilustre do 
CSA. Sempre que pode, pos-
ta nas redes sociais que está 
assistindo aos jogos ou vai 
até mesmo ao Estádio Rei 
Pelé. Nesta sexta, ela vai via-
jar para Caxias do Sul para 
acompanhar o time contra o 
Juventude.

Sabe o Felipão, do Pal-
meiras? Pois é, amigo, jo-
gou no CSA em 1981 e virou 
técnico do clube no ano se-
guinte. O Azulão foi o pri-
meiro time treinado pelo 
pentacampeão mundial e o 

vínculo nunca foi perdido.
Sempre que pode, Luiz 

Felipe manda um recado 
para o clube.

- E também aprovei-
tar para dizer pro meu CSA 
que brigue, que lute, porque 
quero ir pra Alagoas no ano 
que vem. Tá ali pertinho de 
conseguir a classificação 
- disse Felipão, há duas se-
manas, durante uma coleti-
va do Palmeiras.

A formação do elenco
O técnico Marcelo Cabo é 

o principal responsável pela 
formação do elenco para a Sé-
rie B de 2018. Ele chegou ao 
CSA em fevereiro e indicou os 
reforços para o Brasileiro du-
rante a reta final do Alagoano.

No total, foram contra-
tados 23 jogadores para a 
competição. A lista contou 
com medalhões bem conhe-
cidos: o atacante Walter, o 
volante Edinho, o meia Juan 
e o lateral Welington Silva. 
Nomes em baixa no merca-
do, mas que, antes do CSA, 
tiveram destaque no cená-
rio nacional.

A escolha de Cabo 
também seguiu essa linha. 
O treinador foi campeão 
da Série B em 2016, com 
o Atlético-GO, mas fez tra-
balhos curtos no ano pas-
sado. Saiu do clube goia-
no em junho, passou por 
Guarani e Figueirense, na 
Segunda Divisão, e esta-
va no Resende, na disputa 

do Carioca, quando fechou 
com o CSA.

A campanha fez Cabo 
recuperar o espaço no mer-
cado, assim como o volante 
Edinho. O campeão mundial 
com o Inter foi titular no pri-
meiro turno da Série B, se 
destacou e voltou a um clube 
de Série A. Está no Ceará. Ou-
tros três jogadores titulares 
receberam proposta e saí-
ram: o volante Ferrugem e os 
atacantes Niltinho e Michel.

O elenco ainda tem jo-
gadores que fizeram par-
te do título da Série C, ano 
passado: os goleiros Mota 
e Alexandre Cajuru, o la-
teral Celsinho, os volantes 
Dawhan e Boquita e o meia 
Daniel Costa.

Classificação da Série B
BRASILEIRÃO 2018

Classificação P J V E D GP GC SG 

10 Fortaleza 71 37 21 8 8 54 32 22 

20 Goiás 60 37 18 6 13 54 49 5 

30  Avaí  60 37 16 12 9 50 32 18 

40  Ponte Preta 59 37 16 11 10 42 30 12 

50  CSA  59 37 16 11 10 47 37 10 

60 Atlético - GO 56 37 15 11 11 52 49 3 

70 Vila Nova - GO 56 37 14 14 9 39 34 5 

80 Londrina 55 37 15 10 12 45 41 4 

90  Guarani 51 37 13 12 12 43 39 4 

100 Coritiba 49 37 12 13 12 39 44 -5 

110  Brasil - RS 47 37 12 11 14 35 35 0 

120  São Bento - SP  46 37 11 13 13 39 39 0 

130 Figueirense 46 37 11 13 13 47 49 -2 

140  CRB  45 37 11 12 14 33 38 -5 

150  Oeste - SP 45 37 9 18 10 36 40 -4

160  Criciúma - SC 44 37 10 14 13 43 49 -6

170  Paysandu 43 37 10 13 14 40 48 -8 

180  Sampaio - MA 38 37 10 8 19 32 45 -13 

190  Juventude 35 37 7 14 16 27 44 -17 

200  Boa - MG 29 37 7 8 22 26 49 -23 

Avaí e Ponte brigam por uma vaga
Apesar do confronto direto con-

tra o Avaí ser na Ressacada, a torcida 
pontepretana tem motivos de sobra 
para estar confiante na conquista do 
acesso à elite do Campeonato Bra-
sileiro. Além do ótimo desempenho 
desde a chegada de Gilson Kleina, a 
Macaca aposta no bom retrospecto 
diante de adversários que completam 
o G4 da Série B.

A Ponte Preta ainda não perdeu 
nenhum jogo contra os primeiros 
colocados. Diante do líder Fortaleza 
foi uma vitória (2 x 0 em Campinas) 
e um empate (1 x 1 em Fortaleza). O 
mesmo retrospecto aconteceu contra 
o vice-líder Goiás (2 x 1 em Campi-
nas e 2 x 2 em Goiânia).

O único integrante do G4 que a 
Macaca ainda não enfrentou duas 
vezes foi justamente o Avaí, adver-
sário deste sábado, na Ressacada, 
pela última rodada da Série B. No 
primeiro turno, a Ponte Preta enfren-
tou o Leão da Ilha em Araraquara 
- cumpria suspensão imposta pelo 
Superior Tribunal de Justiça Despor-
tiva (STJD) - e a partida terminou 
empatada em 2 a 2.

Outro time que está na briga 

pelo acesso - na quinta colocação, 
com os mesmos 59 pontos da Ponte 
Preta - é o CSA, que enfrenta o já 
rebaixado Juventude, em Caxias do 
Sul. E, diante do Azulão, a Macaca 
também levou a melhor nos confron-
tos: empate por 1 a 1 em Campinas 
e vitória por 2 a 1 em Maceió.

Embalada pela sequência incrível 
desde a chegada de Gilson Kleina - 
sete vitórias e um empate -, a Ponte 
Preta está na quarta colocação, com 
59 pontos, e depende de uma sim-
ples vitória para subir. Em caso de 
empate ou derrota, precisa torcer por 
um resultado parecido do CSA contra 
o Juventude no Alfredo Jaconi.

Time de Santa Catarina precisa 
apenas de um empate para 

disputar em 2019 pela elite do 
futebol brasileiro. Já os paulistas 
dependem de uma vitória para 

retornar à Série A

JoGoS DE hoJE
n Série A
20h
Santos x Atlético-MG

n Série B
17h
Guarani x Londrina
São Bento x Vila Nova
Juventude x  CSA
Avaí  x  Ponte Preta
Criciúma x  Sampaio 
Corrêa
Goiás x Brasil de Pelotas
Boa Esporte x  Oeste
CRB x Figueirense
Paysandu x Atlético-GO

Jogadores do CSA esperam comemorar gols e o acesso à Serie A do Campeonato Brasileiro no jogo de hoje diante do Juventude na última rodada da competição da Série B
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

O craque e polivalente Iomar Nascimen-
to, o popular “Mazinho” nasceu na cidade 
canavieira de Santa Rita, Estado da Paraíba, 
precisamente no dia oito de abril de 1966.  
Das categorias de base do Clube de Rega-
tas Vasco da Gama, juntamente com uma 
geração talentosa - que incluía Romário -, ele 
conquistou espaço entre os titulares daquela 
seleta equipe de profissionais.

Inúmeros títulos ele conquistou com a 
camisa da equipe de São Januário, estaduais 
e nacionais, sempre sendo titular e peça 
fundamental no esquema dos treinadores. 
Hoje ele faz parte da equipe considerada a 
melhor de todas as épocas; junto com Rober-
to Dinamite, Romário, Edmundo e mais sete 
excepcionais jogadores.

 O craque em comento  mostrou as suas 
habilidades em equipes internacionais como 
o Lecce e a Fiorentina, ambas da Itália.  Va-
lencia da Espanha, pelo Celta de Vigo, equipe 
na qual foi grande ídolo.

Mazinho também encantou os torcedo-
res dos esquadrões do Elche e Deportivo Ala-
vés, ambos sediados em terras espanholas.

O nosso homenageado foi um dos líderes 
de títulos conquistados pela poderosa Socie-
dade Esportiva Palmeiras, no início dos anos 
noventa. A torcida palmeirense lembra com 
saudade daquele jogador versátil, aplicado e 
conhecedor de várias posições em campo..

O coroamento de uma carreira talento-
sa, aplicada e vitoriosa foi a sua passagem 
pela Seleção Brasileira, na qual conquistou 
o Mundial de 1994 e a Copa América de 
1989. E foi justamente em 89 que ele estreou 
pela seleção. No dia 29 de março, na Arábia 
Saudita, diante do Al Ahli, Mazinho fez sua 
primeira partida com a amarelinha. O Brasil 
venceu o amistoso por 3 a 1.

A última partida que Mazinho fez pela 
Seleção Brasileira foi contra a Itália, na final 
do Mundial dos Estados Unidos de 1994. 
Quem não lembra daquele título, conquista-

do por nossos atletas?
Ao todo, pela lateral ou pelo meio de 

campo, Mazinho disputou 40 jogos oficiais 
pela Seleção Brasileira. Segundo o livro "Se-
leção Brasileira - 90 anos", de Antonio Carlos 
Napoleão e Roberto Assaf, foram 24 vitórias, 
11 empates e cinco derrotas.

Tudo isso nós já sabíamos e encontra-
mos fácil em pesquisas na net. O que eu que-
ria saber e tinha curiosidade, amigo leitor, 
era se Mazinho tinha tentado carreira em 
seu estado natal, e se tinha jogado em nossas 
equipes paraibanas.

E foi conversando com o nosso craque 
e ídolo, graças ao não menos talentoso, e 
amigo, Nairon Barreto, o consagrado come-
diante “Zé Lezin”, que agendou um cafezinho 
em um shopping para termos essa conversa 
sensacional e marcante.

Pois bem, simples, humilde e extre-
mamente educado, Mazinho me disse que 
tudo começou na equipe infantil do Tricolor 
canavieiro, o antigo e aguerrido Santa Cruz 
Recreativo Esporte Clube, quando conquista-
ram o Campeonato Estadual. Quem treinava a 
criançada em Santa Rita era o saudoso Benedi-
to Medeiros, o popular “Bena”, recém-falecido.

Disse-me ainda que, por várias vezes - 
escondido do pai - pegava o ônibus em Santa 
Rita e descia na rodoviária do Centro antigo 
de João Pessoa, e seguia a pé até o bairro de 
Jaguaribe – comendo jambos pelas ruas da 
cidade - para treinar futebol de salão no his-
tórico Estrela do Mar, equipe fundada pelo 
Frei Albino e que foi um celeiro de craques 
da bola pesada.

Também lembrou da sua convocação 
para a seleção paraibana juvenil, que possuía 
vários e talentosos jogadores e era treinada 
por Aristávora Santos, o nosso amigo “Tavi-
nho”.

Em 1982, com apenas dezesseis anos 
“Mazinho” chegou a disputar várias partidas 
com a equipe profissional do Santa Cruz, 

Você se lembra de Mazinho?

Técnico do CSP lamentou as dificuldades para chegar em Tupã, sede de seu grupo, distante a 436 Km da capital

Os clubes paraibanos que 
vão participar da edição 2019 
da Copa São Paulo de Futebol 
Junior aguardam com muita 
expectativa a divulgação da ta-
bela com a ordem dos jogos. Os 
representantes do Estado na 
competição serão o campeão 
paraibano sub-19, CSP de João 
Pessoa, e o vice, a Queimaden-
se de Queimadas. O Tigre ficou 
no Grupo 6, com sede em Tupã, 
a 436 quilômetros de distância 
da capital Paulista. Já a Quei-
madense ficou no Grupo 19, 
que será disputado no muni-
cípio de Indaiatuba, apenas a 
104 quilômetros de São Paulo, 
na região da Grande Campinas. 

O CSP vai enfrentar o 
Tupã, time da casa, o Atlético 
do Paraná e o Comercial de Ri-
beirão Preto. Para o presidente 
e técnico da equipe, Josivaldo 
Alves, não há o que reclamar 
dos adversários, mas ele não 
queria ter ficado tão distante 
de São Paulo. 

“Olha, o desgaste será 
muito grande. Após uma via-
gem para São Paulo, ainda 
teremos de enfrentar uma 
outra viagem de ônibus como 
se fosse daqui a Cajazeiras. 
Mas estamos prontos para 
qualquer dificuldade. Va-
mos enfrentar e respeitar o 
Atlético-PR, mas não temer 
o time paranaense, mesmo 
sabendo que é um time de 

Josivaldo prevê desgaste na 
viagem para sede da Copa SP

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

enfrentando Botafogo, Treze, Guarabira e o 
Nacional de Patos.

E por falar em Nacional de Patos, 
quando eu perguntei a ele qual era o jogador 
paraibano que lhe chamava a atenção naque-
la época, ele sem pensar duas vezes respon-
deu que admirava muito o bonito e clássico 
futebol jogado por Messias, um dos maiores 
meio campistas da Paraíba que surgiu na 
década de setenta com a camisa alviverde.

Com relação a torcer por uma alguma 
equipe em especial na Paraíba, ele me disse 
que toda a sua família torcia pelo Campinen-
se Clube. Outro aspecto interessante foi o 
fato de não ter procurado treinar em nenhu-
ma equipe considerada grande em nosso 
estado.

Finalmente, mostrou-se triste com a 
atual situação do futebol em sua cidade, em 
especial a situação do Santa Cruz. Inclusive já 
chegou a tentar ajudar aquela agremiação.

Entre um gole e outro de cafezinho, 
tive a oportunidade de entregar a ele o meu 
livro Causos & lendas do Nosso Futebol, e a 
medalha Ivan Bezerra de Albuquerque, esta 
referente ao “Primeiro Encontro de Despor-
tistas do Estado da Paraíba”. 

Iomar Nascimento, o popular “Mazinho”, 
paraibano autêntico e genuíno que muito 
nos orgulha, escreveu o seu nome com tintas 
douradas e perpétuas na brilhante história 
do futebol mundial.  

 

Francisco Serpa homenageando o tetracampeão Mazinho pelos relevantes serviços prestados ao futebol mundial

Foto: Divulgação

Série A e com uma base fan-
tástica. O Comercial é outra 
equipe estruturada rival do 
Botafogo em Ribeirão Preto, 
e portanto, outra pedreira. E 
por fim, temos o Tupã, o time 
da casa, que nós não conhece-
mos ainda, mas já posso dizer 
que nesta competição não há 
time bobo. Vamos tentar uma 
das duas vagas para a próxima 
fase, mas não será nada fácil”, 
disse o dirigente do Tigre que 

nunca passou da primeira 
fase da competição.

A Queimadense está teo-
ricamente num grupo mais fá-
cil. O clube de Queimadas terá 
como adversários o Primavera, 
time da casa, o Fortaleza e o 
Sertãozinho do interior pau-
lista. Para o diretor de futebol 
da Queimadense, Humberto 
Lopes, o grupo foi muito bom 
e principalmente a localização 
dos jogos. 

“Ficamos bem próximos de 
São Paulo e pegamos um grupo 
que teoricamente não é lá tão di-
fícil. Conhecemos o Primavera, 
que faz um trabalho muito bom 
de base, e costuma vender jo-
gadores para os grandes de São 
Paulo. O Setãozinho é um time 
da terceira divisão do futebol 
paulista, não assusta muito, e 
por fim, o Fortaleza. O time cea-
rense sub-20, que está dispu-
tando a Copa Nordeste, é muito 

bom, mas não sei se tem jogado-
res no grupo que são do sub-19. 
Em resumo, vejo a possibilidade 
de classificação.”, disse.

Femar
O Femar, que tinha sido in-

dicado pela FPF para participar 
da Copa São Paulo, não irá par-
ticipar da competição. Segundo 
o presidente Severino Ferreira, 
a indicação causou ciumeira em 
outros clubes do Estado, que se 

queixaram à Federação Pau-
lista. “O Botafogo e o Nacional 
se acharam no direito de par-
ticipar, porque ficaram à frente 
de nossa equipe no Paraibano, 
e reclamaram. Tentando evi-
tar uma polêmica, a Federação 
Paulista resolveu nos cortar da 
competição, e evitando assim 
que a Paraíba tivesse, de agora 
por diante, um terceiro repre-
sentante na Copa. lamento pelo 
futebol paraibano”, disse.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Jogadores seguem treinando com muita intensidade para as disputas da Copa São Paulo em janeiro. o CSP terá Atlético Paranaense, Comercial de Ribeirão Preto e Tupã como adversários

Foto: Kalleb Souza
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Com belas esculturas e imponentes mausoléus, “morada dos mortos” em Buenos Aires atrai grande número de visitantes

Andar pelas ruas de Buenos 
Aires é passear pela história do 
povo argentino e vivenciar ver-
dadeiros achados da trajetória e 
tradição dos nossos vizinhos e um 
deles é, sem dúvidas, o Cemitério 
da Recoleta, um ponto turístico 
diferente, cheio de histórias - in-
clusive ocultas, mitos, curiosida-
des, lendas e forte simbologia. Lo-
calizado em um dos bairros mais 
nobres de Buenos Aires (Bairro da 

Recoleta), o equipamento guarda 
parte da memória da cidade e da 
própria Argentina. Jazigos de cele-
bridades como a atriz e líder po-
lítica Eva Duarte de Perón ou do 
pugilista Luís Ángel Firpo atraem 
filas de visitantes durante o dia in-
teiro, que buscam aprofundar os 
seus conhecimentos sobre tempos 
remotos daquela sociedade.

A beleza arquitetônica do lo-
cal, que remete a tempos áureos 
da economia e as centenas de 
belas esculturas espalhadas pe-
las ruelas arborizadas do recinto, 

chamam a atenção dos visitan-
tes e dizem por lá que é o metro 
quadrado mais caro da capital, 
por este fato, atualmente são ra-
ros os eventos funerários, isso 
mesmo, pois tais acontecimentos 
não podem ser chamados de en-
terros, por conta da tradição de 
embalsamar os corpos e deixá-los 
em caixões expostos nas tumbas 
para serem visitados. Tais acon-
tecimentos são raros atualmente 
e reduzidos apenas a membros de 
famílias ricas e tradicionais.

A morbidez que poderia ou 

deveria dominar a atmosfera do 
ambiente é contrastada a todo ins-
tante pelo encantamento dos tran-
seuntes com o culto e o respeito à 
memória dos antepassados, retra-
tados através de imponentes mau-
soléus ornamentados com verda-
deiras obras de arte.

Ladeado por belos jardins e 
praças, que abrigam cafés, bares, 
livrarias e restaurantes, o comple-
xo construído pelos monges da Or-
dem dos Recoletos  ganha ares de 
parque e é oferecido como opção 
em todos os passeios turísticos.

A personalidade mais popu-
lar do endereço situado na Rua 
Junín, número 1970, é a atriz e 
eterna líder política argentina 
Eva Perón (1919/1952), que era 
tratada carinhosamente apenas 
por Evita. Ela merece tratamen-
to especial, por ter sido a voz das 
massas massacradas e no seu 
curto período de vida pública 
foi responsável por conquistas 
marcantes e mudanças estrutu-
rantes na sociedade argentina, 
como o direito do voto para as 
mulheres.

Cemitério da Recoleta: uma 
atração turística diferente

Editoração: MaradonaEdição: Alexandre Macedo
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Bomba explode no Recoleta
Por conta da simbologia do lugar, ao qual fiz referência 

anteriormente, no último dia 15 de novembro, um dia após 
eu conhecer a necrópole, testemunhei pelos diferentes meios 
de comunicação, como o jornal Clarín, a tentativa de explosão 
pelo casal argentino, tido como anarquistas, Anahí Salcedo 
e Hugo Rodrigues, da tumba do policial Ramón L. Falcon, 

que foi chefe da Polícia Federal Argentina, dentro 
do Cemitério da Recoleta, numa clara ação de 

protesto contra a política econômica do país e 
a reunião de cúpula dos líderes do G20, que 
reúne os chefes de estados e de governos das 
20 maiores economias do mundo e ocorre nos 
próximos dias 30 de novembro e 1º de dezembro, 
em Buenos Aires.

Mesmo frustrado, uma vez que o artefato 
caseiro explodiu acidentalmente nas mãos de 
Anahí durante a instalação, deixando a mesma 

gravemente ferida e o parceiro Hugo Rodriguez 
também com queimaduras, o atentado deixa um 
clima de tensão na cidade. Outra curiosidade so-
bre o caso é que o policial Ramon L. Falcon teria 

sido assassinado há 109 anos, exatamente 
quando saía do Ce-
mitério da Recoleta.

Por tudo isso, 
não seria exage-
ro alegar que é a 
história viva conta-
da também pelos 
mortos.

Em sequência: matéria 
do Jornal Clarin do dia 

15/11/2018; foto tirada 
de forma clandestina 
pelo repórter um dia 

após o atentado e pixa-
ção  em rua próxima 

ao Cemitério

Fotos: Alexandre Macedo/Darley Silva/Reproduçlão

Turistas visitam o jazigo de Eva Perón (E); a placa de bronze no 
túmulo da inesquecível atriz e líder política argentina (C) e escultura 

em homenagem ao pugilista Luís Ángel Firpo, campeão sul-americano 
na categoria pesos-pesados em 1919 (D)   
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OBJETO: REFORMA DE ESCOLAS DO DISTRITO DE MUQUÉM E CHÃ DA PIA - AREIA/PB. 
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M. E. F. Luzia Laudelino.. LICITANTES HABILITADOS: LJS CONSTRUTORA EIRELI - EPP; MATRIX 
CONSTRUTORA LTDA - EPP; S & L CONSTRUCOES E INCOPORACOES; SST CONSTRUTORA 
EIRELI. . LICITANTES INABILITADOS: COEN - CONSTRUCOES E ENGENHARIA LTDA; PRIMEE. 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - EPP. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 07/12/2018, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 

Arara - PB, 23 de Novembro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00013/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00013/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS PARA TRANSPORTE DE ÁGUA POTÁVEL EM 
CARRO PIPA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FABIAN 
JOSÉ TEIXEIRA DA ROCHA 10563676442 - R$ 18.000,00; MARIA EDNA QUEIROZ DE LIMA 
09375281450 - R$ 18.000,00.

Araruna - PB, 19 de novembro de 2018
VITAL DA COSTA ARAÚJO 

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS PARA TRANSPORTE DE ÁGUA POTÁVEL EM 

CARRO PIPA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00013/2018. DOTAÇÃO: 
ORÇAMENTO DE 2018: RECURSOS DO ESTADO DA PARAÍBA: 09.104.08.244.5003.1476.0287 
- 3340.41; FONTE DE RECURS0: 158; RESERVA ORÇAMENTÁRIA: 260; EM CONFORMIDADE 
COM O CONVÊNIO Nº 201/2018, FIRMADO ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA/PB 
E A SECRETARIA DE ESTADO DO GOVERNO, ATRAVÉS DA GERÊNCIA EXECUTIVA DA DEFESA 
CIVIL.. VIGÊNCIA: 60 (sessenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna 
e: CT Nº 00110/2018 - 19.11.18 - FABIAN JOSÉ TEIXEIRA DA ROCHA 10563676442 - R$ 18.000,00; 
CT Nº 00111/2018 - 19.11.18 - MARIA EDNA QUEIROZ DE LIMA 09375281450 - R$ 18.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2018, que objetiva: REFOR-
MA DA CRECHE MUNICIPAL BENEDITA TARGINO MARANHÃO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - EPP 
- R$ 76.797,50. Fica desde já o licitante vencedor convocado para assinatura do respectivo contrato.

Araruna - PB, 23 de novembro de 2018
VITAL DA COSTA ARAÚJO 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE REVOGAÇÃO

CONCORRENCIA Nº 00001/2018
A Prefeitura Municipal de Aguiar, torna público para conhecimento dos interessados a REVOGA-

ÇÃO da CONCORRÊNCIA nº 00001/2018, para contratação de empresa do ramo de engenharia 
para construção do açude público caititu, na comunidade caititu, no município de Aguiar-PB, com 
fundamento no art. 49 da Lei nº 8.666/93.   Demais informações encontram-se a disposição dos 
interessados no endereço na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB, no horário das 08:00 
às 12:00, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180.

Aguiar-PB, 22 de Novembro de 2018.
Maria de Fátima Soares de Oliveira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 044/2018
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 044/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA O EVENTUAL FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO DE FORROS E DIVISÓRIAS 
DE GESSO, INCLUINDO TODO MATERIAL NECESSÁRIO. Data de abertura: 06/12/2018 às 
10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. 

Boqueirão, 23 de Novembro de 2018.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 045/2018
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 045/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS E MATERIAIS MÉDICO HOS-
PITALARES. Data de abertura: 06/12/2018 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, 
à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3391-2318. 

Boqueirão, 23 de Novembro de 2018.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Dezem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PADRONIZADOS 
(ITENS REMANECENTES), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE (PARTICIPAÇÃO EXCLUSIVA ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 
08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.
licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 23 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 12:00 horas do dia 06 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
PADRONIZADOS (ITENS REMANECENTES), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SE-
CRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE (AMPLA PARTICIPAÇÃO). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121 
-Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 23 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 07 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais e Insumos 
Odontológicos para atender as necessidades das Equipes da Saude Bucal e CEO. Recursos: pre-
vistos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
08/13. Informações: no horário 08:00 as 14: 00h dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: 
(083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br

Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 23 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de material para uso diário das crianças de 10 (dez) Centros de Referên-

cia em Educação Infantil de Rede municipal, atendendo às metas estabelecidas pela Prefeitura 
Municipal de Conde por meio da Secretaria de Educação, Cultura e Esportes. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00036/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 
Orçamentária solicitada nº 00509/2018 no valor de R$ 93.979,47 (noventa e três mil, novecentos e 
setenta e nove reais e quarenta e sete centavos), nos seguintes elementos de despesa (LOA2018): 
14.00 Secretaria Municipal de Educação; 12.361.0025.2029 Manuteção das Atividades do Ensino 
Fundamental MDE ; 111.01 Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto Educação; 149 
3.3.90.32.01 Material de Distribuição Gratuita.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00206/2018 - 22.11.18 
- DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - EPP - R$ 81.592,35.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00040/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00040/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para prestação de serviços de Marketing direto, prestados 
para a Superintendência de Transito e Transportes Públicos, através de chamadas publicas.; RA-
TIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ANDRE FELIPE DE ARAUJO 
LIMA - R$ 15.300,00.

Campina Grande - PB, 22 de Novembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de Marketing direto, prestados 

para a Superintendência de Transito e Transportes Públicos, através de chamadas publicas.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00040/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendências de Trânsito e Transporte Público 
04122 2001 2092 - Ações Administrativas da STTP 3390.39 99 - Outros serviços de terceiros - Pes-
soa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00169/2018 
- 23.11.18 - ANDRE FELIPE DE ARAUJO LIMA - R$ 15.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE

 CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00041/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00041/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para a prestação de Serviços e Consultoria a Superintendência 
de Trânsito e Transportes Públicos - STTP/Campina Grande - PB, a saber: treinamento de 20h a 
equipe da STTP - CG; Realização de cursos de alta performance e liderança; atendimento com alta 
performance; comunicação; treinamento de pessoal com foco nas relações interpessoais.; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: OPUS HUMAN TREINAMENTO E 
ASSESSORIA LTDA - R$ 14.900,00.

Campina Grande - PB, 22 de Novembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para a prestação de Serviços e Consultoria a Superinten-
dência de Trânsito e Transportes Públicos - STTP/Campina Grande - PB, a saber: treinamento de 
20h a equipe da STTP - CG; Realização de cursos de alta performance e liderança; atendimento 
com alta performance; Comunicação; treinamento de pessoal com foco nas relações interpessoais.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00041/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendência de Trânsito e Transporte Públicos 04 
122 2001 2092 - Ações administrativas da STTP 0000 - Recursos ordinários 3390.39 99 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 30 (trinta) dias. PARTES CONTRATANTES: 
Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00170/2018 - 
23.11.18 - OPUS HUMAN TREINAMENTO E ASSESSORIA LTDA - R$ 14.900,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00003/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00003/2018, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE UMA ÁREA DE TERRENO DO SITIO DENOMINADO BOA VISTA 
MEDINDO 4,00 HECTARES, LOCALIZADO A MARGEM DA PB 167 NO SENTIDO DE CUBATI/
SOSSEGO, QUE PODE SER CONSIDERADO COMO PROLONGAMENTO DA AV. LUIS GUSTAVO 
DE SOUZA, PRÓXIMO AO ESTADIO MUNICIPAL “O XORROZÃO”, NESTE CIDADE.; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CAMILA ALMEIDA DA COSTA 
SANTOS - R$ 100.000,00.

Cubatí.. - PB, 12 de Novembro de 2018
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UMA ÁREA DE TERRENO DO SITIO DENOMINADO BOA VISTA 

MEDINDO 4,00 HECTARES, LOCALIZADO A MARGEM DA PB 167 NO SENTIDO DE CUBATI/
SOSSEGO, QUE PODE SER CONSIDERADO COMO PROLONGAMENTO DA AV. LUIS GUSTAVO 
DE SOUZA, PRÓXIMO AO ESTADIO MUNICIPAL “O XORROZÃO”, NESTE CIDADE.. FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00003/2018. DOTAÇÃO: 02.017 - SECRETARIA DE 
INFRA-ESTRUTURA - 15.451.0009.1014 - AQUISIÇÃO E DESAPROPIAÇÃO DE IMOVEIS - 0000 
- RECURSOS ORDINARIOS - 000411.4590.61.99 - AQUISIÇÃO DE IMÓVEIS.. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: 
CT Nº 00063/2018 - 12.11.18 - CAMILA ALMEIDA DA COSTA SANTOS - R$ 100.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA/PB 
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00001/2016. Contrato: 00183/2016. Aditivo: 06/2018. Objeto 
da Licitação: Contratação de empresa especializada na execução nas obras de construção da 2ª 
etapa do Estádio Municipal Celso Morais no município de Itapororoca-PB. Condições de Pagamento: 
Conforme Planilha de Medição. Valor Global R$ R$ 533.843,50 (Quinhentos e Trinta e Três Mil 
Oitocentos e Quarenta e Três Reais e Cinquenta Centavos). Rubrica Orçamentaria: RECURSOS 
FEDERAIS / PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 
Elemento de Despesa: 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica 4.4.90.51.00 
Obras e Instalações Contrato de Repasse: 1014.975-92/2014/ME/ ESPORTE E GRANDES EVEN-
TOS ESPORTIVOS. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA. Contratada: 
HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES. Data da Assinatura do Contrato: 29 de Junho de 
2016. Data da Assinatura do Aditivo: 22 de novembro de 2018. Vigência do Aditivo: 23 de maio 
2019.  Itapororoca - PB, 22 de novembro de 2018.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO-Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 00002/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através do Presidenta da Comissão de licitação, deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação da TOMADA DE PREÇO 
Nº 00002/2018, cujo o objetivo Construção com a implantação de Melhorias Sanitárias Domiciliares 
- MSD, em diversas localidades no município de Igaracy - PB, atendendo ao Convênio FUNASA 
nº 01683/2017. Sendo consideradas INABILITADAS as empresas A CASA CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; AQ CONSTRUTORA EIRELI; CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA; F.J 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME; MENDES & FERREIRA CONSTRUCOES LTDA - ME 
e RETA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI, sendo consideradas HABILITADAS as empresas 
ABILIO FERREIRA LIMA NETO EIRELI; COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA - ME; CONS-
TRUTORA DAKI EIRELI – ME e DEL ENGENHARIA - EIRELI. Abre-se vistas aos interessados 
do inteiro teor da decisão da comissão, como também não ocorrendo interposição de recurso fica 
designado o dia 05/12/2018 as 09:00 horas para abertura dos envelopes de propostas de preços. 
Igaracy - PB, 21 de Novembro de 2018.

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09094/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09032/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/008384
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FERRAMENTAS, OBJETIVANDO 

A EXECUÇÃO DAS ATIVIDADES DESENVOLVIDAS PELA DIVISÃO DE MANUTENÇÃO, EM 
ATENDIMENTO DAS DEMANDAS EXISTENTES NOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09032/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, 
e do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o 
Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: FER-MAX FERRAMENTAS LTDA EPP CNPJ: 22.014.876/0001-20 FONE/FAX: 
(11)2501-5006 END.: RUA SILVEIRA TAVARES, 112- TÉRREO- PARQUE EDU CHAVES- SÃO 
PAULO/SP CEP: 02.233-040 CEP: EMAIL: fermax@terra.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

6 Unid
Alicate de corte 
diagonal 6" em aço 
cromo níquel.

50

R$ 14,38 (qua-
torze reais e 
trinta e oito 
centavos).

R$ 719,00 (sete-
centos e dezenove 
reais).

Jomarca

8 Unid Alicate de pressão 
10". 10

R$ 22,60 (vin-
te e dois reais e 
sessenta centa-
vos).

R$ 226,00 (duzen-
tos e vinte e seis 
reais).

Jomarca

18 Unid Bico de maçarico 
para manta asfáltica. 3

R$ 66,65 (ses-
senta e seis re-
ais e sessenta 
e cinco centa-
vos).

R$ 199,95 (cento 
e noventa e nove 
reais e noventa e 
cinco centavos).

Max Chamas

27 Unid
Broca Para Concreto 
Com Encaixe Sds 
Plus 10 X 160mm.

50
R$ 6,20 (seis 
reais e vinte 
centavos).

R$ 310,00 (trezen-
tos e dez reais). Rocast

28 Unid
Broca Para Concreto 
Com Encaixe Sds 
Plus 10 X 300mm.

50

R $  1 2 , 9 0 
(doze reais e 
noventa cen-
tavos).

R$ 645,00 (seis-
centos e quarenta 
e cinco reais).

Rocast

29 Unid
Broca Para Concreto 
Com Encaixe Sds 
Plus 12 X 160mm.

50 R$ 8,00 (oito 
reais).

R$ 400,00 (qua-
trocentos reais). Rocast

31 Unid
Broca Para Concreto 
Com Encaixe Sds 
Plus 6 X 160mm.

50

R$ 4,83 (qua-
t r o  r e a i s  e 
oitenta e três 
centavos).

R$ 241,50 (du-
zentos e quarenta 
e um reais e cin-
quenta centavos).

Rocast

32 Unid
Broca Para Concreto 
Com Encaixe Sds 
Plus 8 X 160mm.

50

R$ 5,62 (cinco 
reais e sessenta 
e dois centa-
vos).

R$ 281,00 (duzen-
tos e oitenta e um 
reais).

Rocast

37 Unid
Broca Wídea para 
Concreto 250 x 10 
mm.

20

R$ 14,99 (qua-
torze reais e 
noventa e nove 
centavos).

R$ 299,80 (du-
zentos e noventa e 
nove reais e oiten-
ta centavos).

Rocast

38 Unid
Broca Wídea para 
Concreto 250 x 12 
mm.

20

R $  1 3 , 8 6 
(treze reais e 
oitenta e seis 
centavos).

R$ 277,20 (du-
zentos e setenta e 
sete reais e vinte 
centavos).

Rocast

45 Unid Cavadeira reta com 
cabo. 5

R$ 27,99 (vin-
te e sete reais e 
noventa e nove 
centavos).

R$ 139,95 (cento e 
trinta e nove reais 
e noventa e cinco 
centavos).

Tenace

48 Unid Chave de cano 10. 10

R$ 22,78 (vin-
te e dois reais 
e setenta e oito 
centavos).

R$ 227,80 (du-
zentos e vinte e 
sete reais e oitenta 
centavos)

Starfer

53 Unid Chave de cano 8. 5

R$ 18,99 (de-
zoito reais e 
noventa e nove 
centavos).

R$ 94,95 (noventa 
e quatro reais e 
noventa e cinco 
centavos).

Starfer

54 Unid
Chave de fenda teste  
de voltagem 150 mm 
80-250V.

50

R$ 3,49 (três 
reais e qua-
renta e nove 
centavos).

R$ 174,50 (cento 
e setenta e quatro 
reais e cinquenta 
centavos).

Western

55 Unid Chave de Regulagem 
Nº 10". 10

R$ 36,30 (trin-
ta e seis reais 
e trinta centa-
vos).

R$ 363,00 (tre-
zentos e sessenta 
e três reais).

Starfer

59 Unid Chibanca com cabo 
de madeira 90 cm. 10

R$ 42,80 (qua-
renta e dois 
reais e oitenta 
centavos).

R$ 428,00 (qua-
trocentos e oitenta 
reais).

Tenace

62 Unid Colher de pedreiro 
8". 30

R$ 10,17 (dez 
reais e dezes-
sete centavos).

R$ 305,10 (trezen-
tos e cinco reais e 
dez centavos).

Brasfort

74 Unid

Desempenadeira de 
aço para argamassa 
12x25,5 cm (denta-
da).

20

R$ 8,46 (oito 
reais e quaren-
ta e seis centa-
vos).

R$ 169,20 (cento 
e sessenta e nove 
reais e vinte cen-
tavos).

Neplastic

75 Unid
D e s e m p e n a d e i r a 
de aço para massa 
12x25,5 cm.

20

R$ 7,99 (sete 
reais e noventa 
e nove centa-
vos).

R$ 159,80 (cento 
e cinquenta e nove 
reais e oitenta cen-
tavos).

Neplastic

80 Unid Disco de Corte 7". 500
R$ 5,36 (cinco 
reais e trinta e 
seis centavos).

R$ 2.680,00 (dois 
mil, seiscentos e 
oitenta reais).

Braskort

81 Unid

Disco de corte dia-
mantado (corte seco) 
para ceramica de 
110mm.

100
R$ 9,18 (nove 
reais e dezoito 
centavos).

R$ 918,00 (nove-
centos e dezoito 
reais).

Rocast

82 Unid

Disco de corte dia-
mantado (corte seco) 
para serra mármore 
de 110mm.

100
R$ 9,18 (nove 
reais e dezoito 
centavos).

R$ 918,00 (nove-
centos e dezoito 
reais).

Rocast

83 Unid Disco de Lixa 7". 30

R$ 3,93 (três 
reais e noven-
ta e três cen-
tavos).

R$ 117,90 (cento 
e dezessete reais e 
noventa centavos).

Disflex

85 Unid
Disco enceradeira 
Bettanin Branco 
510mm.

5

R$ 89,60 (oi-
tenta e nove 
reais e sessenta 
centavos).

R$ 448,00 (qua-
trocentos e qua-
renta e oito reais).

Bettanin

90 Cx

Eletrodo (2,50 x 350 
mm) para máquina 
de solda 55 amp 220 
v. Caixa com 5,0 kg.

50

R$ 60,09 (ses-
senta reais e 
nove centa-
vos).

R$ 3.004,50 (três 
mil e quatro reais 
e cinquenta cen-
tavos).

Cifarelli

106 Unid Ferro de solda 30W 
220Volts. 5

R$ 36,17 (trin-
ta e seis reais 
e  dezesse te 
centavos).

R$ 180,85 (cen-
to e oitenta reais 
e oitenta e cinco 
centavos).

Brasfort

116 Kit
Jogo de chave de 
biela (8mm - 19mm) 
-  12 peças.

5
R$ 213,00 (du-
zentos e treze 
reais).

R$ 1.065,00 (um 
mil e sessenta e 
cinco reais).

Ima

129 Kit
Jogo de Tarraxa para 
Rosca em Tubos 
Metálicos 1/2"-2".

5

R $  5 9 9 , 0 0 
(quinhentos e 
noventa e nove 
reais).

R$ 2.995,00 (dois 
mil, novecentos 
e noventa e cinco 
reais).

Sparta

136 Unid Lima meia cana 
grossa 8". 5

R $  1 2 , 9 6 
(doze reais e 
noventa e seis 
centavos).

R$ 64,80 (sessenta 
e quatro reais e 
oitenta centavos).

LS

140 Unid Marreta com cabo de 
madeira 1,5 kg. 10  R$ 28,00 (vin-

te e oito reais).
R$ 280,00 (duzen-
tos e oitenta reais). Tenace

141 Unid Marreta com cabo de 
madeira 2 kg. 10

R$ 30,30 (trin-
ta reais e trinta 
centavos).

R$ 303,00 (trezen-
tos e três reais). Tenace

148 Unid Multimetro Digital. 5

R$ 55,09 (cin-
quenta e cinco 
reais e nove 
centavos).

R$ 275,45 (duzen-
tos e setenta e cin-
co reais e quarenta 
e cinco centavos).

Multilaser

153 Unid Pé De Cabra Em Aço 
Forjado 15. 2

R $  1 5 , 5 0 
(quinze reais 
e  c inquenta 
centavos).

R$ 31,00 (trinta e 
um reais). Costa

181 Unid Sugador de solda. 2
R $  3 5 , 0 0 
(trinta e cinco 
reais).

R$ 70,00 (setenta 
e um reais). Brasfort

Total Geral: R$ 19.013,25 (dezenove mil, treze reais e vinte e cinco centavos)

João Pessoa, 14 de novembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 014/2018

ERRATA
Acatando relatório apresentado pelo Sr. Pregoeiro deste Instituto de Previdência, através da Ata 

da Sessão Pública do Pregão Eletrônico nº 014/2018, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
PINTURA, para atender as necessidades do IPMJP, HOMOLOGO o procedimento licitatório em 
epígrafe em favor das Empresas: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA, CNPJ: 07.190.090/0001-70, 
nos seguintes itens: 01,04,05,12,16,17 e 18 perfazendo um valor total geral de R$ 2.342,14 (dois mil, 
trezentos e quarenta e dois reais e catorze centavos), JSB DISTRIBUIDORA EIRELI - ME, CNPJ: 
16.693.935/0001-30, Itens: 02,03 e 07 perfazendo um valor total geral de R$ 3.485,25 (três mil, 
quatrocentos e oitenta e cinco reais e vinte e cinco centavos). Desconsiderar o item 11.

João Pessoa, 23 de novembro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente – IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.012/2018 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2018/021855.
DATA DA SESSÃO: 11/12/2018  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 10 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de empresa especializada para elaboração de projetos básicos e exe-

cutivos para manutenção, recuperação e restauração das obras de arte especiais – OAE’s, no 
município de João Pessoa – PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 251 torna público  que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por lote fechado. O Edital 
ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licita-
coes-e.com.br, sob o número da licitação 746699 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.
br/licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados 
a partir da próxima terça feira dia 27/11/2018, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, 
Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 
5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 23 de novembro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.013/2018 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2351/2018.
DATA DA SESSÃO: 12/12/2018  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 10 H - Horário de Brasília
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TAMPÃO 

DE FERRO FUNDIDO Ø 78 cm E GRELHA DE FERRO FUNDIDO ARTICULADA DE 1,00 X 0,50 
cm PARA MANUTENÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM RUAS DA CIDADE, DRENAGEM E PRÓPRIOS 
EXECUTDOS PELA SEINFRA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 251 torna público  que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por lote fechado. O Edital 
ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licita-
coes-e.com.br, sob o número da licitação 746705 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.
br/licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados 
a partir da próxima terça feira dia 27/11/2018, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, 
Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 
5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 23 de novembro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (um) 
veículo 0km (zero quilometro) do tipo Van para os serviços de transporte Sanitário da Secretária 
Municipal de Saúde do Município de Natuba/PB. Recursos Próprios do Município de Natuba e Re-
cursos Repassados pelo Governo do Federal. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 011/2011. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 23 de Novembro de 2018
AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Pedra Branca - PB
Fica assinado prazo de até 08(oito) dias para qualquer interessado apresentar requerimento, 

demonstrando interesse para celebração de comodato na forma prevista pela a lei nº 455/13, de-
vendo o interessado protocolar documento junto à Secretaria de Administração da Prefeitura, nos 
horários das 08:00 às 11:00 horas durante o período aqui mencionado.

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento de Propostas Técnicas

Tomada de Preços Nº 00009/2018
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público o resultado de julgamento dePropostas 

Técnicas, atendendo ao art. 109, I “b” da lei nº 8.666/93. AsempresasINSTITUTO CONSULPAM 
CONSULTORIA PUBLICO-PRIVADA, CONPASS CONCURSOS PUBLICOS E ASSESSORIAS 
EIRELI-EPP e OBJETIVA CONCURSOS LTDA EPPforam declaradasclassificadas.Não havendo 
recursos, fica designada para abertura dos envelopes de propostasde preços, o dia6de Dezembrode 
2018, às 09:00 horas.

Pedra Branca-PB,23 deNovembrode 2018.
Braz de Sousa Lins - Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 11 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS DO MUNICIPIO 
DE SUMÉ. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 23 de Novembro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 24 de novembro de 201826
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